
À espera das disputas. Faltando quatro dias para o início do Campeonato 
Paraibano de Futebol, clubes garantem que já estão prontos para a competição. Página 21

Evento na capital. Cena Bufa Festival começa hoje com o espetáculo ‘O culto 
do amor’, com encenação no Teatro Santa Roza, em João Pessoa. Página 9
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Redução na conta de luz que favorece famílias de baixa renda na Paraíba é em decorrência do decreto assinado pelo governador João Azevêdo na semana passada. Página 7

Energia mais barata é elogiada pela população
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Classe média vai pagar 
mais juros por habitação
Anúncio foi feito pelo novo presidente da Caixa Econômica Federal, Pedro Guimarães, empossado por Jair Bolsonaro (PSL). Página 4

MPPB oferece quase 50 
denúncias contra gestores

Cultura: parceria entre Paraíba 
e Alemanha é discutida em JP

Bope apreende 91 quilos 
de maconha no litoral sul

PBPrev inicia a comprovação 
anual de vida para segurados

PM realiza duas operações 
no último final de semana

Governo Federal extingue 
130 rádios comunitárias

Ministério Público destaca a atuação mais efetiva do Grupo 
de Atuação Especial Contra o Crime Organizado e da Comis-
são de Combate aos Crimes de Responsabilidade. Página 3

Encontro ocorreu na Secretaria de Estado da Cultura e a 
ideia é o estabelecimento de uma série de acordos para a 
captação de recursos para investimentos na PB. Página 8

Droga foi encontrada em uma residência que estava sen-
do utilizada para armazenar a mercadoria que abastecia 
bocas de fumo na Paraíba e em Pernambuco. Página 6

Ao todo, são 51 mil beneficiários que terão que fazer o ca-
dastro até dezembro deste ano. Objetivo é a manutenção do 
pagamento dos benefícios aos servidores inativos. Página 7

Na Operação Praia do Sol, foram apreendidas armas e 
drogas e recuperado um carro roubado. Já na Operação 
Nômade, ocorreram prisões de suspeitos. Página 6

Uma das rádios comunitárias atingidas pela medida do 
Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações 
está sediada em Pedra Lavrada, na PB. Página 5

Políticas

ParaíbaFoto: Secom-PB

Foto: Secom-PB

Escritor paraibano 
morre aos 94 anos 
em João Pessoa
Corpo de Carlos Augusto Romero 
foi sepultado no final da tarde de 
ontem no Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, em JP. Páginas 11 e 25

Comunicação pública: 
fortalecida e uniforme

Empresa Paraibana de Comunicação, criada 
pelo governador João Azevêdo, integra o 
jornal A União e a Rádio Tabajara.   Página 5
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A vida não está fácil para o povo 
do Ceará. Além de sofrer os reflexos 
da crise política e econômica, que 
recrudesceu após o impeachment 
da então presidente Dilma Rousseff 
(PT), em agosto de 2016, a população 
cearense ressente-se da ultraviolên-
cia resultante da disputa de territó-
rios, envolvendo facções criminosas 
que se instalaram naquele estado, 
como o Primeiro Comando da Capi-
tal (PCC), Comando Vermelho (CV) e 
Guardiões do Estado (GDE).

O Ceará já figurava no nada hon-
roso mapa das capitais brasileiras 
com maior índice de homicídios. 
Agora, enfrenta uma série de atenta-
dos ao patrimônio público e privado, 
além de fugas de presídios. Trata-
se de uma retaliação, determinada 
pelos chefes do crime organizado, à 
posse do novo secretário estadual 
da Administração Penitenciária, 
Luís Mauro Albuquerque, segundo o 
qual não tem tanta substância assim 
o poder do crime organizado.

Líderes de facções, recolhidos 
em presídios cearenses, autori-
zaram os “praças” que estão em 
liberdade a “tocarem o terror”, 
considerando-se que uma das con-
sequências práticas do desprezo de 
Mauro Albuquerque em relação à 
força do crime organizado é a não 
divisão de presos de facções rivais 
em diversas unidades prisionais. 
Essa medida, como se sabe, evita 
que os “parceiros” se matem uns 
aos outros em nome das facções a 
que estão atrelados.

O fato é que a violência que 
alastrou-se não apenas pelo Ceará, 
mas avolumou-se em outros esta-
dos, como Roraima, Rio Grande do 
Norte, Ceará, Acre e Rio de Janeiro, 
representa um grande e imediato 
desafio não só para seus governan-
tes, mas também - e talvez princi-
palmente -, para o presidente Jair 
Bolsonaro (PSL), eleito tendo como 
uma de suas principais promessas 
de campanha acabar com a selvage-
ria em todo o território nacional. 

Verdade que tropas da Força 
Nacional já estão dando reforço 
ao sistema de segurança pública 
do Ceará, após determinação, nes-
te sentido, do ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Sérgio Moro. 
Mas isso também ocorreu no Rio 
de Janeiro e, até onde se sabe, os 
resultados não foram tão positivos 
assim. Espera-se, “para ontem”, 
como se diz, um plano nacional 
de segurança pública que, efetiva-
mente, se traduza na queda dos ín-
dices gerais de violência.

A Paraíba, por meio de suas po-
líticas para a segurança pública, re-
presentadas pelo Programa Paraíba 
Unida pela Paz, conquistou lugar de 
destaque entre os estados que vêm 
obtendo resultados positivos na re-
dução das taxas de homicídios, por 
exemplo. Sendo assim, pode forne-
cer valiosos subsídios para a cons-
trução de uma estratégia nacional 
de combate eficaz à criminalidade. 
Vale a máxima: sozinho é sempre 
mais difícil chegar a algum lugar.
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A crise do Ceará
Editorial

HumorDomingos Sávio
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Fascinados pela 
vida ribeirinha, des-
cíamos a Rua da Re-
pública em direção 
a Ponte do Baralho, 
estrutura metálica 
sobre o Rio Sanhauá, 
conectando a capi-
tal com a cidade de 
Bayeux, outrora co-
nhecida como “O Ba-
ralho”.  O nome estrangeiro e seu 
significado histórico perdidos no 
desvanecimento das memórias da 
Segunda Guerra.

Preconceitos da época suge-
rindo que o “outro lado” do rio era 
um lugar insalubre e manguezais 
com vetores de doenças perigosas. 
Observávamos da margem direi-
ta do rio o movimento das águas 
e de tudo que nela flutuava. Velei-
ros descarregando frutas e legu-
mes, peixes e mariscos, objetos do 
cotidiano, mercados flutuantes de 
bricabraque que nos fascinavam. 
Sonhávamos de olhos abertos, aca-
lentados pelo chuá-chuá das águas 
e o gemido monótono das cordas 
atando as embarcações aos molhes 
do Porto do Capim. 

Voltando ao rio, poucos vestí-
gios do passado distante estavam 
presentes. Partindo de uma marina 
privada na Praia de Jacaré observa-

mos uma variedade 
de embarcações de ta-
manhos e aparências 
diversas, atracados 
em marinas privadas 
bem apetrechadas e 
modernas. Bateaux 
mouches genéricos 
oferecendo passeios 
turísticos animados 
ao som de forró e ou-

tros regionalismos. Remanentes de 
bares e restaurantes fechados ou 
demolidos por razões ecológicas, 
um pano de fundo sem atrativos ou 
possibilidades. Soam as estrofes do 
Bolero de Ravel, ao pôr-do-sol. Tre-
ze minutos de pura sensualidade 
melódica. Voltando a anonimidade 
da noite, o rio dorme.

 O rio é uma mostra de con-
trastes e desigualdades. Pessoas 
vivendo em condições de extrema 
pobreza nas comunidades da mar-
gem esquerda, enquanto no lado 
oposto, temos a expansão de mari-
nas, clubes náuticos e embarcações 
luxuosas. Especulação imobiliária, 
turismo e a lumpenização do povo 
acentuando as desigualdades, indu-
zindo impactos antrópicos no meio 
ambiente, gerando ocupações ile-
gais de áreas públicas e a instalação 
de barracas. O rio segue mudando, 
nós não mudamos...

 Artigo

O rio da desigualdade

Palmari Lucena
palmari@gmail.com

Pessoas vivendo em 
condições de extrema 

pobreza nas comunidades 
da margem esquerda, 

enquanto no lado oposto, 
temos a expansão de 

marinas, clubes náuticos e 
embarcações luxuosas 

O presidente eleito do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, representou o atual, desem-
bargador Joás Filho, na posse dos novos di-
rigentes  do Tribunal Regional  do Trabalho,  
os magistrados Wolney de Macedo Cordeiro, 
(presidente) e o vice-presidente, Leonardo 
José Videres Trajano, no Centro Cultural 
Ariano Suassuna, ontem à tarde.

Cursos de graduação presenciais 
poderão ofertar até 40% das 
aulas a distância. O limite ante-
rior era de 20%. A medida está 
prevista em portaria publicada 
dia (31) no DOU pelo Ministério 
da Educação. A medida não vale 
para cursos da área da saúde 
e de engenharia. A portaria 
estabelece que os estudantes 
devem ser informados pelas 
instituições de ensino superior.

O presidente do TJPB, desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho participou ontem da posse na 
nova Mesa Diretora do Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Norte, que agora tem no comando os 
desembargadores João Rebouças (presidente), 
Virgílio Macêdo Jr. e o corregedor-geral de Jus-
tiça, Amaury Moura Sobrinho. A posse aconteceu 
no Centro de Convenções de Natal.

Posse no RGn

GRaduação

um fReio em Witzel

libRas Paz em casa

centRo de linGuas

O Instituto de Educação Superior 
da Paraíba está inovando no seu 
exame de seu vestibular  Esse ano 
haverá atendimento especial aos 
cegos e míopes em salas com 
fiscal ledor e aos de visão sub-
normal ou baixa visão também. 
Além dos surdos e com deficiência 
auditiva serão disponibilizados 
intérpretes de Libras. A inscrição 
é um quilo de alimento que será 
doado a uma instituição carente.  

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) já definiu as datas 
para realização das três edi-
ções da Semana Justiça pela 
Paz em Casa em 2019. De 
acordo com a programação, 
os julgamentos dos processos 
de violência doméstica acon-
tecerão entre 11 e 15 de mar-
ço (13a edição), de 19 a 23 de 
agosto (14a edição) e de 25 a 
29 de novembro (15a edição). 

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) editou ontem (7) uma recomendação para proibir juízes de 
participarem de conselhos, comitês ou comissões fora do Poder Judiciário. A medida será aplica-
da em todo o país, mas foi tomada após o governador do Rio de Janeiro, Wilson Witzel, anunciar 
a extinção a Secretaria de Segurança Pública (SSP) e a criação de um conselho, com participação 
de representantes do Judiciário, do Ministério Público e das polícias. 

Posse no tRt

O Centro de Línguas da Paraíba deu início ontem às matrículas  para o primeiro semestre de 
2019. São vagas para os cursos de Inglês, Espanhol, Francês, Português e Redação. Para este 
ano a novidade são os cursos Clube de Leitura para Fundamental, Clube de Leitura para Ensino 
Médio e Português para Adolescentes. As inscrições podem ser feitas até o dia 23 de fevereiro, 
na sede da instituição na Avenida Ruy Carneiro, 925, bairro Miramar, em João Pessoa. Os alunos 
novatos devem levar duas fotos 3x4, cópias do RG, CPF, comprovante de residência, além de uma 
taxa semestral de R$ 200,00. Alunos da Rede Estadual de Ensino, da Rede Municipal e servidores 
estaduais na ativa são isentos da taxa semestral, desde que levem uma declaração de matrícula, 
no caso dos alunos, ou uma declaração de vínculo, no caso dos servidores. Os alunos veteranos do 
Centro de Línguas devem levar o boletim entregue no fim do semestre anterior e uma foto 3x4.O 
curso de Inglês do básico ao avançado será oferecido para estudantes a partir dos oito anos de 
idade. Já para Espanhol, há vagas para adolescentes a partir dos 12 anos até a terceira idade. 
Para Francês, será ofertado o curso do básico ao avançado, aceitando alunos desde os 16 anos.

José Napoleão Ângelo (interino)
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação
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Informação é do procurador-geral de Justiça, Francisco Seráphico, que destacou operações do Gaeco no Estado

Fortalecer a atuação ins-
titucional é a principal meta 
da gestão do Ministério Públi-
co da Paraíba para 2019, con-
forme o procurador-geral de 
Justiça, Francisco Seráphico 
Ferraz da Nóbrega Filho. Ele 
fala das perspectivas para o 
ano, entre elas a conclusão do 
concurso para promotor de 
Justiça substituto e a nomea-
ção de mais servidores apro-
vados no certame realizado 
em 2015, em cumprimento 
ao acordo com o Conselho 
Nacional do Ministério Públi-
co (CNMP) e TCE.

O procurador-geral tam-
bém faz um balanço positi-
vo da atuação institucional 
em 2018 destacando diver-
sas ações realizadas, como 
as operações do Grupo de 
Atuação Especial contra o 
Crime Organizado (Gaeco), 
as denúncias contra agentes 
públicos com foro especial 
oferecidas pela Comissão 
de Combate aos Crimes de 
Responsabilidade e à Im-
probidade Administrativa 
(Ccrimp) e os projetos do 
planejamento estratégico.

"Nós avaliamos como 
extremamente positivo nas 
diversas áreas do MP, apesar 
das dificuldades existentes 
ao longo do ano, em termos 
de orçamento. Na área insti-
tucional, houve uma atuação 
muito efetiva do Gaeco, com 
diversas operações no Esta-
do; a Comissão de Combate 
aos crimes de Responsabili-
dade com o oferecimento de 
quase 50 denúncias contra 
gestores públicos com prer-
rogativa de foro privilegia-
do. Na parte institucional 

MPPB denunciou quase 50 
gestores públicos em 2018

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Na área administrativa, o procurador destacou a reformulação dos quadros de membros e de servidores e a realização de concurso para promotor

Foto: Reprodução

também tivemos linhas de 
atuação em projetos do MP, 
que vão desde áreas como in-
fância e juventude, passando 
pelo patrimônio público, saú-
de, meio ambiente", destacou.

Na área administrativa, 
o procurador destaca a re-
formulação dos quadros de 
membros e de servidores 
para que o MP possa pres-
tar um serviço cada vez mais 
efetivo à população e tam-
bém ter sua própria reorga-
nização. "Na área financeira, 
fizemos grandes economias 

e conseguimos avanços im-
portantes. Iniciamos a cons-
trução das promotorias de 
Sapé, Monteiro, Santa Luzia, 
Queimadas, Mari. Também 
iniciamos a contratação para 
a locação de um prédio de 
mais de 3 mil metros qua-
drados para abrigar todas 
as Promotorias de Justiça da 
Capital", ressalta.

Sobre as operações do 
Gaeco, Seráphico  destacou 
a ‘Xeque-Mate”, no município 
de Cabedelo; a “Cidade Luz”, 
no caso de Patos; a Opera-

ção de Bayeux. "São várias 
operações e cada uma de-
las demandam meses e, às 
vezes, anos de investigação 
para chegar a um resultado e 
também não se encerra com 
a deflagração da operação. A 
operação é o início do proces-
so criminal e há uma necessi-
dade, cada vez mais, de apoio, 
de estrutura e de logística. O 
Gaeco do MPPB, em termos 
tecnológicos, é um dos mais 
avançados do país"

Para 2019, o procura-
dor-geral de Justiça disse 

que a população pode espe-
rar um Ministério Público 
cada vez mais próximo da 
sociedade. "Eu penso que 
esse binômio, essa relação 
com a sociedade é essencial, 
necessária e fundamental 
para que o Ministério Públi-
co possa avançar e ter um 
trabalho efetivo, uma ação 
cada vez mais forte na área 
institucional, mas sempre 
com respeito, com equilíbrio 
e prudência, com respeito ao 
contraditório, com respeito 
a todas as partes", concluiu.

Adolescentes do 
sexo feminino apresen-
tam duas vezes mais 
chances de terem de-
pressão ao utilizar redes 
sociais do que homens 
da mesma faixa etária. 
A conclusão é de um 
estudo realizado por 
uma universidade de 
Londres. Segundo o le-
vantamento, 12% dos 
usuários considerados 
moderados e 38% dos 
que fazem uso inten-
so de mídias sociais, 
ou seja, que utilizam as 
redes sociais por mais 
de cinco horas por dia, 
mostraram sinais de de-
pressão mais graves.

Uma em cada qua-
tro meninas analisadas 
apresentou sinais clí-
nicos relevantes de de-
pressão. Nos meninos, o 
número caiu para 11%. 
Os pesquisadores de-
tectaram que o número 
é maior nas meninas 
devido ao assédio onli-
ne, ao sono precário e à 
baixa autoestima. Essas 
características são acen-
tuadas pelo tempo nas 
mídias sociais.

Foram analisados 
dados de cerca de 11 
mil jovens do Reino 
Unido. As garotas de 
14 anos fazem parte do 
grupo de usuários mais 
incisivos nas redes so-
ciais. Aproximadamen-
te 40% delas acessam 
as plataformas por mais 
de três horas diárias. 
Entre os garotos, o nú-
mero é 20% menor.

Cyberbullying
Entre garotas de 14 

anos, cerca de 75% so-
frem de depressão por 
baixa autoestima, estão 
insatisfeitas com sua 
aparência e dormem 
sete horas ou menos 
por noite. Quando os 
pesquisadores analisa-
ram os processos que 
poderiam estar ligados 
ao uso de mídias sociais 
e depressão, eles des-
cobriram que 40% das 
meninas e 25% dos me-
ninos tinham experiên-
cia de assédio online ou 
cyberbullying.

Web pode 
agravar
depressão 
em meninas

Da Agência do Rádio

Uma em cada quatro 
meninas analisadas 
apresentou sinais 
clínicos relevantes 
de depressão. Nos 
meninos, o número 

caiu para 11%

Para  2019

CNJ define “Justiça pela Paz em Casa”
O Conselho Nacional 

de Justiça (CNJ) já definiu 
as datas para realização 
das três edições da Semana 
Justiça pela Paz em Casa em 
2019. De acordo com a pro-
gramação, os julgamentos 
dos processos de violência 
doméstica acontecerão en-
tre 11 e 15 de março (13ª 
edição), de 19 a 23 de agos-
to (14ª edição) e de 25 a 29 
de novembro (15ª edição). 
A campanha é promovida 
pelo CNJ de maneira con-
tínua, em parceria com os 
Tribunais de Justiça esta-
duais, desde 2015. 

Na Paraíba, a 12ª Se-
mana, que contou com a 
participação de 37 unidades 
judiciárias do Estado, foi 
responsável pela análise de 
2.593 processos, no período 
de 26 a 30 de novembro.

As Semanas Justiça 
Pela Paz em Casa visam 
ampliar a efetividade da 
Lei Maria da Penha (Lei No 
11.340/2006), concentran-
do esforços no julgamento 
dos casos de feminicídio e 
no andamento dos proces-
sos relacionados à violência 
contra a mulher. O traba-
lho é organizado, coorde-
nado e desenvolvido pelas 

Coordenadorias Estaduais 
da Mulher em Situação de 
Violência dos tribunais, que 
também promovem ações 
pedagógicas para dar visibi-
lidade ao assunto e sensibi-
lizar a sociedade.

O esforço concentrado 
dos tribunais serve para 
agilizar milhares de proces-
sos que correm na Justiça 
brasileira sobre casos de 
violência doméstica contra 
a mulher. Atualmente, tra-
mitam aproximadamente 1 
milhão de processos sobre o 
tema, sendo 10 mil relativos 
a feminicídio.

Coordenadora do Mo-
vimento de Combate à Vio-
lência Doméstica e Familiar 
no CNJ, conselheira Daldice 
Santana, ressaltou a ne-
cessidade da observância 
do artigo 8º da Resolução 
254/2018. “As coordenado-
rias deverão encaminhar à 
Comissão Permanente de 
Acesso à Justiça e Cidada-
nia os dados e relatórios de 
ações até uma semana após 
o encerramento de cada se-
mana programática de es-
forço concentrado”.

As Semanas Justiça pela 
Paz em Casa fazem parte do 
calendário dos tribunais es-

Na Paraíba, em 2018, programa foi responsável pela análise de 2.593 processos, no período de 26 a 30 de novembro

taduais desde 2017, quando 
foram incluídas por meio de 
portaria do CNJ na Política 
Judiciária Nacional de En-
frentamento à Violência con-
tra as Mulheres. Em 2018, a 
Política se tornou uma Reso-
lução do CNJ (No 254/2018).

Balanço
A primeira edição do 

programa ocorreu em mar-
ço de 2015. De lá para cá, 
foram realizadas 181.371 
audiências e 1.222 sessões 

do tribunal do júri, 79.461 
medidas protetivas conce-
didas e 157.479 sentenças 
proferidas.

O enfrentamento à vio-
lência familiar é feito pelo 
CNJ desde 2007. Por ini-
ciativa do órgão, juizados 
ou varas especializadas no 
combate à violência domés-
tica contra a mulher foram 
criados a partir da Reco-
mendação CNJ No 9/2007. 
Em 2011, foi editada a Re-
solução CNJ No 128, para a 

criação de Coordenadorias 
da Mulher, voltadas para 
a articulação interna e ex-
terna do Poder Judiciário 
no combate e prevenção à 
violência contra a mulher, 
no âmbito dos tribunais es-
taduais. Anualmente, ma-
gistrados se reúnem nas 
chamadas Jornadas Maria 
da Penha a fim de aprimo-
rarem a aplicação das leis 
voltadas ao combate à vio-
lência doméstica e familiar 
contra a mulher.

Foto: Divulgação/TJPB
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Determinação é do novo presidente da Caixa Econômica, Pedro Guimarães, que defendeu mudanças nos juros do crédito imobiliário

O novo presidente da 
Caixa Econômica Federal, Pe-
dro Guimarães, defendeu mu-
danças nos juros oferecidos à 
classe média por crédito habi-
tacional. Para o economista, as 
taxas cobradas para os mais 
ricos têm que ser mais altas, 
compatíveis com o que é pra-
ticado no mercado. A declara-
ção foi feita nessa segunda-fei-
ra (7), durante a cerimônia de 
posse dos novos presidentes 
dos bancos públicos.

“Quem é classe média tem 
que pagar mais. Ou vai buscar 
no Santander, no Bradesco, no 
Itaú”, enfatizou o presidente da 
Caixa. “Na Caixa Econômica Fe-
deral, certamente vai pagar ju-
ros maiores que [os cobrados 
no] Minha Casa, Minha Vida, 
e vão ser juros de mercado. A 
Caixa vai respeitar, acima de 
tudo, o mercado. É a lei da ofer-
ta e da demanda”, completou.

Questionado sobre a pos-
sibilidade de aumento dos 
custos do financiamento à 
casa própria, Guimarães res-
pondeu que “depende”, mas 
garantiu que nada mudaria 
para as pessoas atendidas 
pelo Minha Casa, Minha Vida. 
“Os juros não vão subir para 
Minha Casa, Minha Vida. Juros 
de Minha Casa, Minha Vida é 
para quem é pobre”, disse.

Criado em 2009 pelo en-
tão presidente Lula (PT), o 
Minha Casa, Minha Vida aten-
de famílias de quatro faixas de 
renda diferentes. A faixa 1, em 
que não há incidência de juros, 
serve a quem tem renda men-
sal bruta de até R$ 1,8 mil. A 

faixa 1,5, para quem ganha até 
R$ 2,6 mil, tem juros de 5% ao 
ano. A 2 e a 3 cobram de 6% a 
7% e 8,16% de juros ao ano, 
respectivamente, e são desti-
nadas às famílias com renda 
até R$ 4 mil e R$ 9 mil.

Caixa na Bolsa
Simultaneamente, o novo 

presidente da Caixa anunciou 
que o banco pode fazer até 
três aberturas de capital de 
unidades ainda em 2019, com 
a área de seguridade sendo a 
mais adiantada. Os setores de 
cartões, operações de loterias 
e gestão de fundos também es-
tão na mira de Guimarães.

Para levantar recursos, o 
banco ainda aposta na venda 
de ativos – mas esse proces-
so demandará mais tempo. 
Isso porque, segundo o novo 
presidente, será necessário 
criar uma distribuidora de 
títulos e valores mobiliários 
(DTVM), o que requer auto-
rização da Comissão de Valo-
res Mobiliários (CVM).

O dinheiro obtido a par-
tir dessas iniciativas ajudará 
a Caixa a pagar a dívida de 
R$ 40 bilhões em Instru-
mentos Híbridos de Capital 
e Dívida (IHCD) que tem 
com a União. “Tenho quatro 
anos para fazer esse paga-
mento e o farei”, garantiu 
Guimarães. “As operações 
[de abertura de capital] já 
estão adiantadas, nós fare-
mos ao menos duas neste 
ano. É o meu compromisso 
com o ministro [da Econo-
mia] Paulo Guedes .”

Do IG

Classe média tem que pagar 
mais juros por habitação

Editoração: Klécio BezerraEdição:Emmanuel Noronha

Do Ibama

Cientista política e presidente Suely 
Araújo pede exoneração do cargo

A cientista política Suely 
Araújo pediu exoneração do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama). O 
pedido, em ofício, foi encami-
nhado por meio do Sistema 
Eletrônico de Informações 
(SEI), por onde tramita os 
documentos da administra-
ção pública federal.

No ofício, Suely assina-
la que “entende pertinente” 
o seu afastamento após ter 
sido “amplamente divulgada 
na imprensa e internamente 
na instituição” a indicação 
como futuro presidente do 
Ibama, de Eduardo Fortuna-
to Bim. A escolha de Bim foi 
noticiada pela Agência Brasil 
em dezembro passado.

Bim é do quadro da 
Advocacia-Geral da União 
(AGU), é especialista em li-
cenciamento ambiental, dou-
torando em Direito do Esta-
do pela Universidade de São 
Paulo e, até o momento, está 
lotado na Procuradoria Fede-
ral Especializada do próprio 
Ibama, na sede em Brasília.

Polêmica
A saída de Suely Araújo 

ocorre após polêmica nas re-
des sociais por causa do valor 
do contrato de fornecimento 
de combustível (R$ 28,7 mi-
lhões), junto à Companhia de 
Locação das Américas, para 
abastecimento da frota de 
fiscalização do Ibama (393 
camionetes) em todo o país.

Às 12h05 de domingo 
(6), pelo Twitter, o novo mi-
nistro do Meio Ambiente, 

Ricardo Salles, publicou ima-
gem do extrato do contrato 
para o fornecimento e escre-
veu: “Quase 30 milhões de 
reais em aluguel de carros, 
só para o Ibama...”

Após repercussão na 
imprensa, o ministro voltou 
ao Twitter às 20h e assina-
lou que não levantou suspei-
ta sobre o contrato, apenas 
destacou o valor elevado. 
De acordo com a segunda 
mensagem de Salles, “o valor 
elevado também foi questio-
nado pelo TCU desde abril e, 
portanto, não precisava ser 
assinado a dez dias da troca 
de governo”.

Em documento, divul-
gado anteontem (6) pelo 
Ibama, a ex-presidente do 
órgão argumentou que o 
tribunal aprovou os valores 
referentes aos contratos dos 

veículos e despesas. Segundo 
ela, o novo contrato abrange 
393 caminhonetes adapta-
das para atividades de fisca-
lização, combate a incêndios 
florestais, emergências am-
bientais, ações de inteligên-
cia e vistorias técnicas nos 
27 estados.

“O valor estimado ini-
cialmente para esse contra-
to era bastante superior ao 
obtido no fim do processo li-
citatório, que observou com 
rigor todas as exigências 
legais e foi aprovado pelo 
TCU.”

Outro lado
A assessoria do Ibama 

informou que a indicação de 
Eduardo Bim para a presi-
dência do instituto está con-
firmada e a nomeação deve 
sair nos próximos dias.

Gilberto Costa
Da Agência Brasil

André Richter 
Da Agência Brasil

André Richter 
Da Agência Brasil

A morte do segundo 
policial militar (PM) em 
menos de 48 horas gerou 
protesto da organização 
não governamental (ONG) 
Rio de Paz, na Lagoa Ro-
drigo de Freitas, Zona Sul 
da cidade. Cartazes com as 
fotos dos policiais mortos 
e textos sobre as circuns-
tâncias dos crimes foram 
afixados na grade que se-
para a lagoa da ciclovia, 
chamando a atenção de 
motoristas e ciclistas que 
passavam pelo local.

O soldado Daniel Hen-
rique Mariotti morreu du-
rante um assalto, sábado 
(5) à noite, na Linha Ama-
rela, e o soldado Miqueias 
Marinho Ribeiro morreu 
na manhã dessa segunda-
feira (7), quando saía da 
casa de seu pai, em Enge-
nheiro Pedreira, Japeri. 
O ato foi organizado pelo 
coordenador da ONG, An-
tônio Carlos Costa, que de-
fende os direitos humanos 
para qualquer cidadão, 
“seja ele fardado ou não”, 
como faz questão de frisar.

“O apelo ao governo é 
que o Estado ofereça me-
lhores condições de traba-
lho a esses profissionais. 

Ampare suas famílias, 
quando eles são mortos. 
Que as operações policiais 
nas favelas sigam critérios 
de inteligência. E que o 
peso da segurança pública 
não esteja apenas sobre 
os ombros dos policiais. 
As demais secretarias de 
Estado têm que estar en-
volvidas. Tem que haver 
um discurso de combate à 
desigualdade social, pois a 
miséria está por trás dessa 
tragédia toda”, disse Costa.

Ele acrescentou que, 
em algum momento, a so-
ciedade brasileira vai ter 
que discutir se vale a pena 
continuar com a chamada 
guerra às drogas, que viti-
ma pessoas de ambos os 
lados e produz uma mul-
tidão carcerária, ou se é 
melhor liberar o consumo, 
como têm feito vários paí-
ses e alguns estados dos 
Estados Unidos.

O governador Wilson 
Witzel foi ao sepultamen-
to de Mariotti no domin-
go (6) e depois disse, em 
entrevista à imprensa, 
que será implacável com 
o crime organizado. No 
ano passado, 95 policiais 
militares foram mortos no 
Estado do Rio, tanto os que 
estavam em serviço quan-
to os que estavam de folga.

Protesto marca 2a 
morte de PM no Rio
Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Leia mais na Pág. 19

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
enviou ontem ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) pa-
recer contra pedido feito 
pela defesa do publicitário 
Marcos Valério de progres-
são para o regime semiaber-
to. Valério cumpre prisão 
em regime fechado diante 
da condenação a 37 anos na 
Ação Penal 470, o processo 
do Mensalão, em 2013. 

De acordo com a pro-
curadora, Valério já sofreu 
outras condenações, como a 
proferida pelo Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região 
(TRF1), na qual foi apenado 
com mais dois anos de pri-
são. No entendimento da 
procuradora, Valério tem 

somados 39 anos e precisa 
cumprir um sexto da pena 
para ter direito à progressão.

“Nesse cenário, em 
que já há condenação su-
perveniente confirmada em 
segunda instância, estando 
pendente a unificação das 
penas, não há direito à pro-
gressão de regime: não está 
suficientemente comprova-
do o atendimento do requi-
sito objetivo para o benefício 
legal”, opinou Raquel Dodge. 

Atualmente, Marcos 
Valério está preso em Minas 
Gerais pelos crimes julga-
dos no processo do Mensa-
lão. Conforme decisão do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), ele teria atuado como 
operador do esquema de pa-
gamento de propina a parla-
mentares em troca de apoio 
ao governo e foi condenado.

O presidente do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), ministro Dias Toffoli, 
suspendeu o bloqueio de 
R$ 443,3 milhões nas contas 
de Minas Gerais. O ministro 
atendeu ao pedido liminar 
feito pelos procuradores do 
Estado para evitar que o va-
lor seja bloqueado pelo Go-
verno Federal como garantia 
em um contrato de emprés-
timo com o Banco do Brasil.  
A decisão foi assinada no dia 
4 de janeiro.

Ao Supremo, o governo 
local afirmou que foi notifi-
cado pela União para fazer 
o pagamento da parcela, 
mas que não foi aberto um 
processo administrativo, 
procedimento que seria 

adequado para reclamar o 
inadimplemento.

Em 2012 e 2013, o 
Estado fez dois emprésti-
mos, um de R$ 3,6 bilhões 
para o programa de de-
senvolvimento de Minas, e 
outro de R$ 1 bilhão para 
o programa de infraestru-
tura rodoviária.

Com a decisão de Tof-
foli, o Estado de Minas Ge-
rais também não poderá 
ser inscrito em cadastros de 
inadimplentes da adminis-
tração federal.

Para o ministro, a de-
cisão durante o período de 
recesso na Corte se justifica 
para evitar a paralisação das 
contas públicas estaduais. A 
partir do dia 1º de fevereiro, 
o caso será analisado pelo 
ministro Celso de Mello, re-
lator do caso.

PGR contra progressão 
de pena para Valério

STF suspende bloqueio 
de R$ 443 mi de MG

A saída de Suely Araújo ocorre após polêmica nas redes sociais por causa do valor do contrato de fornecimento de combustível de R$ 28,7 milhões

Foto: José Cruz/Agência Brasil



Redução da tarifa
Decreto assinado pelo governador João Azevedo 
isenta 500 mil famílias paraibanas da cobrança 
de ICMS nas contas de energia elétrica. Página 7
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Empresa Paraibana de Comunicação, que une a Rádio Tabajara e A União, foi criada por meio de Medida Provisória

A Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC), 
criada pelo governador João 
Azevêdo através de Medida 
Provisória, no dia 2 deste 
mês, tem o objetivo de forta-
lecer e uniformizar a comu-
nicação pública. "A intenção 
é  criar um Canal Estadual 
de TV e mais uma emisso-
ra FM. O grande ganho é 
termos um sistema público 
de comunicação integrando 
as duas empresas, com efi-
ciência, redução de custos 
e qualidade nas notícias", 
disse a diretora-presidente 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação, a jornalista 
Naná Garcez.

A partir de hoje, a Rádio 
Tabajara começa a anunciar 
diariamente as principais 
manchetes do dia do Jornal 
A União, numa demonstra-
ção total de que os meios de 

comunicação do Estado te-
rão uma linguagem unifor-
me. Essa mudança, segundo 
Naná Garcez, aconteceu por 
decisão do governador João 
Azevêdo, que logo após as-
sumir o cargo assinou Me-
didas Provisórias fundindo 
órgãos da Administração 
Indireta do Estado, a exem-
plo do Jornal A União com a 
Rádio Tabajara.   

Naná Garcez esclare-
ceu também que a Medida 
Provisória criou na ver-
dade o Sistema Público de 
Comunicação. "O objetivo é 
fortalecer os dois veículos, 
proporcionando um diálo-
go mais amplo com a socie-
dade. Antes, cada um tinha 
uma política de divulgação 
e publicação, mas agora, a 
junção visa o fortalecimen-
to da comunicação públi-
ca na Paraíba", disse Naná 
Garcez, complementando 
que sua função é estruturar 
essa empresa. 

Estimativa de economia
Ela explicou que do 

ponto de vista administra-
tivo essa junção terá mais 
economia e eficiência, por-
que o sistema administra-
tivo vai ser único. "A junção 
das duas empresas tem uma 
estimativa de economia de 
cerca de R$ 3 milhões, con-
forme anúncio do próprio 
governador João Azevêdo. 
O objetivo é divulgar numa 
linguagem uniforme, a Pa-
raíba, as ações administra-
tivas do Governo do Estado 
e as notícias dos próprios 
paraibanos, com informa-
ções de qualidade sobre os 
fatos da Paraíba".  

Naná Garcez lembrou 
que tanto A União (empresa 
que tem mais de 120 anos), 
como a Rádio Tabajara (emis-
sora que tem mais de 80 
anos), são empresas que têm 
história na cultura paraibana. 

As Medidas Provisórias 
de números 275, 276 e 277, 

que extinguem e fundem ór-
gãos da Administração Indi-
reta do Estado, foram assi-
nadas no dia 2 deste mês. De 
acordo com o chefe do Execu-
tivo estadual, as mudanças na 
estrutura administrativa irão 
gerar uma economia de apro-
ximadamente R$ 26 milhões 
por ano aos cofres públicos.

De acordo com o go-
vernador, o dinheiro eco-
nomizado com as medidas 
anunciadas será destinado 
a investimentos em obras 
e políticas públicas. “Essas 
medidas não visam apenas a 
redução de custos, mas pre-
tendem qualificar os servi-
ços oferecidos à população”, 
explicou.

A Medida Provisória 276 
altera a denominação da Rá-
dio Tabajara S.A. para Empre-
sa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), que incorpora A 
União – Superintendência de 
Imprensa e Editora. Na mes-
ma edição do Diário Oficial, o 

José Alves  
zavieira2@gmail.com

EPC fortalece a comunicação 
pública com fusão de empresas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Fim da concessão pública 

Governo Federal extingue Rádio Comunitária na Paraíba

O Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações 
e Comunicações (MCTIC), 
publicou no Diário Oficial da 
União (DOU), a extinção da 
concessão pública que ou-
torga 130 rádios comunitá-
rias em diversas cidades no 
Brasil. Na Paraíba, existem 
168 rádios comunitárias au-
torizadas, mas a única emis-
sora atingida foi no municí-
pio de Pedra Lavrada, por 
pendências administrativas. 
Em João Pessoa, existem 
duas rádios comunitárias 
e estão regularizadas: a RC 
Comunicação (Mangabeira) 
e Cruz das Armas FM.

O fechamento das emis-
soras foi publicado no Diário 

Oficial da União no dia 31 de 
dezembro, último dia de Gil-
berto Kassab como minis-
tro da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações 
(MCTIC) do ex-presidente 
Michel Temer.

De acordo com o MCTIC, 
algumas emissoras foram 
alvo de uma série de denún-
cias sobre reincidência de 
infrações na legislação que 
regulamenta a atividade das 
rádios comunitárias no país. 
No entanto, para o conselhei-
ro fiscal da Associação Brasi-
leira de Rádios Comunitárias 
da Paraíba, José Moreira Sil-
va, os critérios para a extin-
ção não estão esclarecidos, 
principalmente, no que se 
refere à questão da renova-
ção de outorga de rádios co-
munitárias no Brasil. 

“É uma incógnita por-
que o ministério não tinha 
modelo de renovação. Ape-
nas em 2015 começaram a 
disponibilizar uma lista de 
documentos para atualizar 
estatuto da legislação atual, 
como cópia do estatuto em 
cartório, mapa de aterra-
mento, ata da atual diretoria. 
Mas, ainda assim, existe uma 
dicotomia na compreensão 
do que é outorga e o que é 
autorização. A extinção da 
autorização não deixou claro 
se a renovação são 10 anos 
após a autorização ou decre-
to legislativo”, explicou.

 De acordo com ele, a 
autorização é apenas o fim 
da análise técnica e jurídica 
do MCTIC ou então o inde-
ferimento. No entanto, essa 
autorização não significa 

que a rádio está autorizada 
a funcionar. Precisa ser julga-
da na Casa Civil e depois na 
Câmara dos Deputados para 
poder funcionar como licen-
ça provisória (90 dias). Se a 
Câmara votar, o processo é 
encaminhado para o Senado 
e torna-se outorga com o de-
creto legislativo.

A finalidade da rádio 
comunitária é servir à co-
munidade. Estas instituições 
não têm caráter comercial e 
são importantes canais de 
integração de comunicação 
de diversas comunidades. 
Porém, o presidente do Sin-
dicato dos Radialistas da Pa-
raíba, Moisés Marques, ana-
lisa que a rádio comunitária 
se desvirtuou de seu obje-
tivo inicial: descentralizar 
a informação. “Como houve 

uma proliferação das rádios 
comunitárias, o comércio 
deixou de anunciar em em-
presas de comunicação co-
merciais para divulgar nas 
rádios comunitárias porque 
o custo para o comerciante 
é muito menor e o retorno é 
mais rápido. Logo, passou a 
incomodar estas empresas 
porque a informação só era 
permitida institucionalmen-
te”, disse.

Dalmo Oliveira faz par-
te do Movimento Nacional 
de Rádio Comunitária e 
explica que o fim da con-
cessão pública das rádios 
comunitárias pode ter mo-
tivação política, tendo em 
vista que o Nordeste é a 
região que mais possui ra-
diodifusão. “Esse processo 
já vinha sendo arquitetado 

desde o início do governo 
Temer. Para nós do Movi-
mento Nacional de Rádio 
Comunitária, essa extinção 
é uma estratégia de tirar 
algumas emissoras do ar, 
pois a legislação é muito 
exigente para a radiodifu-
são comunitária e flexível 
para as emissoras comer-
ciais”, comparou.

Por fim, Dalmo Oliveira 
revela que a liberdade de ex-
pressão da população está 
ameaçada. “O mais grave 
dessa história é a diminui-
ção da liberdade de expres-
são. Porque as rádios co-
munitárias dão voz a quem 
precisa, já que as rádios co-
merciais não têm interesse 
de instalar suas empresas 
em sítios e comunidades pe-
quenas”, concluiu.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

governador João Azevêdo no-
meou a jornalista Naná Garcez 
como diretora-presidente da 
EPC. A jornalista e professora 
Albiege Fernandes, portanto, 

ficou responsável pela dire-
ção da Mídia Impressa da 
junção e Maria Eduarda dos 
Santos assume a direção de 
rádio e TV da EPC.

Outras mudanças no Estado
A Medida Provisória 275 extingue a Empresa 

Paraibana de Abastecimento e Serviços Agrí-
colas (Empasa), que passa a ser uma diretoria 
vinculada à Secretaria do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca. De acordo com o go-
vernador João Azevêdo, a medida reduzirá de 
42 para 24 o número de cargos comissionados 
e proporcionará uma economia de R$ 3 milhões 
por ano ao Estado.

Já a Medida Provisória 277 funde a Ema-
ter, a Interpa e a Emepa e institui a Empresa 
Paraibana de Pesquisa, Extensão Rural e Regu-
larização Fundiária (Empaer), vinculada à Se-
cretaria do Desenvolvimento da Agropecuária 
e da Pesca. A fusão permitirá ao Estado uma 
economia de R$ 20 milhões por ano, com a 
redução de 500 para 74 cargos comissionados.

Jornal A União, empresa 
com mais de 120 anos de 
fundação, está instalado no
Distrito Industrial de João Pessoa

Foto: Ortilo Antônio
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Local estava sendo usado para armazenar drogas que abasteciam ‘bocas de fumo’ da Paraíba e de Pernambuco 

O Batalhão de Operações 
Especiais (Bope) da Polícia 
Militar da Paraíba localizou 
uma casa que estava sendo 
usada para armazenar dro-
gas que abasteciam ‘bocas de 
fumo’ dos estados da Paraíba 
e Pernambuco. A residência fi-
cava no distrito de Jacumã, na 
cidade de Conde, Litoral Sul 
paraibano, onde a PM apreen-
deu, na tarde de ontem, 91 
quilos de maconha divididos 
em tabletes, balanças de pre-
cisão, colete balístico e uma 
quantidade de cocaína. 

Os policiais chegaram 
até o local por indicação da 
Coordenadoria de Inteligência 
(COInt) da Polícia Militar da Pa-
raíba, que realizou um trabalho 
conjunto com a inteligência da 
Polícia Militar de Pernambuco. 
Os integrantes do tráfico, res-
ponsáveis por manter a droga 
na casa, foram identificados e 
presos em Pernambuco. 

PM localiza casa no Litoral 
Sul com 91kg de maconha

Economia circular: além da gestão dos resíduos
Cada vez mais, o tema economia circu-

lar tem chamado a atenção da humanidade, 
afinal não podemos mais continuar esgotan-
do os nossos recursos naturais e produzir 
da mesma forma. Com este pensamento, 
precisaríamos de quase “dois planetas Terra” 
para satisfazer as nossas necessidades.

O fato é que no quesito utilização de 
recursos naturais, já estamos utilizando o 
cheque especial. Vindo de encontro com essa 
lastimável situação, nos deparamos com a 
economia circular, onde os produtos devem 
ter sua durabilidade pensada, devem ser 
reutilizáveis e obviamente recicláveis.

Precisamos repensar sobre a produção 
de novos produtos. A lição de casa é imen-
sa, mas ao fazer essa reflexão atuaremos de 

forma holística e sistêmica, pois os benefícios 
serão gigantes. Trata-se de um novo fluxo da 
economia, um formato diferente do que co-
nhecemos e estamos acostumados. É o equilí-
brio entre consumo e forma de produção.

Com a colocação em prática da econo-
mia circular, estaremos combatendo a obso-
lência de produtos, que, muitas vezes, geram 
resíduos não reaproveitáveis e em uma larga 
e rápida escala. Os consumidores possuem 
grande papel neste contexto, pois ao se 
tornarem mais preocupados com a questão 
ambiental poderão impulsionar rapidamen-
te a economia circular.

As empresas devem urgentemente 
pensar sobre este conceito, pois catalisar e 
perceber a evolução da economia circular 

dentro do seu planejamento estratégico fará 
com que o negócio se torne cada vez mais 
atraente ao mercado.

Na Academia, observa-se a incorporação 
dos princípios da economia circular na for-
mação acadêmica, pois devido ao desenvol-
vimento do conceito é necessário preparar 
profissionais que viabilizem rapidamente as 
mudanças que serão necessárias.

Devemos estar atentos ao consumidor, 
pois o mesmo observa e analisa com cautela 
a questão de produtos que tenham como 
premissa a eliminação dos desperdícios, a 
menor poluição, a reutilização de materiais, 
a inovação nos processos e o bem-estar e 
engajamento dos colaboradores.

O fortalecimento da imagem de uma 

empresa frente ao mercado passará com 
toda certeza pela aplicação da economia cir-
cular. Estamos em uma época de valorização 
do capital natural.

Cabe à empresa definir isso como prio-
ridade, investir e realizar as devidas etapas. 
Faça com que os seus produtos, colabora-
dores, stakeholders e todos os envolvidos 
entendam, se orgulhem e participem desta 
visão. As empresas precisam acreditar e 
investir na economia circular.

(Cris Baluta é conselheira e coordenado-
ra do Grupo de Intercâmbio de Experiências 
em Meio Ambiente da Câmara de Comércio e 
Indústria Brasil-Alemanha (AHK Paraná); e 
CEO da Roadimex Ambiental Ltda.).

Cris Baluta
karen.krinchev@smartcom.net.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Policiais civis da cida-
de de Catolé do Rocha, lo-
calizada no Sertão da Pa-
raíba, estão à procura do 
homem que matou com 
dez facadas uma cadela de 
estimação no último do-
mingo (6). O fato ocorreu 
na casa do próprio suspei-
to, situada no Centro da 
cidade, a 393 quilômetros 
de João Pessoa, e comoveu 
a população do  local.

Segundo testemunhas, 
o agressor teria praticado o 
crime após se revoltar com 
os latidos do animal. Ele fu-
giu após o fato. O caso está 
sendo investigado pelos 
delegados Homero Perazzo 
Filho e Sylvio Rabello.

De acordo com Sylvio 
Rabello, delegado seccional 
de Catolé do Rocha, a po-
lícia começou a investigar 
o caso assim que foi infor-
mada do ocorrido. “Além 
de uma associação que 
trabalha em defesa dos 
animais, familiares do sus-
peito também procuraram 
a polícia. O delegado plan-
tonista Homero Perazzo 
compareceu no local do 
crime junto com sua equi-
pe e adotou as primeiras 
providências, como ouvir 

testemunhas, identificar o 
autor do crime e expedir 
intimações”, detalhou.

Os policiais da cidade 
foram acionados para lo-
calizar o suspeito, porém 
ele ainda permanece desa-
parecido. “Recebemos in-
formações de que ele está 
fora da cidade, mas esta-
mos fazendo diligências no 
sentido de localizá-lo. Pa-
rentes disseram que é por-
tador de doenças mentais 
e teve um surto psicótico, 
mas ainda estamos inves-
tigando. Além de matar o 
animal, ele fez ameaças de 
morte contra familiares. Se 
ele não aparecer, iremos 
representar pela prisão 
preventiva do mesmo”, afir-
mou Silvio Rabelo.

Suspeito de matar 
cachorro é procurado

Em aproximadamente 
12 horas, a Polícia Militar 
recuperou um veículo que 
havia sido roubado em Cam-
pina Grande, na noite do úl-
timo domingo (6), e que foi 
localizado na manhã de on-
tem no município de Ingá. 
Na ação, a PM prendeu um 
suspeito do crime e apreen-
deu uma arma de fogo.

 O carro, do modelo 
Polo da cor branca, foi rou-
bado no bairro do Catolé, 
por volta das 19h, e a partir 
de informações repassadas 
à PM, policiais do 8º Bata-
lhão chegaram ao suspeito 
e ao veículo, que estava em 

uma pousada. O suspeito 
foi abordado e estava com 
uma espingarda de cano 
serrado e fabricação ca-
seira, e que pode ter sido 
usada em Campina Grande. 
Ele foi encaminhado para a 
Delegacia de Ingá para os 
procedimentos legais.

 
Fim de semana
No primeiro fim de 

semana do ano, no perío-
do que vai da zero hora de 
sexta-feira às 23h59 do do-
mingo, as ações da Polícia 
Militar resultaram na re-
cuperação de 19 carros em 
todo o Estado.

Veículo roubado é 
encontrado em Ingá

Segundo 
testemunhas, o 
agressor teria 

praticado o crime 
após se revoltar 

com os latidos do 
animal 

Operação Praia do Sol

Polícia apreende armas de fogo, 
drogas e recupera carro na capital

Policiais Militares do 5º 
Batalhão com o apoio do Ba-
talhão Ambiental, BPTran, 
Força Regional, Força Tática 
e Rotam apreenderam, na 
madrugada desse sábado 
(5), dois revólveres calibre 
38, drogas e recuperaram 
um veículo com restrição de 
roubo durante a Operação 
Praia do Sol, no bairro do 
Valentina, na capital.

A operação foi realizada, 
no início da madrugada, na 
Praia do Sol, onde centenas de 
pessoas estavam praticando 
vários crimes como ambien-
tais, com o uso de paredões 
de som; tráfico de drogas e 
posse de arma de fogo. Foram 
realizadas várias abordagens 
a pessoas e veículos e quan-
do foi feita uma varredura no 
local, eles encontraram vários 
materiais ilícitos que foram 
jogados com a chegada das 
guarnições. Os policiais en-
contraram dois revólveres ca-
libre 38, seis munições intac-
tas, oito trouxinhas de cocaína 
e doze porções de maconha.

Na ação, a PM ainda 
apreendeu um veículo que 
estava com restrição de rou-
bo ou furto e os dois suspeitos 
que estavam dentro do carro 
foram detidos.

Todo o material apreen-
dido, o veículo e os suspei-
tos foram conduzidos para 
a Central de Flagrantes no 
bairro do Geisel.

Operação Nômade
A Polícia Militar prendeu 

um casal com uma arma de 
fogo e recuperou um carro 
roubado, na noite de sábado 
(5), durante a realização de 
uma blitze da Operação Nô-
made, em Santa Rita. A prisão 
aconteceu após o casal furar 
o bloqueio policial no bairro 
Alto das Populares.

Policiais do 7º Bata-
lhão, com o apoio do BP-
Tran, Rotam e Força Regio-
nal, estavam realizando uma 
blitze durante a Operação 
Nômade, quando um veícu-
lo HB20 não obedeceu a or-
dem de parada e furou o blo-

queio policial. As guarnições 
fizeram uma perseguição e 
conseguiram alcançá-lo. Um 
casal que estava no veículo 
foi abordado e o motorista, 
que apresentava sinais de 
embriaguez, se recusou a fa-
zer o teste do bafômetro.

Nas buscas no veículo, 
foi encontrada uma pistola 
calibre 380, dois carregado-
res e vinte munições do mes-
mo calibre. Após consultar a 
documentação do carro, foi 
constatado que estava com 
restrição de roubo no Estado 
de Minas Gerais e o motoris-
ta estava portando um docu-
mento falso.

O casal foi detido e 
conduzido juntamente com 
os objetos apreendidos 
para a 6ª Delegacia na ci-
dade de Santa Rita.

Solânea
Policiais militares da 

7ª Companhia Independen-
te apreenderam duas armas 
de fogo e prenderam dois 
homens, na noite da sexta-

feira (4), durante as ações 
da Operação Nômade. As 
armas foram apreendidas 
nas cidades de Cacimba de 
Dentro e Solânea.

As guarnições realiza-
vam rondas e abordagens na 
cidade de Cacimba de Den-
tro, quando um motociclista 
percebeu a aproximação da 
polícia e empreendeu fuga. A 
PM conseguiu alcançar o sus-
peito e, durante a abordagem 
policial, também foram en-
contrados com o homem, de 
46 anos, um revólver calibre 
38 e cinco munições.

Já na cidade de Solânea, 
os policiais da 7ª CIPM davam 
continuidade aos trabalhos 
quando visualizaram um mo-
tociclista trafegando na con-
tramão. Foi feita a abordagem 
e detectado que o homem, de 
40 anos, portava um revólver 
calibre 38 especial com cinco 
munições intactas.

Os dois suspeitos e as 
armas apreendidas foram 
conduzidos para a delega-
cia de Solânea.

Além da maconha, foram apreendidas balanças de precisão, colete balístico e uma quantidade de cocaína 

Foto: Secom-PB
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Decreto do Governo do Estado isenta 500 mil paraibanos de baixa renda da cobrança de ICMS na tarifa  

Dona Joseline Soares 
dos Santos tem dois filhos 
pequenos e vive apenas da 
renda do Bolsa Família. Ela é 
uma dos 500 mil paraibanos 
beneficiados com o decreto 
assinado pelo governador 
João Azevêdo, isentando as 
famílias de baixa renda da 
cobrança de ICMS nas contas 
de energia, que entrou em 
vigor na data da publicação, 
mas produzirá efeitos a par-
tir do dia 1º deste mês.

“Eu vivo com a renda do 
Bolsa Família e de alguns ser-
viços extras que eu faço, sendo 
muito pouco para eu manter a 
casa com dois filhos. Com essa 
medida adotada pelo novo go-
vernador da Paraíba, eu terei 
condições de melhorar a qua-
lidade da alimentação porque 
vai sobrar um pouco de di-
nheiro”, revelou. Ela reside no 
Jardim América, no município 
de Cabedelo.

Outra beneficiada é a 
dona Rita de Cássia Alves 
Viana, da comunidade São 
Luiz, no bairro do Bessa, em 
João Pessoa. Mãe de cinco fi-
lhos, todos menor de idade, 
ela conta que não tem condi-
ções sequer de pagar a conta 
de energia. “Eu conto com a 
renda do Bolsa Família e es-
tou com as contas de energia 
em atraso, porque não tenho 
como pagar porque o dinhei-

ro não sobra para nada”, desa-
bafou.

Com a medida adota 
pelo governador, ela acredi-
ta que vai conseguir colocar 
as contas de energia em dia. 
Já a dona Maria José Leite da 
Silva é inscrita no benefício 
da Tarifa Social de Energia 
Elétrica (TSEE) e comemora 
com alegria. “Graças a Deus 
agora eu terei um dinheiri-
nho a mais para as outras 
despesas da casa e dos es-
tudos dos meus filhos, que 
ainda são pequenos e depen-
dem da minha renda”.

De acordo com o decreto, 
serão contempladas famílias 
que consomem até 3 kw/hora 
de energia por dia. Quem tem 
direito a esse benefício são as 
pessoas que recebem meio 
salário mínimo, Benefício de 
Prestação Continuada e as pes-
soas portadoras de doenças 
inscritas no Cadastro Único.

A Energisa emitiu nota 
informando à população 
como será estabelecida a in-
corporação do decreto do go-
vernador João Azevêdo para 
reduzir a tarifa na conta de 
energia para consumidores 
de baixa renda. Segundo ela, 
os já inscritos devem atua-
lizar o cadastro a cada dois 
anos. Já os clientes que ainda 
não são inscritos no benefí-
cio da TSEE devem procurar 
o Centro de Referência em 
Assistência Social (Cras) ou a 
prefeitura da sua cidade.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Famílias beneficiadas celebram 
a redução na conta de energia 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

I – Estar inscrita no Cadastro Único para Programas Sociais do Governo Federal – Cadastro Único, com renda familiar mensal per capita até meio salário 
mínimo (valor atual: R$ 499,00);
II – Ter direito ao BPC – Benefício de Prestação Continuada da Assistência Social, nos termos dos arts. 20 e 21 da Lei no 8.742, de 7 de dezembro de 1993;
III – Estar inscrita no Cadastro Único com renda mensal de até 3 (três) salários mínimos, que tenha portador de doença ou deficiência cujo tratamento, proce-
dimento médico ou terapêutico requeira o uso continuado de aparelhos, equipamentos ou instrumentos que, para o seu funcionamento, demandem consumo 
de energia elétrica.

Critérios para a família ter direito à Tarifa Social de Energia Elétrica:

Rita de Cássia, moradora da comunidade São Luiz, no Bessa, é mãe de cinco filhos e será uma das beneficiadas com o decreto assinado pelo governador João Azevêdo 

Foto: Evandro Pereira

Nascidos em janeiro

Começa comprovação anual de 
vida para segurados da PBPrev 

Aposentados e pensio-
nistas que aniversariam no 
mês de janeiro e que têm be-
nefícios geridos pela Previ-
dência Paraíba (PBPrev) já 
podem realizar a comprova-
ção anual de vida. Ao todo, 
são mais de 51 mil benefi-
ciários que terão de fazer 
o cadastro até dezembro 
deste ano. A medida, que 
consta no Decreto Estadual 
38.877/2018, tem como 
objetivo a manutenção do 
pagamento dos benefícios 
dos servidores inativos. 
A comprovação anual de 
vida será feita no ano sub-
sequente ao da concessão 
do benefício em qualquer 
agência do Bradesco.

O presidente da PB-
Prev, Yuri Lobato Simpson 
destaca que a comprovação 
anual de vida será realizada 
no mês de aniversário do 
segurado, preferencialmen-
te de 11 a 25 de cada mês. 
“No entanto, em caso de 
impossibilidade, o segura-
do poderá comparecer nos 
demais dias em qualquer 
agência do Banco Brades-
co”, explicou.

“A comprovação anual 
de vida é muito importante, 
porque nos permite somar 
o que já existe e fazer o con-
trole das pessoas que estão 
vivas e que, portanto, têm 
o direito a receber o seu 
benefício. Estamos adotan-
do as medidas necessárias 
para que não ocorra ne-

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, realizou, duran-
te o fim de semana, 555 aten-
dimentos. Nesse período, a 
unidade de saúde realizou 
50 procedimentos cirúrgicos 
de alta e média complexi-
dades. O balanço tem como 
base as entradas realizadas 
a partir da zero hora da sex-
ta-feira (4) até as primeiras 
horas de ontem.

As ocorrências envol-
vendo quedas lideraram as 
entradas da emergência, 
com 102 casos, superando 
motocicletas (77). Outros ca-
sos de emergência foram de 
trauma (24), pancada (22), 
acidente de automóvel (10), 
agressão física (10), queima-
duras (oito), bicicleta (sete), 

atropelamento (seis), arma 
de fogo (seis) e arma branca 
(quatro). As demais ocorrên-
cias foram clínicas com des-
taques para corpo estranho 
(53) e acidente vascular ce-
rebral (18).

Perfil
O Trauma-JP atende 

casos de urgência e emer-
gência, contudo, muitos 
procuram a instituição para 
atendimentos clínicos, não 
levando em consideração o 
tipo de assistência prestado 
pela unidade de saúde, volta-
do para situações de média e 
alta complexidades, a exem-
plo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), vio-
lência, queimadura, Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Trauma atende 555 no 
fim de semana em JP

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, 
em Campina Grande, reali-
zou 456 atendimentos no 
fim de semana. O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas a partir da zero 
hora do sábado (5) até as 
primeiras horas de ontem. 
Os casos envolvendo motos 
lideraram as entradas nos 
plantões durante o período.

De acordo com a as-
sessoria de imprensa da 
unidade de saúde, dos 456 
atendimentos, 52 foram ví-
timas de acidentes de moto. 
Também foram registradas 
vítimas de acidente de au-
tomóvel (três), agressão 

física (sete),  projéteis de 
arma de fogo (duas) e arma 
branca (duas). Os demais 
atendimentos médicos fo-
ram na clínica médica e na 
pediatria.

A unidade de saúde 
disponibiliza 292 leitos, 
340 médicos, sendo 64 em 
regime de plantão presen-
cial 24 horas.  O hospital 
dispõe de seis salas no blo-
co cirúrgico.

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes é re-
ferência em trauma para 
203 municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará.

Atendimentos em CG

nhum tipo de gasto que não 
seja legítimo”, acrescentou 
Yuri Lobato Simpson.

Caso o segurado deixe 
de realizar o cadastro, terá 
o benefício bloqueado. Se o 
bloqueio permanecer por 
três meses consecutivos, 
o benefício será cancela-
do, devendo o beneficiário 
se dirigir, o mais rápido 
possível, a uma agência do 
Bradesco para realizar a 

comprovação anual de vida. 
Não é preciso comparecer à 
PBPrev, tendo em vista que 
os arquivos serão encami-
nhados para a PBPrev.

Mesmo com portabili-
dade, a comprovação anual 
de vida só será feita em 
qualquer agência do Bra-
desco. Aposentados e pen-
sionistas que tiverem feito o 
cadastro biométrico no ban-
co poderão fazer o processo 

de comprovação de vida nos 
terminais de autoatendi-
mento. Neste caso, haverá 
uma transação específica 
nos terminais de autoaten-
dimento com a emissão de 
comprovante de realização 
da comprovação anual de 
vida, e esta comodidade 
deverá ser usada exclusiva-
mente pelo titular do benefí-
cio, o que exclui procurador, 
curador e afins.

Documentação necessária 

a) Para o aposentado ou pensionista: 
Original de documento oficial de identificação com foto (RG, CNH, Carteira de 
Trabalho, Passaporte, Carteira de Reservista ou Carteira de Identificação de Enti-
dade de Classe), CPF. 

b) Para o procurador do aposentado ou pensionista: 
Original de documento oficial de identificação com foto do aposentado ou pen-
sionista; CPF do aposentado ou pensionista; Original de documento oficial de 
identificação com foto do procurador; CPF do procurador; Procuração pública 
emitida por cartório ou repartição consular, com data de emissão até um ano, 
com poderes para representar o aposentado ou pensionista.

c) Para o curador do aposentado ou do pensionista: 
Original de documento oficial de identificação com foto do aposentado ou pensio-
nista; CPF do aposentado ou pensionista; Original de documento oficial de identifi-
cação com foto do curador; CPF do curador; Certidão ou Termo de curatela. 

d) Para o tutor ou guardião do pensionista:
- Original de documento de RG do pensionista; CPF do pensionista; Original de 
documento oficial de identificação com foto do tutor ou guardião; CPF do tutor 
ou guardião; Certidão ou termo de compromisso do tutor ou guardião.

e) Para o genitor do pensionista
- Original de documento oficial de identificação com foto do pensionista; CPF 
do pensionista; Original de documento oficial de identificação com foto do ge-
nitor; CPF do genitor.
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Objetivo do encontro foi traçar possibilidades de parcerias para captar recursos e realizar investimentos na cultura da Paraíba

O secretário de Estado 
da Cultura, Damião Ramos 
Cavalcanti, recebeu em seu 
gabinete o professor e econo-
mista alemão Dietmar Klauss 
Pfeiffer. O objetivo do encon-
tro foi traçar possibilidades 
de parcerias entre o Governo 
do Estado da Paraíba e insti-
tuições e governo da Alema-
nha. A ideia é que a secretaria 
possa estabelecer uma série 
de acordos para captar recur-
sos e realizar investimentos 
na área na Paraíba.

“No meu país a cultura 
é prioridade, e a diversida-
de cultural do Brasil é vista 
com bons olhos por nós. Por 
isso, acreditamos que parce-
rias surjam de forma natural 
e progressiva”, afirmou Diet-
mar, que leciona atualmente 

na Universidade de Münster, 
na Alemanha, e já colaborou 
com instituições brasileiras 
de ensino.

Dietmar afirma que os 
primeiros contatos com o 
consulado da Alemanha no 
Brasil e com a ONG Deuts-
ch-brasilianische Gesells-
chaft já foram feitos e em 
breve isso se reverterá em 
novidades para a cultu-
ra paraibana. Na reunião, 
também estavam presentes 
o secretário executivo da 
pasta, Milton Dornellas; a 
representante do setor de 
convênios, Kennya Quei-
roz; o gerente executivo de 
Articulação Cultural, Pedro 
Santos; e o representante 
do setor jurídico da Secult
-PB, Filipe Nóbrega.

O secretário Damião 
Ramos lembrou que esta é 
apenas uma das parcerias 
que a Secult está buscando 
para captar investimentos, 
que podem ser obtidos atra-
vés de convênios, acordos 
de cooperação, doações, 
entre outros. “Isto depen-
derá da natureza do pacto 
a ser firmado”, ressaltou o 
secretário. Os recursos cap-
tados serão utilizados para 
a instalação de cineclubes e 
ações de música, a exemplo 
de corais e o Programa de 
Inclusão Através da Música 
e das Artes (Prima), geri-
do pelo Governo do Estado 
da Paraíba e recentemente 
transformado em política 
de Estado por meio do Pro-
jeto de Lei 2051/2018.

Secult-PB discute captação de 
recursos com governo alemão

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar
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Dia
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Registros
de 0001 a 0020
de 0021 a 0040
de 0041 a 0060
de 0061 a 0080
de 0081 a 0100

Registros
de 0201 a 0220
de 0221 a 0240
de 0241 a 0260
de 0261 a 0280
de 0281 a 0300

Registros
de 0101 a 0120
de 0121 a 0140
de 0141 a 0160
de 0161 a 0180
de 0181 a 0200

Registros
de 0301 a 0330
de 0331 a 0360
de 0361 a 0390
de 0391 a 0435

De 07 a 11/01/2019

De 21 a 25/01/2019

De 14 a 18/01/2019

De 28 a 31/01/2019

Confira a tabela

O Centro de Línguas 
da Paraíba iniciou ontem as 
matrículas para o primeiro 
semestre de 2019. Estão 
sendo oferecidas vagas para 
os cursos de Inglês, Espa-
nhol, Francês, Português e 
Redação. A novidade são 
os cursos Clube de Leitura 
para Fundamental, Clube de 
Leitura para Ensino Médio e 
Português para Adolescen-
tes. As inscrições podem ser 
feitas até o dia 23 de feve-
reiro, na sede da instituição 
localizada na Avenida Ruy 
Carneiro, 925, bairro Mira-
mar, em João Pessoa.

 Para realizar a ins-
crição, os alunos novatos 
devem levar duas fotos 
3x4, cópias do RG, CPF e 
comprovante de residência, 
além de uma taxa semestral 
de R$ 200,00. Alunos da 
Rede Estadual de Ensino, 
da Rede Municipal e ser-
vidores estaduais na ativa 
são isentos da taxa semes-
tral, desde que levem uma 
declaração de matrícula, no 
caso dos alunos, ou uma de-
claração de vínculo, no caso 
dos servidores. Os alunos 
veteranos do Centro de Lín-
guas devem levar o boletim 
entregue no fim do semes-
tre anterior e uma foto 3x4.

O curso de Inglês do 
básico ao avançado será 

oferecido para estudantes 
a partir dos oito anos de 
idade. Já para Espanhol, há 
vagas para adolescentes a 
partir dos 12 anos até a ter-
ceira idade. Para Francês, 
será ofertado o curso do bá-
sico ao avançado, aceitando 
alunos desde os 16 anos.

 De acordo com a di-
retora, Patrícia Ferreira, o 
Centro de Línguas da Paraí-
ba conta com cerca de dois 
mil alunos e funciona de se-
gunda à sexta nos três tur-
nos (manhã, tarde e noite) 
e aos sábados apenas nos 
turnos da manhã e da tar-
de. “Além das turmas para 
crianças, jovens e adultos 
temos turmas em horários 
especiais para a terceira 
idade”, informou

Mais informações 
podem ser obtidas pelo 
e-mail: centrodelinguas-
pb@gmail.com.

 

Centro de Línguas da 
PB inicia matrículas

Casa do Estudante da Paraíba abre inscrições para 2019
O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria de Estado 
da Educação (SEE) e da Dire-
toria Executiva de Desenvolvi-
mento Estudantil, abriu ontem 
as inscrições e recadastramen-
to da Casa do Estudante da 
Paraíba. O edital, divulgado no 
Diário Oficial do Estado (DOE) 
na última sexta-feira (4), aten-
de alunos do sexo masculino 
que moram no interior da Pa-
raíba e estudam ou desejam 
estudar em instituições públi-
cas de Ensino Médio na cidade 
de João Pessoa. 

Neste ano serão ofereci-
das 96 vagas, sendo cinco des-
sas destinadas a estudantes 
portadores de necessidades 
especiais. As inscrições se-
guem até o dia 18 de janeiro, 

no horário das 8h às 12h e das 
13h às 17h, na sede da Casa do 
Estudante da Paraíba, localiza-
da na Rua da Areia, nº 567, no 
Centro de João Pessoa. O edital 
está disponível no endereço 
eletrônicohttp://static.parai-
ba.pb.gov.br/2019/01/Diario
-Oficial-04-01-2019.pdf

As inscrições de novos 
candidatos e recadastramen-
to dos atuais serão realizadas 
na sala da Secretaria da Casa 
do Estudante da Paraíba ou 
por meio do e-mail:casadoes-
tudantedaparaiba@gmail.
com. No caso de realização da 
inscrição pelo e-mail, o candi-
dato deverá inicialmente soli-
citar a ficha de inscrição pelo 
mesmo e-mail e, após retorno 
da Casa do Estudante, enca-

minhá-la devidamente preen-
chida, juntamente com toda 
documentação exigida.

Critérios
O candidato deve ser do 

sexo masculino, ser do interior 
do Estado da Paraíba e não 
possuir residência em João 
Pessoa, e não receber auxílio 
moradia da instituição de ori-
gem. No caso de exercer es-
tágio acadêmico, mesmo que 
comprovado, o candidato não 
poderá ter o horário escolar 
comprometido, cabendo apro-
vação da comissão. O estudan-
te deve ter renda familiar men-
sal que não ultrapasse o valor 
de um salário mínimo e meio e 
apresente no ato da inscrição 
os documentos pertinentes. 

Recadastramento
Para permanecer na Casa 

do Estudante da Paraíba, os 
residentes que sejam estudan-
tes do Ensino Médio deverão 
se submeter às seguintes exi-
gências: ter no mínimo 75% 
de frequência escolar durante 
o ano letivo; obter aprovação 
na série matriculada e cumprir 
as normas e diretrizes internas 
da Casa do Estudante da Paraí-
ba. Os estudantes universitá-
rios residentes devem obede-
cer aos mesmos critérios.

As vagas destinadas aos 
estudantes portadores de ne-
cessidades especiais que não 
forem devidamente preenchi-
das poderão ser ocupadas por 
candidatos da ampla concor-
rência. As vagas não ocupadas 

Ação
Recadastramento
Inscrições
Entrevistas
Resultados

Período
De 07 a 08 de Janeiro
De 09  a 18 de Janeiro
De 21 a 22 de Janeiro
25 de Janeiro

Horário
8h – 12h e 14h - 17h
8h – 12h e 14h - 17h
8h – 12h e 14h - 17h
17h

Calendário:

por alunos do Ensino Médio 
poderão ser preenchidas por 
alunos matriculados na Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) e, permanecendo 
a vacância, essas poderão ser 
preenchidas por estudantes 
de instituições públicas de 
Ensino Superior ou benefi-
ciários de programas educa-
cionais governamentais de 
instituições de Ensino Supe-
rior Privado. 

Recadastramento
A seleção e o recadastra-

mento serão realizados nas 
dependências da Casa do Es-
tudante da Paraíba, em data e 
hora previamente agendadas 
pela coordenação, por meio 
de análise socioeconômica e 
de entrevista. O candidato que 
não comparecer à entrevista 
estará automaticamente elimi-
nado, inclusive os candidatos 
ao recadastramento.

Secretário de  Estado da Cultura, Damião Ramos, recebeu o professor e economista alemão Dietmar Klauss Pfeiffer

Foto: Secom-PB

A novidade são 
os cursos Clube 
de Leitura para 

Fundamental e Ensino 
Médio e Português 
para Adolescentes

Segurança dos estudantes

Vistoria semestral de transportes 
escolares começou ontem na capital

Desde ontem, a Superin-
tendência Executiva de Mobi-
lidade Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP) realiza a vistoria 
semestral dos 435 veículos 
de transporte escolar cadas-
trados. A inspeção será feita 
até o dia 31 de janeiro e obe-
decerá a um cronograma de 
quatro semanas por ordem 
de registro do veículo no ho-
rário das 8h às 17h, na sede 
da Semob-JP, no km 25 da BR-
230, no Cristo Redentor.

A Semob estima que  
aproximadamente 20 veícu-
los sejam revisados por dia. 
Os proprietários dos veícu-
los (permissionários) dão 
entrada em um processo 
solicitando a renovação da 
vistoria. São observados os 
itens de segurança, onde os 
equipamentos obrigatórios 
são: faroletes, sinaleiras, ban-
cos, forros, funilaria, pintura, 
tacógrafo, extintor de incên-
dio, pneus, cintos de seguran-
ça, trava das portas, buzina, 
para-brisa, estepe e outros 
relativos a higiene e confor-
to. Também são checados os 
documentos do veículo e do 
condutor, tais como a Cartei-

ra Nacional de Habilitação 
(CNH), alvará de licença da 
permissão, certificado de re-
gistro e licenciamento com 
seguro obrigatório, certifica-
do de verificação do tacógra-
fo, crachás do permissionário 
e de seus auxiliares. No total, 
são cerca de 40 itens verifica-
dos, além das faixas laterais e 
traseiras, para saber se estão 
de acordo com as normas que 
regulamentam o serviço de 
transporte escolar. 

Caso seja aprovado, o 
veículo receberá um selo ade-
sivo na cor amarela, afixado 
no para-brisa dianteiro cor-
respondente à vistoria do pri-
meiro semestre de 2019.  O 
chefe da Divisão de Transpor-
tes da Semob-JP, Leonardo 
Campos, alertou sobre a im-
portância do procedimento e 
que o  selo é a garantia de que 
foi vistoriado e está aprovado 
para o trânsito. Ele recomen-
da que os interessados verifi-
quem se o veículo está regu-
larizado antes de contratar o 
serviço.  “O selo mostra que 
atende as normas. Quando é 
afixado, é importante  para 
os pais poderem observar e 
só contratar os profissionais 
cujos veículos são vistoriados 
e contêm o selo. Essa é a me-

lhor forma de garantir a segu-
rança dos alunos “, explicou.

De acordo com o tipo de 
irregularidade encontrada, o 
transporte de escolar repro-
vado pode ter um prazo para 
resolver o problema. No en-
tanto, os itens de segurança 
e equipamentos obrigatórios 
devem ser regularizados ime-
diatamente. Se isto não acon-
tecer, o permissionário fica 
impedido de prestar o servi-
ço até que a irregularidade 
seja sanada. Caso algum do-
cumento esteja fora do prazo, 
a vistoria é autorizada, mas 
o transporte fica sem o selo 
até solucionar a pendência. 
Até o dia 31 pode fazer estes 
reparos. Porém, no início das 
aulas quem não tiver com 
o selo pode sofrer algumas 
penalidades, inclusive ter o 
transporte apreendido.

A vistoria tem uma taxa 
de R$ 70,50 e o permissioná-
rio deve seguir o período de 
vistoria determinado. Caso 
perca a data do calendário, 
será cobrada uma multa de 
R$ 26,44. As  vistorias esco-
lares são semestrais. Ao todo, 
são cerca de seis mil crianças 
e adolescentes que utilizam 
este tipo de serviço todos os 
dias na capital paraibana. 



Internacional
Longa Green Book - O Guia, protagonizado por Mahershala 
Ali e Viggo Mortensen venceu o ‘Globo de Ouro’, que premia 
aos melhores da TV e do cinema nos EUA. Página  12
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Espetáculo ‘O culto do amor’ abre o evento que prossegue até o dia 13 com oficinas e debates

Um humor ácido, vi-
rulento e sutil, mas que 
não alcança o nível da 
blasfêmia. É assim que a 
organização do Cena Bufa 
Festival define ‘O culto 
do amor’, espetáculo que 
abrirá o evento nesta ter-
ça-feira, a partir das 20h, 
no teatro Santa Roza, em 
João Pessoa. A entrada é 
gratuita! A peça tem tex-
to e atuação de Bertrand 
Landhauser, sob direção 
de Roberta Casa Nova. O 
Cena Bufa Festival vai até o 
próximo dia 13, com espe-
táculos, oficinas e debates.

A sinopse de ‘O culto 
do amor’ é a seguinte: ex-
cluída e punida por dife-
rentes Congregações Re-
ligiosas na Europa, Irmã 
Maria-Berta escolheu o 
Brasil como refúgio de fé 
para implantar sua própria 
Irmandade e profetizar 
sua palavra através de um 
culto muito particular. Ela 
os convida a participar de 
um ritual intrigante, que 
vai marcar profundamente 
as almas, sacudir os cora-
ções e penetrar os corpos.

“O culto do amor’ é re-
sultado de uma parceria 
artística que teve início na 
Escola Phillipe Gaulier em 
2011, em Paris. A perso-

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Cena Bufa Festival começa 
hoje no Teatro Santa Roza

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Cena do espetáculo ‘O culto do amor’ (E), que será apresentado hoje às 20h, e o casal de artistas Bertrand Landhauser e Roberta Casa Nova, responsáveis pelo Festival

Fotos: Divulgação

Oficinas gratuitas acontecem no ‘Abacatão’ da UFPB
Ainda dá tempo se 

inscrever para as ofici-
nas que serão ofertadas 
dentro da programação 
do Cena Bufa Festival, 
em João Pessoa. As au-
las serão no campus da 
UFPB em João Pessoa, 
no prédio conhecido 
popularmente como 
‘Abacatão’, no CCTA. 
Uma das oficinas será 
ministrada por Thiago 
Enoque Maia, de Brasí-
lia (DF).

A oficina ‘Bufonaria 
– Dos primeiros passos 
à potência do ser em 
cena... e na vida’ será 
amanhã e quinta-feira 
(dias 9 e 10), das 9h às 
12h, no Abacatão, no 
CCTA, na UFPB. As ins-
crições são gratuitas e 
as vagas são limitadas. 
Thiago irá abordar o 
desnudar-se, a si a ao 
outro, para encontrar 
nas suas falhas, fraque-
zas e possível “deformi-
dades” a essência do 
ser cênico.

Serão jogos de ex-
posição, enfrentamen-
to, entrega, relações, 
morte do ser e nasci-
mento do bufão, além 
de jogos para encon-
trar/revelar o “potencial 
pessoal” de cada parti-
cipante, possibilitando 
assim que cada um al-

cance a consciência de 
suas potencialidades e 
pode usá-las da melhor 
maneira que escolhe-
rem, enquanto bufões 
ou não.

Outra oficina será 
a ‘Texxxxxtando a sáti-

ra – A dramaturgia do 
ponto de vista do bu-
fão’, também amanhã 
e quinta-feira, dias 9 
e 10, das 9h às 12h, 
no Abacatão, no CCTA, 
na UFPB. Essa oficina 
de bufonaria será para 

iniciados na linguagem, 
com Bertrand Landhau-
ser e Roberta Casa Nova 
(França). Assim como a 
outra, as inscrições são 
gratuitas e as vagas são 
limitadas.

Essa oficina é desti-

nada a artistas e estu-
dantes de artes cênicas 
que já tenham algum 
contato com as lingua-
gens do bufão e quei-
ram testar uma cena 
ou texto tendo como 
base a sátira aguda, a 

ironia desestabilizante 
e a liberdade impudica 
do bufão. Bertrand Lan-
dhauser e Roberta Casa 
Nova são os respon-
sáveis pelo espetáculo 
‘O culto do amor’, que 
abre o festival hoje.

Cenas dos espetáculo ‘Clown Bar’, do grupo Bufões de Olavo, e o ator Bertrand Landhauser, em Le Telegramme

nagem Irmã Maria-Berta, 
uma freira-travesti, tem o 
dom de ser odiosamente 
charmosa. Ela já difundiu 
seu discurso em Cabarés 
e Festivais da França, Bél-
gica e Inglaterra e agora 
faz sua estreia no Brasil. 
Concepção, dramaturgia e 
interpretação são de Ber-
trand Landhauser

Não é a primeira vez 
que o talento dessa dupla 
aporta na Paraíba. Eles são 
referenciais para os artistas 
paraibanos que se dedicam 
à arte da bufonaria. Em mar-
ço de 2015, por exemplo, a 
dupla esteve no Ateliê do 

Riso, em João Pessoa, para 
realizar um intercâmbio 
com a turma da escola livre 
de palhaços. Roberta e Ber-
trand realizaram o projeto 
‘Residência Artística - Re-
ceitas Clássicas’, contempla-
do pelo Prêmio Carequinha 
de Estímulo ao Circo 2013.

Essa experiência foi 
através de parceria com a 
Trupe Arlequim. Mas, a du-
pla francesa tem contato 
e parceria com outras tru-
pes do Estado. O Bufões de 
Olavo, claro, é uma delas. O 
espetáculo ‘Clown Bar’, do 
grupo Bufões de Olavo, tem 
apresentações pelo Brasil e 

também no exterior. 
Essa peça foi a única 

representante do Brasil e 
da América Latina no 30º 
Encontro Internacional do 
Teatro Universitário, que 
aconteceu na cidade de Liè-
ge, na Bélgica. 

Os integrantes do Bu-
fões de Olavo também pas-
saram pela Colômbia. O 
grupo, que surgiu no curso 
de Teatro da UFPB, apresen-
tou ‘Clown Bar’ na cidade 
de Manizales, no X Festival 
Internacional de Teatro Uni-
versitário, da Universidade 
de Caldas, em outubro de 
2013. A peça tem direção de 

José Tonezzi. À época desse 
festival,  elenco do Bufões 
de Olavo contava com Angé-
lica Lemos, Flávio Lira, João 
Brandão, Nyka Barros e Sá-
vio Farias.

‘Clown Bar’ estreou em 
2010, na cidade de Ouro 
Preto (MG), durante o XIV 
Encontro Nacional dos Es-
tudantes de Arte. Além de 
João Pessoa, já foi apresen-
tado em outras diversas ci-
dades, como Recife, Forta-
leza e Salvador. 

Ainda neste ano, o es-
petáculo integrou a pro-
gramação de Circo no 14º 
Festival de Artes de Areia e 

do Circo das Neves, nas co-
memorações do aniversá-
rio da cidade João Pessoa.

Excluída e punida por 
diferentes Congregações 

Religiosas na Europa, 
Irmã Maria-Berta 

escolheu o Brasil como 
refúgio de fé para 

implantar sua  
própria irmandade e  

profetizar sua palavra.



O Brasil já tem os seus cava-
los. Desde o antigo pônei piquira, 
importado de Portugal juntamente 
com o garrano, ao moderno cam-
polino. Pônei é um grande cavalo 
pequeno, a começar pela mansue-
tude. Um cavalo mestre de equita-
ção, que tem paciência de professor 
para ensinar às crianças. Também 
para ensinar a futuros vaqueiros a 
correr dentro da “madeira”, isto é, 
dentro do túnel da favela, agachado 
em cima de seu pescoço, em busca 
da rês.

Cavalo de vaqueiro deve de ser 
pequeno, menor que o boi. Este sai 
rompendo o mato com o peito e 
os chifres e o vaqueiro virá atrás, 
no vácuo do barbatão, vestido na 
blindagem dos couros. Por isso 
sua montada deve ser pequena, 
para “tunar” na jurema cerrada, no 
espinheiro da favela. Aí é hora do 
pequeno pônei mostrar sua grande 
bravura, só comparável a de seu 
grande cavaleiro – a mão enrolada 
na ponta da cauda da rês para a 
derribada.

Tem de ser assim, a caatinga é 
fechada. Não permite o laço nem 
a boleadeira dos outros vaqueiros 
nacionais. Depois da “mussica” que 
derribará o boi, o vaqueiro descerá 
lépido de seu garrano, ou de seu 
piquira, para piar a rês tombada. 
Depois inventaram a vaquejada, um 
esporte de 4 x 1, pode ler quatro a 
um, é assim mesmo: o listeiro der-
ribará a rês em cima da lista; seu 

Não achei outro título melhor de que este. Mas antes 
que me cobrem: parafraseei o título de um artigo do crítico 
Antônio Cândido (1918-2017) sobre o primeiro romance de 
Clarice Lispector: ‘Perto do coração selvagem’ (1943).

De fato, é no raiar de um valor literário que está toda 
a sua essência. No caso de Clarice Lispector, como notou 
Alfredo Bosi, em ‘História concisa da literatura brasileira’: 
“Lispector se manteve fiel às suas conquistas formais. O 
uso intensivo da metáfora insólita tem sido constante do 
seu estilo, desde seu primeiro romance”. Realmente, Clarice 
sempre foi a primeira Clarice. Eternamente Clarice de ‘Perto 
do coração selvagem’.

Confesso: aprendi apreciar poesia graças ao meu sau-
doso amigo, o poeta Alberto Cunha Melo, poeta pernambu-
cano, meu colega no Instituto Joaquim Nabuco de Pesquisas 
Sociais (Recife).

Hoje, sei muito bem avaliar o que é uma boa poesia, ou 
seja, a obra de um artista verdadeiramente sério, no sentido 
dado por Ezra Pound.

Assim, pude aquilatar a importância da poesia de 
Jéssica Queiroz que nos brindou recentemente num sarau 
literário no Bricktop’s Café.

Jéssica Queiroz, 22 anos, é natural de São Bento, Sertão 
da Paraíba. Lançará seu primeiro livro em breve. Trata-se de 
‘O amor me fez poesia’ (um belo título!!!).

Revela-se de corpo inteiro na sua poética. Suas raízes 
sertanejas vêm à tona e também há muito de cosmopolitis-
mo nos seus poemas - a sua cidade adotiva João Pessoa apa-
rece aqui e acolá, com seus traços urbanos bem definidos.

(Carlos Alberto Azevedo é antropólogo e escritor).

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Carlos Alberto Azevedo 
carolusazevedo@hotmail.com

Hoje, como faço costumeiramente, na mi-
nha caminhada matinal no Parque Parahyba 
I, ouvi de um cidadão:

- Se o ex-governador Ricardo Coutinho ti-
vesse feito, nesses últimos quatro anos, ape-
nas a Cidade Madura e o Parque Parahyba, já 
teria cumprido sua missão.

Parei e conversei com um grupo que se 
formara nas proximidades dos brinquedos 
infantis. E a tônica da conversa era uma só:

- Eita homem para trabalhar! Parece que 
nem dorme!

Outro adiantou:
- Mas você está se esquecendo de que, por 

trás do Governador, existia um secretário 
que também trabalha muito, João Azevedo.

E João assumiu ontem os destinos do nos-
so Estado. Seria Ricardo e João ou João Ri-
cardo? Conheço os dois de longas datas. João, 
desde os tempos do Ipep (década de 70), co-
mandando os financiamentos da casa pró-
pria. Ricardo, desde os tempos em que coor-
denei o CAOP (Centro de Apoio Operacional 
do Ministério Público). Neste, recebi inúme-
ras reclamações e proposições do vereador 
Ricardo Coutinho.

Como não sou político (aliás, nem apre-
cio muito) olho as coisas pelo lado social, 
da satisfação da população. Realmente, por 
onde se anda, não se escuta nenhum reparo 
à administração de RC. José Maranhão foi, 
também, um grande “mestre de obras”, mas 
Ricardo foi o grande construtor.

Voltando ao que disse o cidadão na ca-
minhada, essas duas obras vieram para pre-
encher um grande vazio na nossa sociedade. 
Quem duvidar, dê uma passadinha pelos Par-
ques Parahyba I e II (entre o Bessa e o Jardim 
Oceania), tanto pela manhã como pelo final 
da tarde ou início da noite. Famílias se reú-
nem, crianças jogam bola, jovens fazem suas 
ginásticas, muitos caminham....

Cidade Madura
Aqui, nesta mesma coluna, em 2014, es-

crevi uma crônica (ACRÍSIO E A CIDADE MA-
DURA) onde contei a história de um cidadão 
que morava sozinho na cidade de São Paulo e 
que, ao saber do Projeto Cidade Madura, ligou 
para o sobrinho que mora em João Pessoa:

- Se existe um condomínio adaptado às 
necessidades das pessoas idosas, com se-
gurança, praça, pista de caminhada, horta 
comunitária e assistência médica, isso deve 
estar bem parecido com o Paraíso, não acha?

- Mas, tio, e a adaptação?
- É o mais fácil. Lá só moram pessoas 

maiores de sessenta anos, ninguém paga alu-
guel e funciona como uma espécie de como-
dato. Mas os imóveis pertencem ao Governo 
do Estado. Sabia que é o único existente no 
país?

- Não.
- Pois saiba que a Imprensa daqui do Sul 

está tecendo os maiores elogios a essa ini-
ciativa do Governador de vocês. E tem mais, 
Severino: tem um redário (redes para a gente 
se balançar e ler), um clube recreativo, jogos 
de tabuleiro, fácil acessibilidade em toda a 
área devido ao terreno plano.

- Será que o senhor vai se acostumar com 
toda essa tranquilidade, tio? O senhor sem-
pre foi uma pessoa agitada, inquieta.

- Agora, meu filho, quero é paz, liberda-
de, segurança. Esse é o caminho para a feli-
cidade plena, Severino. Esse condomínio não 
funciona como os abrigos tradicionais, onde 
os idosos são tutelados, dependentes. Tenho 
um amigo que mora em um desses abrigos 
daí de João Pessoa, tem uma boa aposenta-
doria, mas não pega nem no cartão do banco. 
Até a senha é controlada pelo diretor. E, se 
você ainda não sabe, o Governo do Estado vai 
construir mais quarenta unidades em Cam-
pina Grande, Cajazeiras e Sousa.

E Acrísio veio morar na Capital das Acá-
cias! Agora, leio nos jornais que o Cidade Ma-
dura já existe em mais cinco cidades: Cam-
pina Grande, Guarabira, Sousa, Cajazeiras e 
Patos. E, com a continuidade do Projeto de 
Governo iniciado em 2010, podem ficar tran-
quilos os cidadãos da Idade Madura: João 
Azevedo construirá ainda mais unidades 
desse Projeto maravilhoso!

No raiar de Jéssica

De Ricardo para João

Campolino
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assistente (o esteira) conduzirá a 
rês até a margem da dita lista, e 
os dois cavalos.

Depois, será a queda covarde, 
quatro a um. É ou não? E o prê-
mio irá, no mais das vezes, para o 
listeiro. Sei de uma dupla formada 
pelo fazendeiro e seu vaqueiro. Até 
o dia em que o fazendeiro cha-
mou outro corredor de sua classe 
para com ele formar dupla. Foi em 
Umbuzeiro da Paraíba. O vaqueiro 
era o esteira, evidentemente. O 
velho esteira. Ao fim das corridas, 
os corredores revezam-se nas 
cantorias, como na vaquejada de 
Tavares: “se eu fosse Zé de Hosana, 
/ em vaquejada eu não ia.../ com 
seu cavalo garboso,/ mas cheio de 

covardia... / O milho que eu dava a 
ele, fazia angu e comia... iê!...

Zé de Hosana era cavaleiro 
famoso, meu primo e amansador 
de burros bravos. Mas uma vez não 
deu sorte na tradicional vaqueja-
da de Tavares – onde houve, em 
1930, um grande combate. Foi a 
guerra de Princesa que deu vez ao 
Golpe de Trinta, comandado por 
Getúlio Vargas. Uma situação mais 
ou menos parecida com a que vive 
atualmente o Brasil. Aliás, sema-
na passada, um dos novos cavalos 
brasileiros atropelou o rolls-roy-
ce presidencial. O cavalo foi um 
mangalarga tordilho, que o vulgo 
chama de branco.

O mangalarga, na sua varie-
dade marchador, é um cavalo de 
fino passo. Mas o empregado no 
desfile deve ter sido o de marcha 
batida, mais adequado àquele tipo 
de evento. Cruzada com o campoli-
na, a raça brasileira do mangalarga 
gera uma raça de excelência para 
cela: a mangolina, em que as virtu-
des do mangalarga foram aperfei-
çoadas. E os defeitos, se os tinha, 
corrigidos. Será um grande cavalo.

O tropeço do mangalarga no 
rolls presidencial lembrou-me a 
modalidade da cantoria de viola 
em que o cantador arremata seus 
versos jocosamente com o chiste 
“você cai”! Pra mim, foi de mau 
augurio.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Cavalo de 
vaqueiro deve 

de ser pequeno, 
menor que o boi. 

Este sai rompendo o 
mato com o peito e os 
chifres e o vaqueiro 
virá atrás, no vácuo 

do barbatão.

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

A escritora Clarice Lispector (lado) e 
a capa do seu primeiro romance, 
intitulado ‘Perto do Coração 
Selvagem’ (acima), lançado em 1943



O ano já começa mais quente no 
litoral paraibano. A partir desta sexta-fei-
ra,  11 de janeiro, a Prefeitura do Conde 
começa o mais recente projeto, o Verão 
Mares do Conde para agitar os finais de 
semana do litoral.

O Festival vai acontecer  entre dias 
11 de janeiro e 02 de fevereiro, a partir 
das 19h na Praça do Mar, em Jacumã / 
Conde – PB e serão 12 atrações entre mú-
sica e teatro, sempre sexta e sábado.

Em 2018 também ocorreu durante 
todo mês de janeiro uma série de eventos 
dentro do projeto Feirinha de Verão, que 
contemplou vários artistas da terra e teve 
sucesso de público com todas as atrações.

Este ano, com a bela Praça do Mar, 
recém inaugurada, que já abrigou impor-
tantes eventos como Jacumã Jazz Festival 
e o Réveillon, agora proporciona mais 
conforto ao público local e turistas com 
uma bela vista para o mar.

Vale frisar que uma das fortes 
características da atual gestão é a va-
lorização dos artistas paraibanos como 
frisa a prefeita Marcia Lucena. “Eu tenho 
certeza que o Verão Mares de Conde 
vem consolidar uma prática que viemos 
implantando aqui no município , que é a 
valorização da cultura local e da cultura 
paraibana fazendo este intercâmbio entre 
os grupos e artistas, e que esse ano ganha 

um formato mais interessante agregando 
o circo, teatro e dança, trazendo outras 
faces da arte/cultura e fortalecendo essas 
expressões no município. O nome do 
projeto traz a força que esta atitude tem  
para as pessoas que moram aqui e as que 
visitam.  Verão Mares do Conde é o jeito 
que o Conde tem de banhar todos num 
abraço quente, gostoso e azul como suas 
águas. Será uma experiencia muito bonita 
que vamos viver com os munícipios e os 
visitantes”.

A expectativa é receber na praia cer-
ca de 20 mil pessoas entre moradores do 
Conde e turistas que nesta época do ano 
lotam a cidade.

Multicultural

Do mesmo 
modo alegre e se-
reno que viveu, o 
cronista Carlos Ro-
mero arrumou suas 
malas e partiu. Dei-
xa lições de mui-
tos sentidos e uma 
enorme saudade - a 
dimensão do amor 
-, mas nenhuma 
tristeza, porque na 
vida do Mestre não 
havia espaço para 
amarguras e me-
lancolias. Negava-
se aos descontenta-
mentos, valorizando o discernimento e o perdão, 
para que o ser, pacificado, pudesse iluminar-se, 
contemplando as belas criações de Deus e da Hu-
manidade.

Queria a sintonia com Deus. E ambos sabem 
até onde a concordância se deu. O caminho es-
colhido foi pavimentado com gratidão, doação e 
oração, ensinadas pelo Espiritismo, doutrina que 
acolheu e pela qual foi acolhido, fermentos de uma 
vida cuja lógica era a prática em harmonia com o 
pensamento. Entendo a felicidade na consterna-
ção, de Germano Romero, o filho e companheiro. 
Uma dádiva, sem dúvida, ter um pai com os atri-
butos de Mestre Carlos. 

Mestre Carlos escrevia simples, o estilo mais 
difícil. Conhecia o ser humano talvez melhor que 
o mundo lá fora. De suas peregrinações, seja até 
a padaria da rua em que morava, seja à capital do 
país mais distante, seja ao interior da alma, parti-
lhava as impressões de viagem com seus leitores 
como se conversasse com o vizinho, sentados em 
cadeiras de balanço na calçada. Coloquial, direto, 
conciso, sincero, poético sem os limites das rimas 
e das métricas. 

Como editor do “Correio das Artes”, suple-
mento que ele ajudou a criar e estabelecer, sendo, 
portanto, um de seus editores mais conceituados, 
não poderíamos deixar de render uma merecidís-
sima homenagem ao Mestre Carlos. Fizemos isso 
na edição de dezembro de 2013, com um texto 
brilhante do jornalista Alexandre Nunes. No edi-
torial, escrevi algumas palavras que me parecem 
ainda consistentes, motivo pelo qual as reproduzo 
a seguir:

Não é tarefa fácil classificar o cidadão Carlos 
Romero. O caminho menos penoso seria rotulá-lo 
de jornalista, pela paixão que devota à profissão. 
Mas o cronista, o escritor, o magistrado, o profes-
sor, o espírita, o viandante, o amante apaixonado 
da música, da literatura e da natureza não fica-
riam magoados? 

Carlos Romero tem uma trajetória singular 
no vasto mundo da cultura e do jornalismo parai-
banos. Singular porque sua catedral foi constru-
ída quase em silêncio, sem açodamento egoísta, 
sem carência midiática. Arriscamos dizer que a 
argamassa utilizada foi e continua sendo o amor 
pela vida.

Cremos que quem ama a vida tem o coração e 
a mente abertos para a natureza e a cultura. Em 
síntese, ama e cuida desse imenso jardim chama-
do Terra, e vai registrando a sua e a forma de vi-
ver de seus contemporâneos. Uns plantam. Outros 
destroem. Por isso, a cidade o encanta e angustia.

Engana-se quem pensa que Carlos Romero é 
um ser passivo. A contemplação foi a via que esco-
lheu para manter-se conectado com os planos do 
mundo. Optou pela crônica – não por acaso, gêne-
ro híbrido -, para dar seu testemunho do mundo, 
mas não vive isolado nas torres de marfim de sua 
catedral.

Escreve em jornais paraibanos, notadamente 
em A União, há mais de meio século. É um dos fun-
dadores do “Correio das Artes” e, seja como edi-
tor, seja como colaborador, foi figura de proa nos 
momentos marcantes do suplemento. É membro 
da Academia Paraibana de Letras, entre outras 
entidades.

Esta edição do “Correio das Artes” homena-
geia Carlos Romero. Não só pela dedicação ao su-
plemento, mas por tudo o que ele fez e continua 
fazendo em prol do desenvolvimento cultural da 
Paraíba. E se propõe a revelar, em uma extensa 
reportagem, a verdadeira dimensão de sua rara 
personalidade.

Mestre Carlos
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Praia de Jacumã recebe 
festival durante este mês

Em cartaz

Fotos: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, 
sua companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada 
aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a du-
pla viaja para a world wide web, no universo expansivo e de-
sconhecido da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça 
reserva para salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. 
Para isso, eles contam com a ajuda dos “cidadãos da Inter-
net” e de Yess, a alma por trás do “Buzzztube”, um famoso 
website que dita tendências. MANGABEIRA 1 DUB: 13:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 
4 DUB: 12:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:00 - 
17:30. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:15 -     21:45. 
MANAÍRA 9 3D DUB: 13:15 - 15:45. TAMBIÁ 3 DUB: 16:45. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:10 - 16:20 - 18:30 - 20:40.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) 
Ação / Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 
anos. Duração: 100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra 
estar em um período de calmaria, Goku se recusa a parar 
de treinar constantemente - ele quer estar pronto para 
quando uma nova ameaça surgir. O que ele não imagi-
nava era que seu novo inimigo seria Broly, um poderoso 
super saiyajin sedento por vingança, que deseja destruir 
todos que encontrar pela frente. MANGABEIRA 2 DUB: 
19:45 - 22:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:20 - 15:30 - 17:45 - 
20:00. TAMBIÁ 1 DUB: 14:55 - 16:55.

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra 
ilegalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) 
em um manicômio abandonado para um desafio de 24 ho-
ras, com a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais 
seguidores. Porém, não demora muito para eles descobrirem 
que não estão sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, 
na verdade, é o da sobrevivência. MANAÍRA 4 DUB: 20:00 - 
22:30. TAMBIÁ 1 DUB: 18:55 - 20:55.

ERA UMA VEZ UM DEADPOOL – (EUA 2018) Comédia 
/ Ação. Duração: 116 minutos. Sinopse: Determinado a 
provar que Deadpool 2 é um filme para toda a família, Wade 
Wilson (Ryan Reynolds) limpa todos os palavrões e sangue 
da narrativa e sequestra o ator e diretor Fred Savage para 

reencenar A Princesa Prometida. Sem poder se desvencilhar 
das amarras, Savage é obrigado a ouvir o “conto de fadas” 
do Mercenário Tagarela, incluindo sua luta com Cable (Josh 
Brolin) e a formação da X-Force. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

CULPA – (DINAMARCA 2018) Suspense. Duração: 88 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: O policial 
Asger Holm (Jakob Cedergren) está acostumado a trabalhar 
nas ruas de Copenhaguem, mas devido a um conflito ético no 
trabalho, é confinado à mesa de emergências. Encarregado 
de receber ligações e transmitir às delegacias responsáveis, 
ele é surpreendido pela chamada de uma mulher deses-
perada, tentando comunicar o seu sequestro sem chamar a 
atenção do sequestrador. Infelizmente, ela precisa desligar 
antes de ser descoberta, de modo que Asger dispõe de pou-
cas informações para encontrá-la. Começa a corrida contra o 
relógio para descobrir onde ela está, para mobilizar os poli-
ciais mais próximos e salvar a vítima antes que uma tragédia 
aconteça.  MANAÍRA 11 LEG: 14:30 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / 
Ficção científica. Duração: 114 minutos. Classificação indic-
ativa: 10 anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho 
numa pequena cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, 
um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem condição 
de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee 
Steinfeld), às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee 
ganha vida ela enfim nota que seu novo amigo é bem mais 
do que um simples automóvel.  MANGABEIRA 4 DUB: 14:30 
- 17:15 - 20:00 - 22:30. MANAÍRA 2 DUB: 12:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 19:30. MANAÍRA 2 LEG: 
17:00 - 22:00. MANAÍRA 7 LEG: 21:30. MANAÍRA 7 DUB: 
14:00 - 16:30 - 19:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 13:00 - 18:30. 
TAMBIÁ 2 DUB: 18:35 - 20:45. TAMBIÁ 5 3D DUB: 15:25.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O 
casal está em meio ao desgaste causado pelo convívio por 
muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a 
superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro 
inseparável durante a árdua jornada entre salvar o casa-

mento ou pôr fim a ele.  MANGABEIRA 3: 14:00 - 16:30 - 
19:30 - 21:45. MANAÍRA 3: 13:30 - 15:45 - 18:00 - 20:15. 
MANAÍRA 11: 14:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 17:00 
- 19:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:45. TAMBIÁ 
4: 14:50 - 16:50 - 18:50 - 20:50.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante 
a Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo 
(Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Le-
ticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em 
equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desven-
dar esse mistério. MANGABEIRA 2: 13:00 - 15:15 - 17:30. 
MANAÍRA 8: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00. TAMBIÁ 2: 
16:45. TAMBIÁ 3: 18:55.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, 
ainda é um homem solitário, mas quando ele começa uma 
jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo 
muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que 
não pode fazer tudo sozinho.  MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20. 
MANAÍRA 6 3D LEG: 16:15 - 19:20 - 22:15. MANAÍRA 9 3D 
LEG: 18:15 - 21:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
TAMBIÁ 2 DUB: 14:00. TAMBIÁ 3 DUB: 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB: 17:40 - 20:30. 

O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) 
Comédia musical / Família / Fantasia. Duração: 131 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Numa 
Londres abalada pela Grande Depressão, Mary Poppins 
(Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel 
amigo Jack (Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael 
(Ben Whishaw) e Jane Banks (Emily Mortimer), agora 
adultos trabalhadores, que sofreram uma perda pessoal. 
As crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) 
e John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma 
casa de 24 anos atrás e precisam da babá enigmática e o 
acendedor de lampiões otimista para trazer alegria e ma-
gia de volta para suas vidas.  TAMBIÁ 3 DUB: 14:15. 

A trupe dos ‘Palhaços Poetas’ é uma das atrações do evento que vai movimentar os finais de semana na orla marítima da Praia de Jacumã, em Conde

Leia mais na página 25
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A Associação de Im-
prensa Estrangeira de 
Hollywood premiou, no 
último domingo (6), os 
melhores do cinema e 
da TV no Globo de Ouro 
2019. Comandada por 
Andy Samberg e Sandra 
Oh, a cerimônia teve como 
grande vencedor o longa 
Green Book - O Guia, pro-
tagonizado por Maher-
shala Ali e Viggo Morten-
sen. Inspirado em fatos, o 
filme que narra a amizade 
do músico Dr. Don Shir-
ley com o motorista Tony 
Lip levou três prêmios, 
incluindo Melhor Filme 
de Comédia ou Musical e 
Melhor Ator Coadjuvante 
para Ali.

Porém, a produção 
que realmente ganhou 
destaque foi Bohemian 
Rhapsody. A cinebiografia 
do Queen ganhou os prê-
mios nas duas categorias 
que concorreu, Melhor 
Filme de Drama e Melhor 
Ator de Drama para Rami 
Malek, surpreendendo 
boa parte do público. Fa-
vorito para o Oscar, Roma, 
de Alfonso Cuarón, tam-
bém foi reconhecido com 
o prêmio de Melhor Di-
reção e Melhor Filme Es-
trangeiro.

Já na TV a noite foi 
da comédia O Método Ko-
minsky e do drama The 
Assassination of Gianni 
Versace: American Cri-
me Story. A série da Ne-
tflix levou para casa dois 
troféus, Melhor Série de 
Comédia ou Musical e 
Melhor Ator de Comédia 
para Michael Douglas. 

Já a produção idea-
lizada por Ryan Murphy 
ganhou nas categorias 
Melhor Série Limitada ou 
Filme para TV e Melhor 
Ator em Série Limitada ou 
Filme para TV para Dar-
ren Criss.

Portal Omelete

Filme ‘Green Book - O Guia’  
venceu o Globo de Ouro 2019

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Literatura

Citadel lança ‘Em busca de nós mesmos - e de respostas’
Citadel Editora lança 

‘Em busca de nós mesmos 
— e de respostas’

Quem somos? De onde 
viemos? Para onde vamos? 
Perguntas manjadas, é 
verdade. Mas quem nunca 
pensou nisso pelo menos 
uma vez na vida? O ques-
tionamento sobre nossa 
existência, origem e desti-
no tem sido tema de pro-
funda reflexão dos maiores 
pensadores da humani-
dade ao longo de três mil 
anos e, mais recentemente, 
dos cientistas. As pergun-
tas são as mesmas desde 
que o homem começou a 
pensar. As respostas não. 
Muito pelo contrário.

Filósofos e cientistas 
de todas as épocas e esco-
las têm se dedicado tam-
bém a inquietações bem 
mais pessoais. O que devo 
fazer para viver melhor? 
O que acontece dentro de 
mim quando me apaixo-

no? As respostas variam. E 
muito.

Em busca de nós mes-
mos é uma pequena e agra-
dável viagem pela história 
da evolução do pensamento 
e do conhecimento huma-
no. O livro, publicado pela 
Citadel Editora, é um diá-
logo informal de Clóvis de 
Barros Filho e Pedro Cala-
brez, e apresenta respostas 
da filosofia (com as ideias 
de Aristóteles, Platão e Spi-
noza, entre outros) e das 
ciências da mente (psico-
logia e neurociências) — 
além de instigar o leitor a 
chegar a suas próprias con-
clusões. Clóvis e Calabrez 
aproximam a filosofia da 
ciência, revelando a com-
plementaridade dessas vi-
sões. E aproximam ambas 
do leitor com um texto des-
contraído e acessível.

Sobre o autor 
Pedro Calabrez é só-

cio-diretor da NeuroVox, 
membro do Centro de 
Neuromodulação e pes-
quisador do Laboratório 
de Neurociências Clíni-
cas da Escola Paulista de 
Medicina da Universida-
de Federal de São Paulo 
e professor da Fundação 
Instituto de Administra-
ção, da Casa do Saber e do 
Instituto Europeo di De-
sign. Criou os primeiros 
cursos de neurociências 
aplicadas a negócios no 
Brasil. Seus vídeos no You-
Tube e Facebook somam 
milhões de visualizações, 
e suas palestras, cursos e 
workshops já foram assis-
tidos por mais de 500 mil 
pessoas. | Clóvis de Barros 
Filho é doutor em direito 
pela Universidade de Pa-
ris e em comunicação pela 
Universidade de São Paulo. 
Professor livre-docente da 
Escola de Comunicações e 
Artes da Universidade de 

São Paulo, é autor de vá-
rios livros sobre filosofia 
moral. Clóvis é um dos dez 
melhores palestrantes do 
país, cativando as mais di-
versas plateias sem o uso 
de aparatos tecnológicos, 
confiando no poder retó-
rico. Recorrendo a exemplos 
do cotidiano e histórias di-
vertidas, transmite densos 
conteúdos filosóficos de ma-
neira leve e compreensível.

O livro é um diálogo 
informal de Clóvis de 
Barros Filho e Pedro 
Calabrez e apresenta 
respostas da filosofia, 

além de instigar o 
leitor a chegar às suas 
próprias conclusões.

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Cenas do longa-metragem ‘Green Book - O Guia’, protagonizado por Mahershala Ali e Viggo Mortensen, que narra a amizade do músico Dr. Don Shirley com o motorista Tony Lip

Cerimônia de premiação ocorreu no último domingo, revelando os melhores da TV e do Cinema nos EUA
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Denúncias foram feitas pelo Ministério Público Estadual, através da Promotoria da cidade de Pombal

A Promotoria de Justiça 
de Pombal ofereceu duas de-
núncias contra o ex-prefeito 
de Lagoa, Magno Demys de 
Oliveira Borges, por ter des-
viado bens ou rendas públi-
cas, em proveito alheio. As 
duas denúncias, oferecidas 
pelo promotor de Justiça 
Leidimar Almeida Bezer-
ra, tramitam na 2ª Vara de 
Pombal, respectivamente, 
com os números 0000769-
57.2018.815.0301 e 
0000781-71.2018.815.0301.

Na primeira ação penal, 
o prefeito foi denunciado 
por, no exercício de 2011, 
ter desviado bens ou rendas 
públicas, em proveito alheio; 
aplicado indevidamente de 
verbas públicas; ordenado 
ou efetuado despesas não 
autorizadas por lei; deixado 
de prestar contas ao órgão 
competente a aplicação de 
recursos; ordenado ou au-
torizado abertura de crédito 
sem observar prescrição le-
gal; dispensado ou inexigido 
licitação fora das hipóteses 
previstas em lei.

Na segunda denúncia, 
o prefeito é acusado de ter 
desviado bens ou rendas 
públicas. Conforme audito-
ria realizada por técnicos do 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE-PB), em obras e ser-
viços de engenharias realiza-
dos no exercício de 2011, o 
ex-gestor efetuou pagamen-
to irregular por serviços não 
completamente realizados 
no valor de R$ 402 mil. En-
tre as obras estão constru-
ção do esgoto do município, 
pavimentação de ruas, cons-
trução de praça, reforma da 
maternidade.

Nas denúncias, o MPPB 
pede a decretação das me-

Ex-prefeito é denunciado por 
suspeita de desvio de recursos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

O ex-prefeito Magno 
Demys de Oliveira 

Borges é alvo ainda de 
sete ações civis públicas 
por ato de improbidade 

administrativa

didas cautelares de seques-
tro dos bens e proibição de 
adentrar ou ter acesso aos 
prédios públicos.

 
Improbidade
Além da ação na esfera 

criminal, o ex-prefeito Mag-
no Demys de Oliveira Borges 
é alvo de sete ações civis pú-
blicas por ato de improbida-
de administrativa ajuizadas 
pelo promotor Leidimar Al-
meida Bezerra. O principal 
motivo das ações é o paga-
mento de valores por servi-
ços não completamente exe-
cutados, nos anos de 2010, 
2011 e 2012.

Além disso, o ex-gestor 
não repassou informações 
requisitadas pela comissão 
de Transição do município 
de Lagoa, em 2016, em inob-
servância à Resolução Nor-
mativa do Tribunal de Cons-
tas do Estado da Paraíba nº 
03/2016, que regulamenta 
o procedimento de transição 
entre as gestões municipais.

Além do ex-prefeito, são 
alvo das ações construtoras 
e empresas de material de 
construção. As ações reque-
rem a condenação por ato 
de improbidade adminis-
trativa e a indisponibilidade 
dos bens.

Visando 2020

PCdoB e PPL comentam efeitos 
da fusão das siglas na Paraíba

Para escapar da extin-
ção imposta pela cláusula 
de desempenho, o PCdoB e 
o PPL decidiram se incor-
porar e já instituíram uma 
comissão para tratar da fu-
são das duas legendas, de-
nominada Lace, que conta 
com membros dos dois par-
tidos, desde dezembro do 
ano passado.

De acordo com o pre-
sidente do PPL na Paraíba, 
Francisco de Assis Pereira, 
o Chico do Sintram, a comis-
são foi criada em congresso 
nacional do partido, que 
ocorreu em 8 de dezembro, 
em São Paulo, no qual ocor-
reu os primeiros entendi-
mentos oficiais para fusão 
das duas legendas, que 
buscam o protagonismo na 
esquerda e a formação de 
uma frente democrática, 
que deverá implementar o 
comunismo patriota brasi-
leiro, que fará oposição ao 
presidente da República, 
Jair Bolsonaro (PSL).

Na Paraíba, os diri-
gentes das duas legendas 
também iniciaram as dis-
cussões para incorporação 
e as estratégias políticas, 
que prevê o lançamento de 
candidaturas próprias às 
prefeituras das principais 
cidades paraibanas.

Em João Pessoa, entre 

Do PBAgora

os nomes que estão sendo 
cotados para ser pré-can-
didata a prefeita é o da pre-
sidente estadual do PCdoB, 
Gregória Benário, que foi 
candidata a deputada federal 
nas eleições do ano passado. 
Já em Campina Grande, o do 
deputado estadual reeleito, 
Inácio Falcão (PCdoB).

“Estamos com nossa 
posição definida, queremos 
ser protagonistas do pro-
cesso e não ficar como guar-
da-chuva de ninguém. Por 
isso, teremos candidaturas 
próprias nas principais ci-
dades e temos quadros para 

essas candidaturas nos dois 
partidos, que a partir do 
próximo ano será só um, 
com a fusão. Queremos par-
ticipar do Governo e da ges-
tão para o desenvolvimento 
da Paraíba, com a formação 
desta frente de esquerda, 
que fará oposição ao Gover-
no Federal”, declarou Chico.

O presidente do PPL 
disse ainda que este mês 
deve realizar um congresso 
estadual do partido para dis-
cutir a fusão no Estado e as 
estratégias políticas dos dois 
partidos que se unificarão 
com a fusão, para as eleições 

de 2020. Na disputa eleitoral 
deste ano, o PCdoB conse-
guiu eleger nove deputados 
federais e o PPL apenas um. 
A união entre as duas le-
gendas foram precedidas 
de conversações entre as 
direções, iniciadas após o 
segundo turno das eleições 
presidenciais, em outubro 
e está prevista para ser 
implementada até março, a 
partir do trabalho que vem 
sendo realizado pela comis-
são instituída, denominada 
de Lace, que conta com re-
presentantes dos dois parti-
dos de todo o país.

Foto: Reprodução/Internet

Presidente do PCdoB, Gregória Benário, é cotada como possível candidata a prefeita nas próximas eleições

O Projeto de Lei 10980/18 tem como 
objetivo permitir a dispensa de licitação 
para contratação de serviços jurídicos pela 
administração pública. Pela proposta, os 
serviços do advogado são, por natureza, 
técnicos e singulares se for comprovada a 
notória especialização. O texto, do deputa-
do Efraim Filho (DEM-PB), tramita na Câ-
mara dos Deputados.

O PL define a notória especialização 
nos mesmos termos que a Lei de Licitações 
(Lei 8.666/93): quando o trabalho é o mais 
adequado ao contrato pela especialidade 
decorrente de desempenho anterior, estu-
dos, experiência entre outros requisitos.

A lei fala que a licitação é inexigível em 
casos em que a competição é impossível, 
como quando é requerida notória especiali-
zação para realização do contrato. O projeto 
altera o Estatuto da Advocacia (Lei 8.906/94).

Segundo Efraim Filho, a atividade ad-
vocatícia não pode ser taxada como comum, 
ordinária ou singela em nenhuma hipótese. 
“A ausência de previsão legal expressa tem le-
vado a interpretações que acabam por ferir o 
livre exercício profissional, as prerrogativas, e 
a própria autoestima do advogado”, disse.

Tramitação 
A proposta tramita em caráter con-

clusivo e será analisada pela Comissão de 
Constituição e Justiça e de Cidadania.

PL permite contratação de advogados sem licitação

O texto, do deputado Efraim Filho (DEM-PB), tramita na Câmara dos Deputados e define a notória especialização nos mesmos termos que a Lei de Licitações

Foto: Reprodução
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Presidente disse que as ações de seus auxiliares devem ser abertas para que o público tome conhecimento

O presidente Jair Bol-
sonaro disse que a trans-
parência será marca de seu 
governo e reforçou a mis-
são aos novos dirigentes de 
bancos estatais que assumi-
ram ontem  o comando do 
Banco do Brasil, da Caixa 
Econômica e do BNDES. Se-
gundo ele, essa tarefa terá 
que abranger inclusive atos 
do passado promovidos pe-
los “amigos do rei” dentro 
destas instituições.

“Transparência acima 
de tudo. Todos os nossos 
atos terão que ser aber-
tos para o público. E o que 
aconteceu no passado tam-
bém. Não podemos admitir 
qualquer cláusula de con-
fidencialidade pretérita. 
Esses atos e ações tornar-
se-ão públicos”, afirmou.

Bolsonaro destacou 
que a escolha dos três no-
vos presidentes de bancos 
foi feita exclusivamente 
pelo ministro da Economia, 
Paulo Guedes. Segundo 
ele, essa liberdade dada a 
todos os ministros de seu 
governo inaugura um novo 
modelo de gestão.

“Há pouco, o que mais 
se ouvia era uma verdadei-
ra briga para definir qual 
partido ficaria com esta ou 
aquela diretoria de banco”, 
afirmou o presidente, des-
tacando que essa era uma 
sinalização clara de que a 
economia não iria bem. O 
presidente voltou a alertar 
sua equipe da responsabi-
lidade de sua administra-
ção e reiterou: “Nós não 
podemos errar”.

Verbas publicitárias
Ao retomar a orien-

tação para que todo seu 
governo trabalhe com 
transparência, Bolsona-
ro aproveitou o discurso 
de posse na solenidade, 
que ocorreu no Palácio do 
Planalto, para anunciar a 
democratização de verbas 

Da Agência Brasil 

Bolsonaro pede transparência
nos atos de toda a sua equipe

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Presidente diz que caixa-preta de órgãos é aberta
Horas antes de dar posse 

ontem, em solenidade no Palácio 
do Planalto, aos dirigentes do 
Banco do Brasil, Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) e Caixa Econô-
mica Federal, o presidente Jair 
Bolsonaro disse que a caixa-preta 
de diversos órgãos começou a ser 
aberta. Na sua conta pessoal do 
Twitter, Bolsonaro afirmou que 
“muitos contratos foram desfeitos 
e serão expostos”.

Segundo ele, “com poucos dias 
de governo, não só a caixa-preta 
do BNDES, mas [também] de ou-
tros órgãos”, está sendo levantada 
e será divulgada. “Muitos contratos 
foram desfeitos e serão expostos, 
como o de R$ 44 milhões para criar 

criptomoeda indígena que foi bar-
rado pela ministra de Mulheres, Fa-
mília e Direitos Humanos, Damares 
[Alves, e outros”, completou.

O presidente se refere à de-
cisão de Damares Alves de sus-
pender um contrato de R$ 44,9 
milhões da Fundação Nacional 
do Índio (Funai) que incluía a 
elaboração de mapeamento fun-
cional, criação de banco de dados 
territoriais e implementação de 
criptomoeda para populações 
indígenas, segundo a imprensa.

Reunião ministerial
Uma semana depois de assu-

mir o governo, o presidente Jair 
Bolsonaro volta a reunir nesta ter-
ça-feira os 22 ministros. Ele quer 

ouvir cada um sobre os planos para 
este mês, eventuais propostas de 
enxugamento e perspectivas.

Também estará em discussão 
o texto da reforma da Previdência 
que deverá ser apresentado ao 
Congresso Nacional.

Na semana passada, o minis-
tro da Economia, Paulo Guedes, 
recebeu a tarefa de Bolsonaro 
para elencar os principais pontos 
do texto que o governo pretende 
encaminhar aos parlamentares 
neste semestre.

Para o presidente, a proposta 
ideal deve incluir a fixação de 
idade mínima, de forma gradual, 
para aposentadoria. Assim, os 
homens teriam piso de 62 anos 
e mulheres, 57.

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Vale para todo o país

CNJ proíbe participação de 
magistrados em conselhos

TRF4 abre concurso para
substituir a vaga de Moro

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) editou ontem 
uma recomendação para 
proibir juízes de participa-
rem de conselhos, comitês 
ou comissões fora do Poder 
Judiciário. A norma foi publi-
cada pelo corregedor nacio-
nal de Justiça, ministro Hum-
berto Martins. 

A medida será aplica-
da em todo o país, mas foi 
tomada após o governador 
do Rio de Janeiro, Wilson 
Witzel, anunciar a extinção 
a Secretaria de Segurança 
Pública (SSP) e a criação 
de um conselho, com parti-

cipação de representantes 
do Judiciário, do Ministério 
Público e das polícias. 

De acordo com o corre-
gedor, a Constituição e a Lei 
Orgânica da Magistratura 
Nacional (Loman) impedem 
que magistrados exerçam 
outro cargo ou função, salvo 
uma de magistério. Segundo 
Martins, a independência e a 
imparcialidade do Judiciário 
impedem que juízes partici-
pem de atividades nos pode-
res Executivo e Legislativo. 

“O corregedor nacio-
nal de Justiça, usando de 
suas atribuições constitu-
cionais, legais e regimen-
tais resolve recomendar a 
todos os magistrados bra-

sileiros, exceto aos minis-
tros do STF, que se abste-
nham de exercer funções, 
ainda que de caráter hono-
rífico, consultivo e sem re-
muneração, em conselhos, 
comitês, comissões ou as-
semelhados, de natureza 
política ou de gestão admi-
nistrativa de serviços vin-
culados a poder ou órgãos 
estranhos ao Poder Judi-
ciário, inclusive em Conse-
lhos de Segurança Pública”, 
diz a resolução. 

O CNJ também definiu 
que a fiscalização do cum-
primento da medida deverá 
ser feita pelas Corregedo-
rias do Tribunais de Justiça 
dos estados.

O presidente do Tri-
bunal Regional Federal 
da 4ª Região, desembar-
gador Thompson Flores, 
abriu ontem edital para 
escolha do magistrado 
que vai substituir o ex-
juiz e atual ministro da 
Justiça, Sergio Moro, no 
comando da 13ª Vara 
Federal em Curitiba, res-
ponsável pelos processos 
da Operação Lava Jato.

Com a saída de Moro 
para ocupar o cargo de 
ministro no governo do 
presidente Jair Bolso-
naro, a 13ª Vara passou 

a ser comandada pela 
juíza substituta Gabrie-
la Hardt, que deve con-
tinuar interinamente no 
cargo pelo menos até 30 
de abril.

Seleção
De acordo com o 

edital, os magistrados 
interessados em ocupar 
a vaga de juiz titular de-
vem se inscrever até o 
dia 21 de janeiro na pá-
gina eletrônica do con-
curso interno.

Qualquer juiz fede-
ral titular interessado 
que atue não só no Pa-
raná, mas também em 
Santa Catarina e no Rio 

Grande do Sul pode par-
ticipar do concurso. Os 
três estados estão sob a 
supervisão do TRF4, com 
sede em Porto Alegre.

A preferência pela 
vaga se dá pelo critério 
de antiguidade. O TRF4 
possui sob sua jurisdição 
atualmente 233 juízes 
federais, dos quais oito 
ingressaram em 1994, 
sendo os mais antigos e, 
portanto, com preferên-
cia caso se interessem 
em assumir a Lava Jato.

A escolha do novo ti-
tular da 13ª Vara é feita 
pelo Conselho de Admi-
nistração do TRF4, após 
análise dos candidatos.

André Richter 
Da Agência Brasil

André Richter 
Da Agência Brasil

publicitárias. O assunto, 
segundo ele, foi tratado 
com a equipe econômica.

“Nenhum órgão de im-
prensa terá direito a mais 
ou menos daquilo que nós 
viermos a gastar com nossa 
imprensa. Queremos cada 
vez mais uma imprensa 
forte e isenta. A imprensa 
livre é a garantia da nossa 
democracia. Vamos acre-
ditar em vocês, mas estas 
verbas não serão mais pri-
vilegiadas para a empresa 
A, B ou C”, disse.

O recado também foi 
transmitido para as orga-
nizações não governamen-
tais (ONGs) que, de acordo 
com Bolsonaro, terão o re-
passe de recursos subme-
tido a um “rígido controle, 
para que possamos fazer 
com que recursos públicos 
sejam melhor utilizados”.

Bolsonaro empossou ontem 
os presidentes da Caixa, BB 
e BNDES, em solenidade no 
Palácio do Planalto
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Líder do comando militar foi detido e dois outros membros, abatidos, segundo revelou fonte da presidência

Uma tentativa de golpe 
de Estado levada adiante por 
um grupo de soldados fra-
cassou ontem no Gabão, cujo 
presidente, doente, está au-
sente do país há dois meses 
e meio e onde o Executivo se 
limita a administrar os assun-
tos correntes.

O líder do comando foi 
detido e dois outros mem-
bros abatidos, anunciou a 
presidência.

Pela primeira vez na his-
tória do Gabão, às 6h30 locais 
(3h30 em Brasília) desta se-
gunda-feira, um grupo de mi-
litares leu uma mensagem na 
rádio pública, anunciando a 
criação de um Conselho Nacio-
nal de Restauração frente à au-
sência do presidente Ali Bongo, 
internado no Marrocos.

Poucas horas mais tarde, 
a tranquilidade havia voltado, 
e a situação estava sob con-
trole, informou o porta-voz 
do governo, Guy-Bertrand 
Mapangou.

“A tranquilidade voltou, 
a situação está sob controle”, 
disse o porta-voz, que logo 
depois informou em um co-

municado que o líder do gru-
po, que chamou o levante por 
rádio, “foi preso”.

Ele acrescentou que as 
forças de segurança “inva-
diram o edifício (da rádio), 
abateram dois membros do 
comando e libertaram os re-
féns”. Outros integrantes do 
comando fugiram.

Primeiro, os seis mem-
bros do comando “neutra-
lizaram” os guardas da rá-
dio-televisão estatal, depois 
“interceptaram e seques-
traram cinco jornalistas e 
técnicos”.

A mensagem foi lida por 
um militar, rodeado de outros 
dois, que se apresentou como 
tenente Ondo Obiang Kelly, 
da Guarda Republicana. Disse 
presidir um Movimento Pa-
triótico de Jovens das Forças 
de Defesa e Segurança do Ga-
bão (MPJFDS). 

As forças de segurança 
foram enviadas para a capital 
e vão permanecer na cidade 
nos próximos dias para man-
ter a ordem, acrescentou o 
porta-voz.

A AFP constatou a mobi-
lização da guarda republicana 
em torno do edifício da Rádio 

Televisão Gabonesa (RTG). O 
porta-voz do governo anun-
ciou ainda que as fronteiras 
do país continuam abertas.

A União Africana (UA) 
“condenou fortemente” a ten-
tativa de golpe. “Reafirmo a re-
jeição total da UA de qualquer 
mudança inconstitucional de 
poder”, tuitou o presidente da 
comissão deste organismo, 
Musa Faki Mahamat.

Em 24 de outubro, o pre-
sidente Bongo, que estava na 
Arábia Saudita, sofreu um 
AVC e foi hospitalizado em 
Riad. Lá, recebeu tratamen-
to por um mês e, depois, foi 
transferido para Rabat, no 
Marrocos, onde estaria se re-
cuperando.

Há dois meses, as auto-
ridades dão apenas informa-
ções parciais sobre a saúde 
do presidente, alimentando 
todo tipo de rumor.

Mensagem
Os militares que lançaram 

a mensagem por rádio e televi-
são convidaram a população a 
“tomar o controle das ruas”.

“Todos os homens de alta 
patente e suboficiais” devem 
se dotar de “armas e muni-

ções” para “tomar o controle” 
dos pontos estratégicos em 
todo o país de prédios públi-
cos e aeroportos, convocava a 
mensagem.

Os militares também pe-
diram ao apoio da sociedade 
para “salvar o Gabão do caos”.

A mensagem foi lida por 
um militar, rodeado por ou-
tros dois. Ele se apresentou 
como tenente Ondo Obiang 
Kelly, da Guarda Republicana, 
e disse presidir o Movimento 
Patriótico de Jovens das For-
ças de Defesa e Segurança do 
Gabão (MPJFDS), até agora 
desconhecido.

Em 31 de dezembro, 
pela primeira vez desde sua 
internação, o debilitado pre-
sidente Bongo tomou a pa-
lavra, falando de Rabat. Sua 
declaração por ocasião do 
Ano Novo foi classificada de 
“vergonha” pelos militares do 
MPJFDS.

Em 2009, o presidente 
gabonense sucedeu ao pai, 
Omar, após seu falecimento. 
Foi reeleito em 2016, em elei-
ções questionadas pela opo-
sição. Omar Bongo dirigiu o 
Gabão, um país petroleiro, de 
1967 até sua morte.
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No Gabão, fracassa tentativa de 
golpe para derrubar o governo

Não cabe
retrocesso

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

No seu penúltimo mês à frente do Governo 
do Estado da Paraíba, Ricardo Coutinho, acompa-
nhado do hoje governador João Azevêdo, visitava 
a Universidade de Salamanca, na Espanha, para 
assinar um convênio que ampliava os programas 
Gira Mundo e Prima. Na ocasião, o então governa-
dor da Paraíba presenteou o reitor da USAL com 
uma agenda confeccionada pela Superintendência 
de Imprensa e Editora A União. 

Ricardo poderia ter escolhido algo de valor 
material maior, mas optou pela agenda. Muito mais 
que um simples caderno com datas e calendário, a 
publicação de A União traz o trabalho de artistas 
paraibanos e radicados na Paraíba. Uma agenda 
poética, porque é de poesia - e arte - que o mundo 
mais precisa neste momento da história. 

Em “Paraíba: um estado de poesia”, há traba-
lhos de poetas ao longo das páginas, e perfis na en-
trada de cada mês. Na abertura, um texto de Paulo 
Leminski traz o tom da publicação: “O puro valor da 
palavra está na poesia. Por isso é considerada mer-
cadoria difícil. Então, poesia pra quê? - felizmente, 
pra nada. Servir pra quê? Num mundo em que tudo 
serve para alguma coisa e assim dar lucro, funda-
mental que algumas não sirvam pra nada”. 

Certa vez, um jornalista perguntou a Pablo Pi-
casso quanto valia seu trabalho. Ele, rapidamente, 
respondeu: “Nada”. Diante da visível inquietação 
de quem não sabia o que fazer com aquela respos-
ta, Picasso pediu uma nota de um dólar e pergun-
tou “quanto vale esta nota?”. O repórter respondeu 
“um dólar”. Com a caneta na mão, o artista assina 
“Pablo Picasso” na cédula e pergunta: “e agora, 
quanto vale?”.

Aquela agenda entregue ao reitor Ricardo Ri-
vero Ortega por seu xará paraibano, o Coutinho, 
transporta valores de artistas paraibanos, o peso 
do selo de A União, e a leveza da poesia para, como 
o próprio Ricardo Coutinho diz na apresentação, 
percebermos no avanço das datas quão passagei-
ro é o tempo. 

Um sopro na verdade. Assim se foram queridos 
colegas de A União, como Goretti Zenaide e Carlos 
Romero. Estes, que deixavam seu brilho em passa-
gens muito vívidas nos textos publicados pelo jor-
nal, são eternos, assim como as lembranças, e seus 
registros no nosso diário não morrem jamais. Suas 
impressões, seus pensamentos, ideias, ideais, esta-
rão sempre lá, marcados na memória e na história. 

A palavra, meus caros, tem um valor incalcu-
lável. E assim é A União, uma empresa centenária, 
que só pelo seu valor imaterial nem precisava dar 
lucro, mas dá. É exemplo de gestão e carrega valo-
res tangíveis e intangíveis. 

Entre os avanços conquistados pelo governo 
passado está a Lei Estadual 1.491/2017, do depu-
tado Bosco Carneiro Junior, sancionada pelo gover-
nador Ricardo Coutinho, que reconhece o diário 
impresso A União como patrimônio da Paraíba. 
Este Jornal, portanto, é intocável, e só se mexe nele 
por força de nova lei, com aval da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba. 

Por isso tudo, presentear um gestor na Espa-
nha com a poesia de paraibanos mostrava exata-
mente o tamanho daquele governo que se despe-
dia: imensurável. 

Se há mudanças adiante, só podem vir para 
melhora, pois o novo governo é de continuidade, 
e deve trabalhar pela mesma Nova Paraíba que os 
eleitores desta terra escolheram. A opção foi muito 
mais pela manutenção de um projeto que vem dan-
do certo do que por um candidato específico. Aqui 
não cabe retrocesso. A Paraíba espera ter, com 
João, só motivos para comemorar.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Edição de projeto

Argentina quer reduzir maioridade 
penal para 15 anos em crimes graves

A ministra de Segu-
rança da Argentina, Pa-
tricia Bullrich, confirmou 
ontem a criação de um 
projeto de lei para reduzir 
a maioridade penal para 
15 anos em caso de “cri-
mes graves”, que será apre-
sentado na próxima sessão 
extraordinária do Congres-
so, que deve acontecer em 
fevereiro.

Além disso, detalhou 
que a diminuição da idade a 
partir da qual um indivíduo 
responde como adulto pe-
rante a lei está acompanha-
da de um “regime socioedu-
cativo” que possa “impedir 
que este jovem siga e avan-
ce na carreira delitiva”.

“Algo muito impor-
tante que vai mudar radi-
calmente as condições de 
segurança e de futuro é a 
criação desse regime so-
cioeducativo para que se 
um menor, não importa se 
tiver 15 ou oito anos, come-
ter um crime, entre em um 
regime de entendimento de 
conduta agravante”, decla-

rou Bullrich hoje à emisso-
ra “Radio Mitre”.

Segundo suas pala-
vras, este novo projeto de 
lei nasceu de um trabalho 
“de mais de dois anos” no 
qual foram recopiladas 
“experiências de todo o 
mundo” e que gozou do 
consenso de “várias orga-
nizações não-governamen-
tais” e representantes de 
vários ministérios.

Atualmente, a maio-
ridade penal na Argentina 
é de 16 anos e, com este 
projeto, “as pessoas com 
15 anos de idade responde-
riam a um processo penal. 
Já os mais novos responde-
riam a um processo admi-
nistrativo”.

Bullrich confirmou que 
o projeto “já está termi-
nado” e que aguarda uma 
sessão extraordinária do 
Congresso para poder apre-
sentá-lo.

Além disso, a titular da 
pasta de Segurança falou 
sobre a criação de uma lis-
ta de imigrantes que “estão 
impedidos de ficar no país 
porque cometeram delitos 
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ou porque estão ilegais”.
Nesse sentido, a minis-

tra afirmou que em seu Mi-
nistério estão sendo cria-
das “unidades especiais de 
busca” para indivíduos que 
“estão retidos pela condi-
ção de ilegalidade ou por 
terem sido expulsos por 
um juiz”.

“O objetivo é que todo 
aquele que deseja ficar na 
Argentina faça isso com um 

objetivo de colaboração, de 
viver com sua família, e 
não de vir para delinquir”, 
ressaltou.

Segundo os dados pro-
porcionados pela ministra, 
“nos últimos tempos, e so-
bretudo no tema das dro-
gas, o aumento dos crimes 
por parte dos estrangeiros 
foi grande e eles já somam 
20% das pessoas que estão 
detidas”.

Ministra Patricia Bullrich anunciou a edição de projeto sobre a maioridade

Exército da Nigéria mata mais de 100 
integrantes do grupo Boko Haram 

As Forças Armadas da 
Nigéria mataram mais de 
100 suspeitos de envolvi-
mento com o grupo terro-
rista Boko Haram em ope-
rações recentes nos estados 
de Yobe e Borno, no nordes-
te do país.

O porta-voz das Forças 

Armadas, general-brigadei-
ro Sani Usman, afirmou que 
as operações, realizadas por 
terra e por ar, ocorreram em 
Goniri, no estado de Yobe, 
e nas cidades de Damasak, 
Kross Kauwa e Monguno, en-
tre outras áreas de Borno.

Além disso, os militares 
apreenderam armamentos 
de diversos calibres. Bases 

do Boko Haram também fo-
ram destruídas em ataques 
aéreos realizados pela Força 
Aérea da Nigéria.

“A batalha agora se des-
locou ainda mais para as 
margens do Chade e outros 
supostos enclaves terroris-
tas do Boko Haram ao longo 
da fronteira”, explicou o por-
ta-voz das Forças Armadas.

No domingo, um gru-
po de soldados invadiu a 
redação do jornal nigeria-
no “Daily Trust”. Eles con-
fiscaram computadores e 
prenderam dois jornalistas 
depois de a publicação noti-
ciar informações sobre uma 
operação para retomar ter-
ritórios sob o comando do 
Boko Haram.

Da Agência EFE 



Bolivarianos também serão impedidos de movimentar bens e recursos financeiros em território peruano

O governo do Peru vai 
proibir a entrada do presi-
dente da Venezuela, Nicolás 
Maduro, e dos integrantes 
da cúpula de seu governo no 
país, bem como suas transfe-
rências bancárias em insti-
tuições financeiras peruanas. 
A medida, anunciada pela 
chancelaria peruana, segue 
o acordo fechado na semana 
passada em reunião do Gru-
po de Lima - que reúne paí-
ses da região que monitoram 
a crise na Venezuela.  

“Vamos dirigir uma co-
municação à Superintendên-
cia de Migrações, com uma 
lista de todos os membros vin-
culados à cúpula do regime de 
Maduro, familiares incluídos, 
para que não possam ingres-
sar no país”, disse o chanceler 
peruano Néstor Popolizio à rá-
dio local RPP.O ministro acres-
centou que a medida entrará 
em vigor imediatamente. 

Entidades responsáveis 
pelo controle de transferên-
cias bancárias no Peru tam-
bém poderão congelar ativos 
da cúpula chavista, segundo 
o chanceler.  

Com exceção do México, 

agora governado pelo esquer-
dista Andrés Manuel López 
Obrador, todos os países do 
grupo concordaram também 
em não reconhecer o segundo 
mandato de Maduro, que co-
meça na quinta-feira (9).  

O chanceler ainda afirmou 
que, apesar de atualmente não 
existir a necessidade de visto 
para venezuelanos entrarem 
no Peru, o país pode impor al-
gumas restrições migratórias 
em virtude do aumento do 
número de refugiados vene-
zuelanos no país, no momento 
estimado em 431 mil pessoas.  

Ainda de acordo com Po-
polizio, o principal objetivo 
da reunião do Grupo de Lima 
é apoiar a Assembleia Nacio-
nal, eleita de 2015 e maioria 
opositora, que teve os poderes 
anulados pela Justiça chavista. 
O grupo pretende pressionar 
Maduro a entregar o poder e 
iniciar uma transição.  

O governo venezuelano, 
por sua vez, acusa o Grupo 
de Lima de apoiar um supos-
to golpe de Estado com apoio 
dos Estados Unidos. “Expres-
samos nossa perplexidade 
com a extravagante declaração 
desses países”, disse em nota o 
chanceler Jorge Arreaza.

Maduro e cúpula chavista são 
proibidos de entrar no Peru
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Do Estadão

O presidente Nicolás Maduro vai começar um segundo mandato na próxima quinta-feira, mas não é reconhecido por vários países da América Latina 
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Ataques criminosos
Pela quinta madrugada consecutiva, foram registrados novos ataques 
contra veículos e prédios públicos ontem no Ceará. Homens da Força 
Nacional de Segurança reforçam o policiamento no estado. Página 18
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A irisina, produzida pelos músculos durante exercício físico, teve efeito positivo contra a doença em camundongos

Cientistas da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) conseguiram estabe-
lecer uma relação entre os 
níveis de irisina - um hor-
mônio produzido pelo corpo 
durante exercícios físicos - e 
um possível tratamento para 
a perda de memória causada 
pela doença de Alzheimer. O 
estudo, feito em parceria com 
outras universidades e insti-
tutos, foi publicado ontem (7) 
na revista “Nature Medicine”.

Os testes foram feitos em 
camundongos com a doença 
- que produziam o hormônio 
ao fazer exercícios ou rece-
biam doses dele. Os autores 
explicam que três novidades 
foram descobertas: 

Existem baixos níveis de 
irisina no cérebro de pacien-
tes afetados pelo Alzheimer. 
Essa mesma deficiência foi 
vista nos camundongos que 
foram usados como modelo 
no estudo.

A reposição dos níveis de 
irisina no cérebro, inclusive 
por meio de exercícios físicos, 
foi capaz de reverter a perda 
de memória dos camundon-
gos afetados pelo Alzheimer.

A irisina é o que regula 
os efeitos positivos do exer-
cício físico na memória dos 
camundongos.

“A grande contribuição 
do nosso estudo foi mostrar 
que os níveis desse hormônio 
estão de fato diminuídos nos 
cérebros dos pacientes com 
Alzheimer. Em segundo lugar, 
foi tentar investigar se repor 
os níveis desse hormônio no 
cérebro dos camundongos 
seria bom para a memória. 
E nós vimos que, de fato, se 
você aumentar os níveis de 
irisina, melhora a memória. 
E, finalmente, foi demonstrar 
que a irisina é, justamente, o 
intermediário entre o efeito 
benéfico do exercício e a me-
lhora de memória”, explica o 
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Alzheimer: hormônio pode 
reverter perda de memória 
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oje, passados insanos momentos 
e duros testes, vi e absorvi haver 
LUZ no fundo do poço, para 
saber que amo ao próximo como 

a mim mesmo.
       Criamos os vampiros das nossas existên-
cias. Alguns, masculinos; outros, femininos. 
Manifestam-se durante sonhos que não 
percebemos. Vampiros são anjos que podem 
nos fazer bem ou mal dependendo de nossos 
estados de espírito. A vida é uma suces-
são de hologramas, resultantes de quando 
Deus passou por este planeta há centenas 
de milênios e deixou seu gigantesco legado. 
Foi quando o Verbo se fez carne(s) e conti-
nuou a habitar entre nós. Sonhamos quando 
estamos acordados. Sonhos são diferentes 
quando dormimos. A cada despertar estou 
descobrindo mais a Essência. Brinco de viver, 
sabendo que é preciso ganhar dinheiro, ali-
mentar meu corpo, receber afeto e criar. Até 
o dia em que sair de vez deste frágil templo 
e mergulhar no Cósmico sem necessidade de 
tempo e espaço. Todos somos assim.
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       Navego em letras muitalém. Love amore 
amour. De rude se fez aquachristal. Uma ber-
muda flutua no ar. Nada tudo restou. AM FM 

Estamos como uma Sodoma/Gomorra tecnológica
ondas curtas médias longas surfs 
literários surtos libertários.
       Apassionate. Nom name no 
non yes oui.  Não há namorados, 
mas enamorados. Innamorati. 
Io, innamorato. Apassionato. 
Piove. Escreverei a “Cronaca 
apassionata”? Mudarei como 
um semideus o curso de minha 
própria história? Não, não tenho 
história. Carrego histórias. 
Confesso que sou três em um. 
Irradio-me, gravo-me, toco-me. 
Só sou poeta porque minha 
pele leva o pó da estrada. Chove 
sobre mais-que-amor. Piove.
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       Somos todos conectadas desconexões. 
Superinflaram-se os egos. Ainda há amor? 
Ou somente desejos, dinheiro, poder, posse, 
trocas de elogios e agressões?
       Hoje é possível inocular um câncer. 
       A biometria é somente o início dos chips 
que planejam colocar em nós. Até que tudo 
fará com a necessidade de fugir. Não sei 
quando isso acontecerá.
       Meu “Nós - An insight” é um livro com 
poemas proféticos. A crítica não percebe 

porque só vê literatura e não sabe que ela 
é um meio e não um fim.
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       Um poema consolida-me. Consolo-me 
com solos de passarinhos near my window 
Por isso, comecei a escrever um livro que 
não tinha planejado: “Survival”. Os não pla-
nejados são os melhores. Escrevo em clima 
d’insight, sobrevivendo.
       Redadequo-me à espiritualidade, proocu-
ro para enfrentar fortemente os tumultos.

H Não é possível exorcizar ninguém sem exorcizar 
a si mesmo.
       Os “zumbis” de caras lavadas somente con-
seguirão o domínio total se não passarmos da 
sobrevivência para a resistência. Eles se infiltraram 
na política e nas religiões. Fui rosacruz e tenho 
consciência do que escrevo. Os sinais são bem 
visíveis mas a maioria está cega. Estamos como 
uma SodomaGomorra tecnológica. A prostituição, a 
violência e a ignorância são irmãs gêmeas.
       Hoje entendo por completo meu encontro com o 
engenheiro e parapsicólogo Hernani Guimarães An-
drade (foto), em São Paulo, na metade dos anos 1980.
       Sei que algumas pessoas não consideram que 
tenho o dever de difundir e defender somente o 
Português por aqui ter nascido. But, o que mais 
conforta a minha mão direita é manuscrever em 
Inglês. É uma forma de rejeição minha não ao 
Português, mas às lamentáveis e apedrejantes 
pessoas que estão no chamado poder central 
brasileiro.
       Minha mãe Antonieta, nascida pernambucana, 
não idolatrava o Brasil, onde sobreviveu para que 
sobrevivessem seus três filhos.
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       Nunca lutei loucamente por poder financeiro ou 
ou poder intelectual. São coisas que fazem a alma 
conviver mal com o corpo sem que a mente perceba. 

Para os autores Mychael 
Lourenço e Fernanda 
De Felice, ambos da 
UFRJ, as descobertas 

reforçam a importância 
dos exercícios físicos no 

combate à doença

professor da UFRJ Sergio Fer-
reira, um dos autores do estu-
do. Algumas outras funções 
da irisina em vários órgãos 
do corpo já eram conhecidas, 
como a de regular o metabo-
lismo do tecido adiposo e até 
de processos que acontecem 
nos ossos.

Para os autores Mychael 
Lourenço e Fernanda De Fe-
lice, ambos da UFRJ, as des-
cobertas reforçam a impor-
tância dos exercícios físicos 
no combate à doença. Além 
disso, lembram, o fato de a 
irisina ser produzida pelo 
próprio organismo diminui 
as chances de efeitos colate-
rais, o que dá esperança para 
novos tratamentos.

“É diferente de uma 
droga desenvolvida em la-
boratório, por exemplo, 
porque se sabe menos ain-
da sobre o que pode causar 
de efeito colateral. Infeliz-
mente não há um tratamen-
to para Alzheimer que fun-
cione, então a busca é muito 
importante”, diz.

Para De Felice, a novi-
dade foi perceber os efeitos 
benéficos no cérebro tanto 
da irisina que foi aplicada 
nos camundongos como da-
quela produzida com exer-
cícios físicos.

“Nossas descobertas 
reforçam a importância da 
atividade física para pre-
venir a perda de memória 
e doenças do cérebro, in-

clusive a doença de Alzhei-
mer, já que mostramos que 
a administração de irisina 
consegue mimetizar, ao me-
nos em modelos animais, os 
efeitos do exercício físico 
no cérebro”, avalia.

O Alzheimer é uma 
doença neurodegenerativa 
causada pela morte progres-
siva de células do cérebro, 
prejudicando funções como 
memória, atenção, orienta-
ção e linguagem. A doença 
não tem cura.

Descoberta
Os cientistas levantaram 

a hipótese de que a irisina po-
deria ser importante para a 
doença de Alzheimer há sete 
anos, quando o hormônio foi 
descoberto por um pesquisa-
dor de Harvard. Ficou cons-
tatado que ele melhorava os 
sintomas de diabetes tipo 2 
em camundongos.

“Nós sabíamos que 
quem tem diabetes tipo 2 
tem mais chances de desen-
volver Alzheimer, e isso ficou 
muito tempo sem muita ex-
plicação”, esclarece Mychael 
Lourenço. “Estudos de vários 
laboratórios mostraram que, 
ao que parece, os mecanis-
mos que atuam no corpo 
para gerar a diabetes tipo 2 
são muito parecidos com os 
que atuam no cérebro para 
causar Alzheimer”, explica o 
pesquisador.

Daí surgiu, então, a pos-
sibilidade de que o hormônio 
pudesse ter algum efeito pro-
tetor sobre o cérebro. “Feliz-
mente, conseguimos achar 
essa relação”, diz Lourenço.

Ao todo, o estudo foi 
feito por 25 cientistas de di-
versos países, com partici-
pação das universidades de 
Columbia e do Kentucky, nos 
EUA, da Queen’s University 
e da Universidade do Oeste 
de Ontário, no Canadá, e ain-
da da Fiocruz e do Instituto 
D’Or, ambos no Rio.

Mais Médicos

Brasileiros devem se 
apresentar até quinta

Profissionais com re-
gistro no Brasil inscritos na 
segunda chamada do Pro-
grama Mais Médicos já po-
dem se apresentar desde 
ontem aos municípios. De 
acordo com o Ministério 
da Saúde, o prazo vai até a 
próxima quinta-feira (10).

Médicos que decidirem 
não comparecer mais às ati-
vidades devem informar ao 
município onde trabalharia, 
que fica encarregado de 
comunicar a desistência ao 
Governo Federal.

Segundo o Ministério 
da Saúde, candidatos que 
desistirem dos postos te-
rão as vagas colocadas de 
volta ao edital do Mais Mé-
dicos. O sistema será atua-
lizado com as vagas dispo-

níveis para os profissionais 
formados no exterior.

A previsão é que a lis-
ta de médicos brasileiros 
homologados que deram 
início às atividades seja pu-
blicada no próximo dia 14.

A seleção
O ministério lançou, 

desde novembro, editais 
para a substituição de 
8.517 cubanos que atua-
vam em 2.824 municí-
pios e 34 distritos sanitá-
rios especiais indígenas 
(DSEI). Inicialmente, con-
correram apenas médicos 
brasileiros com registro 
no país. Um novo edital, 
em andamento, seleciona 
também profissionais for-
mados no exterior.

Novo ministro
Ao assumir o coman-

do da pasta, o médico Luiz 
Henrique Mandetta disse, 
na última quarta-feira (2), 
que pretende revisar o Mais 
Médicos e rebateu a afirma-
ção de que faltam profissio-
nais no Brasil. Segundo ele, 
o país conta com aproxima-
damente 320 faculdades de 
medicina e 26 mil médicos 
graduados em 2018, com 
previsão de aumento desse 
contingente em 10% ao ano 
até chegar a 35 mil profis-
sionais formados.

“Quem forma essa 
quantidade toda de profis-
sionais? Muitos deles endi-
vidados pelo Fies [Fundo 
de Financiamento Estu-
dantil] e muitos formados 
em escola pública. Não te-
mos uma proposta ou po-
lítica de indução para que 
eles venham para o siste-
ma público de saúde.”

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação/Portal Brasil

Médicos que decidirem não comparecer mais às atividades devem informar ao município onde trabalharia
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Secretaria de Administração Penitenciária transferiu 20 líderes de facções criminosas para presídios federais

Pela quinta madrugada 
consecutiva, foram registrados 
novos ataques contra veículos 
e prédios públicos ontem (7) no 
Ceará. Desde sexta-feira (4), ho-
mens da Força Nacional de Se-
girança Pública reforçam o poli-
ciamento oestensifo no Estado.

Uma estação ambiental 
foi atacada em Icapuí, Lito-
ral Leste do Estado, próximo 
da divisa com o Rio Grande 
do Norte. Em Icó, cidade a 
360 quilômetros de Fortale-
za, a sede da Câmara de Ve-
readores foi alvejada a tiros 
por criminosos. Uma rádio 
da cidade também foi ataca-
da por disparos de arma de 
fogo. Não houve registro de 
feridos. Já em Reriutaba, no 
interior do Estado, uma am-
bulância foi incendiada den-
tro do estacionamento do 
hospital municipal.

Na capital e região me-
tropolitana, uma concessio-
nária de motocicletas sofreu 
um ataque de criminosos, 
que incendiaram a oficina 
no bairro Couto Fernandes, 
por volta das 2h. A área foi 
totalmente destruída pelas 
chamas, incluindo ao menos 
três motocicletas de clientes 
que estavam em revisão. O 
gerente do local estima pre-
juízo de pelo menos R$ 150 
mil, incluindo peças, produ-
tos e reforma da oficina. Em 
um outro bairro da periferia 
da capital, o Pan-America-

Pedro Rafael Vilela 
Da Agências Brasil

Estado do Ceará tem quinto 
dia de ataques criminosos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: José Cruz/Agência Brasil

no, também foi atacado um 
supermercado. Desde que 
começaram os ataques, na 
última quarta-feira (2), pelo 
menos 120 ocorrências fo-
ram registradas. No último 

balanço, a Secretaroa de Se-
gurança confirmou a prisão 
de 110 suspeitos de partici-
pação nos atentados contra 
veículos, prédios públicos e 
estabelecimentos comerciais.

Presídios federais
Na noite de domingo (6), 

a Secretaria de Administra-
ção Penitenciária confirmou a 
transferência imediata de 20 
líderes de facções criminosas, 

presos no sistema carcerá-
rio estadual, para presídios 
federais administrados pelo 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen). Ao todo, o 
Ministério da Justiça e Segu-

rança Pública (MJSP) ofereceu 
60 vagas ao governo do Ceará. 
Os presídios federais são de se-
gurança máxima.

Desde sexta-feira, a 
Força Nacional reforça o 

policiamento ostensivo na 
capital, Fortaleza

Material escolar

Procon-PB constata 
variação de até 267%

Pesquisa realizada 
pela Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB), por 
meio do Setor de Pesqui-
sa e Estatística, constatou 
uma variação de até 267% 
nos preços de itens de 
material escolar. O levan-
tamento foi realizado nos 
dias 2 e 3 de janeiro e ca-
talogou 405 itens em oito 
estabelecimentos localiza-
dos no Centro da capital 
paraibana. O apontador de 
lápis teve a maior variação 
percentual com preços en-
tre R$ 0,79 até R$ 2,90; já 
a maior diferença ficou de 
R$ 29,75 no caderno capa 
dura de 16 matérias. 

O apontador de lápis 
com depósito da marca 
Maped apresentou va-
riação de 267,09%, uma 
diferença de R$ 2,11; o 
menor preço encontrado 
foi de R$ 0,79 (Paraíba 
Importados) e o maior 
de R$ 2,90 (PaperBlue). 
Já a maior diferença foi 
no caderno capa dura 16 
matérias, espiral 320fls, 
tema The Simpsons, mar-
ca Tilibra, que mostrou 
variação de R$ 29,75 
(49,67%) entre o menor 
e o maior preço, de R$ 
59,90 (Atacadão dos Pre-
sentes) até R$ 89,65 (Pa-

pelaria e Livraria Arco 
Iris).

Nos lápis de colorir, 
a caixa com 36 unidades 
(120136) da Faber-Cas-
tell linha Aquarelável 
apresentou variação de 
36,44%, uma diferença 
de R$ 21,10. O menor va-
lor foi de R$ 57,90 (Pape-
laria e Livraria Arco Iris) 
e o maior de R$ 79,00 
(PaperBlue). 

Com relação aos ca-
dernos de 10 matérias, 
a unidade da Tilibra li-
nha Capricho mostrou 
variação de 42,65%, com 
preços entre R$ 41,99 
(Paraíba Importados) 
e R$ 59,90 (Papelaria e 
Livraria Arco Iris), uma 
diferença de R$ 17,91 
no bolso do consumidor. 
O papel sulfit, resma A4 
branca da marca Report, 
17,50% de variação, teve 
preços de R$ 20,00 (Pa-
pelaria Pedro II) a R$ 
23,50 (Sundry Magazine 
e Papelaria).

O Procon Estatual 
sugere aos consumido-
res que fiquem atentos 
às promoções neste pe-
ríodo de volta às aulas. 
Qualquer dúvida, suges-
tão ou reclamação ligar 
para o órgão pelo núme-
ro 151.

O Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) já definiu 
as datas para realização 
das três edições da Se-
mana Justiça pela Paz em 
Casa em 2019. De acordo 
com a programação, os 
julgamentos dos proces-
sos de violência domésti-
ca acontecerão entre 11 e 
15 de março (13ª edição), 
de 19 a 23 de agosto (14ª 
edição) e de 25 a 29 de 
novembro (15ª edição). 
A campanha é promovida 
pelo CNJ de maneira con-
tínua, em parceria com os 
Tribunais de Justiça esta-
duais, desde 2015. 

Na Paraíba, a 12ª Se-
mana, que contou com a 
participação de 37 unidades 
judiciárias do Estado, foi 
responsável pela análise de 
2.593 processos, no período 
de 26 a 30 de novembro.

As Semanas Justiça 
Pela Paz em Casa visam 
ampliar a efetividade da 
Lei Maria da Penha (Lei 
n. 11.340/2006), con-
centrando esforços no 
julgamento dos casos 
de feminicídio e no an-
damento dos processos 
relacionados à violência 
contra a mulher. O traba-
lho é organizado, coorde-
nado e desenvolvido pelas 
Coordenadorias Estaduais 
da Mulher em Situação de 
Violência dos tribunais, 

que também promovem 
ações pedagógicas para 
dar visibilidade ao assunto 
e sensibilizar a sociedade.

O esforço concentrado 
dos tribunais serve para 
agilizar milhares de pro-
cessos que correm na Justi-
ça brasileira sobre casos de 
violência doméstica contra 
a mulher. Atualmente, tra-
mitam aproximadamente 
1 milhão de processos so-
bre o tema, sendo 10 mil 
relativos a feminicídio.

Coordenadora do 
Movimento de Combate à 
Violência Doméstica e Fa-
miliar no CNJ, conselheira 
Daldice Santana, ressal-
tou a necessidade da ob-
servância do artigo 8º da 
Resolução 254/2018. “As 
coordenadorias deverão 
encaminhar à Comissão 
Permanente de Acesso à 
Justiça e Cidadania os da-
dos e relatórios de ações 
até uma semana após o 
encerramento de cada se-
mana programática de es-
forço concentrado”.

As Semanas Justiça 
pela Paz em Casa fazem 
parte do calendário dos 
tribunais estaduais desde 
2017, quando foram incluí-
das por meio de Portaria 
do CNJ na Política Judiciá-
ria Nacional de Enfrenta-
mento à Violência contra 
as Mulheres.

CNJ define datas 
para campanha

O Sistema Nacional 
de Emprego de João Pes-
soa (Sine-JP) oferece, no 
período de 7 à 11 de ja-
neiro, 92 novas vagas de 
emprego. Há oferta de 
vagas para candidatos 
de todos os níveis de es-
colaridade e que tenham 
ou não experiência pré-
via na função. Confira 
as vagas oferecidas no 
link https://midi.as/Si-
ne7a1101. A função com 
mais oportunidades é a 
de operador de telemar-
keting, que oferece 50 va-
gas, para quem tem Ensi-
no Médio completo e sem 
exigência de experiência 
comprovada na Carteira 
de Trabalho e Previdên-
cia Social (CTPS). Há ain-
da vagas para pintor, re-
positor de mercadorias, 
cozinheiro, entre outros.

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 
85, Varadouro, e atende 
das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira. O trabalha-
dor deve apresentar RG, 
CPF e Carteira de Traba-
lho. Para concorrer às 
oportunidades em que o 
empregador exige apenas 
o currículo, o interessado 
deve enviá-lo para o ende-
reço sinejp.imo@joaopes-
soa.pb.gov.br .

Sine-JP 
oferece 92 
vagas de 
emprego

O Instituto de Educa-
ção Superior da Paraíba – 
Iesp está inscrevendo para 
seu vestibular tradicional 
2019.1 que vai acontecer 
dia 26 próximo, no campus 
da BR 230. A inscrição é um 
quilo de alimento que será 
doado a uma instituição ca-
rente. Tanto pode ser feita 
pela internet http://www.
iesp.edu.br como presencial.

Haverá atendimento 
especial aos cegos e míopes 
em salas com fiscal ledor e 
aos de visão subnormal ou 
baixa visão também. Além 
dos surdos e com deficiên-
cia auditiva serão dispo-
nibilizados intérpretes de 
Libras. Outras informações 
WhatsApp (83) 99309219 
e (83) 21063800. A institui-
ção também está realizando 
o vestibular agendado. O 
aluno agenda e faz a prova 
pela manhã ou à noite.

São vagas para os cur-
sos de Psicologia, Arqui-
tetura e Urbanismo, En-
genharia Civil, Educação 
Física, Administração, Ciên-
cias Contábeis, Publicidade 
e Propaganda, Direito, En-
fermagem, Sistemas de In-
formação, Nutrição, Odon-
tologia, Fisioterapia e os 
cursos superiores de Tec-
nologia que oferecem 350 
vagas todas noturnas.

Iesp fará 
vestibular no 
próximo dia 
26 em JP

Leia mais na página 26
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Ao tomar posse ontem, Pedro Guimarães citou áreas como seguros e loterias, além de investimento no microcrédito

O novo presidente da Cai-
xa Econômica Federal, Pedro 
Guimarães, anunciou ontem (7) 
que a instituição deverá vender 
participações em áreas como 
seguros e loterias, reforçar o 
financiamento imobiliário via 
mercado de capitais e investir 
em microcrédito a juros mais 
baixos. Guimarães tomou posse 
na manhã de ontem no Palácio 
do Planalto, em cerimônia da 
qual participaram o presidente 
Jair Bolsonaro e o ministro da 
Economia, Paulo Guedes.

Ele disse que seguirá a 
determinação do governo de 
“não errar” e que buscará re-
duzir um passivo de R$ 40 bi-
lhões da Caixa registrado sob 
a rubrica de “instrumentos hí-
bridos de capital e dívida”. Se-
gundo Guimarães, isso se dará 
com a “venda de participações 
em empresas controladas, se-
guros, cartões, asset (gestão 
de ativos) e loterias, que já 
começam agora, pelo menos 
duas neste ano”.

Guimarães destacou que 
o banco público buscará refor-
çar sua atuação no mercado de 
crédito imobiliário por meio 
de operações de securitização 

– venda de títulos no mercado 
financeiro – da ordem de R$ 50 
bilhões a R$ 100 bilhões.

“É fundamental discutir 
a parte imobiliária. Hoje te-
mos problemas de funding. 
Via mercado de capitais, va-
mos vender de R$ 50 bilhões 
a R$ 100 bilhões para exata-
mente poder a Caixa continuar 
ofertando esse crédito”, disse.

O novo presidente da Cai-
xa acrescentou que pretende 
expandir a oferta de microcré-
dito a taxas mais baixas do que 
as hoje praticadas pelo merca-
do. “Não me conformo em ver 
pessoas tomando dinheiro a 
15%, 20% ao mês”, afirmou.  
“O Brasil pode ser uma refe-
rência em microcrédito.”

Guimarães disse que de-
verá fazer uma revisão nas 
políticas de patrocínio e co-
municação da Caixa, conforme 
orientação do governo, e que 
viajará pessoalmente aos esta-
dos para ouvir clientes e visitar 
comunidades carentes onde o 
banco atua.

Ele informou que um dos 
primeiros estados a ser visita-
do será o Amazonas, onde es-
tuda ampliar o acesso à Caixa 
ampliando o número de barcos 
do banco que atuam em comu-
nidades isoladas.

 Felipe Pontes 
Repórter da Agência Brasil

Presidente da Caixa diz que 
haverá venda de participações

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A balança comercial bra-
sileira registrou superávit de 
US$ 1,887 bilhão na primeira 
semana do ano. De acordo 
com dados divulgados pelo 
Ministério da Indústria, Co-
mércio Exterior e Serviços 
(MDIC), o valor foi alcançado 
com exportações de US$ 3,86 
bilhões e importações de US$ 
1,973 bilhão.

No mês, houve alta de 
66,25% na média diária das 
exportações na comparação 
com janeiro do último ano, 
passando de US$ 773,963 
milhões para US$ 1,287 bi-
lhão. No período, houve au-
mento nas vendas em Pro-
dutos Básicos (110,81%), 
Produtos Semimanufatu-
rados (54,82%) e Produtos 
Manufaturados (30,43%).

Já as importações regis-
traram alta de 1,87% na média 
diária em igual comparação. 
Elas saíram de US$ 645,58 
milhões para US$ 657,68 mi-
lhões. As maiores altas no pe-
ríodo foram de Aeronaves e 
peças (100,02%), Bebidas e 
álcool (50,4%) e Adubos e fer-
tilizantes (47,32%). Enquanto 
isso, as maiores quedas foram: 
Algodão (-48,8%), Combustí-
veis/ Lubrificantes (-37,16%) 
e Cobre e suas obras (-29,5%).

Balança tem 
superávit na 
1a semana 
de janeiro

Jornal do Brasil

No mês, houve alta de 
66,25% na média diária 

das exportações na 
comparação com 

janeiro do último ano

O recém-empossado 
presidente do Banco do 
Brasil, Rubem Novaes, dis-
se ontem (7) que o banco 
público não tem “nenhu-
ma intenção” de reduzir 
sua oferta de crédito no 
mercado e declarou que 
qualquer eventual fecha-
mento de agências ainda 
será objeto de estudos.

Novaes deu as decla-
rações após a cerimônia 
de transmissão de cargo na 
sede do banco, em Brasília, 
ao ser questionado sobre 
uma fala do ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
que disse ontem ser preci-
so promover uma “desesta-
tização do crédito”.

“Ele [Guedes] não 
falou do Banco do Brasil, 
ele falou de uma maneira 
geral, aumentar a compe-
tição. Não tem nenhum 
recado direto ao Banco do 
Brasil”, disse Novaes. “Não 

está em cogitação [redu-
zir crédito]”.

Sobre reestrutura-
ções de pessoal ou um 
eventual fechamento de 
agências, Novaes disse 
que examinará estudos 
feitos por consultorias a 
respeito desses assuntos, 
mas acrescentou que “o 
banco tem que ter cuida-
do quando fala em fechar 
agências”, devido ao pa-
pel que desempenha na 
interiorização de servi-
ços bancários.

“Enxugamento de 
despesa é objetivo de 
qualquer gestor, mas des-
de que isso não prejudi-
que o funcionamento do 
banco. Reduzir despesa 
por reduzir despesa é um 
mau princípio”, disse.

Em relação a uma 
eventual redução dos ju-
ros no Brasil, Novaes disse 
se tratar de uma questão 
macroeconômica, e que “o 
Banco do Brasil não vai re-
solver essa questão do juro”.

BB nega reduzir crédito 
ou fechar agências
Felipe Pontes  
Repórter da Agência Brasil  

Agência Brasil

Agência Brasil

Desinvestimentos
Na entrevista, Novaes detalhou um 

pouco sobre desinvestimentos a serem 
promovidos pelo banco, que antes foram 
mencionados em seu discurso na cerimônia 
de transmissão de cargo.

O presidente do banco disse que o BB 
não perderá controle sobre suas “joias”, que 
não serão alvo de desinvestimento, sendo 
somente passíveis de abertura de capital ou 
de captação de parceiros.

“A parte de administração de fundos, a 
parte de meios de pagamento, a parte de 
seguridade, crédito para pessoa física e pe-
quenas e médias empresas”, respondeu ao 
ser indagado sobre quais seriam tais joias.

Ilan Goldfajn defende a 
autonomia do Banco Central

Em uma apresentação na 
filial paulista da escola de ne-
gócios Wharton School (Uni-
versidade da Pensilvânia), no 
último domingo (6), o presi-
dente do Banco Central Ilan 
Goldfajn mostrou indicado-
res que apontam recupera-
ção da economia e apontou a 
necessidade de reformas.

Goldfajn defendeu a au-
tonomia do Banco Central, 
a abertura da economia e as 
mudanças realizadas na Taxa 
de Longo Prazo (TLP), utili-
zada pelo BNDES para em-
préstimos a empresas.

Ele destacou a necessi-
dade de mudança nas regras 

de aposentadoria e pensão. 
“O Brasil precisa continuar 
no caminho de ajustes e re-
formas, especialmente a re-
forma da Previdência”, des-
creveu na projeção em inglês.

Segundo o presidente do 
Banco Central, a economia 
global traz desafios especiais 
aos países emergentes por 
causa das disputas no comér-
cio internacional (Estados 
Unidos e China), da eventual 
elevação das taxas de juros 
nas economias avançadas e 
da aversão ao risco dos inves-
tidores financeiros globais.

Com esses cenários, Gol-
dfajn prevê que o Produto 
Interno Bruto brasileiro deve 
crescer 2,4% em 2019.

Goldfajn, que será substi-
tuído pelo economista Rober-
to Campos Neto após sabati-
na no Senado Federal, fez um 
balanço dos últimos anos do 
Banco Central quando houve 
aumento das reservas cam-
bias, crescimento da oferta de 
crédito, e redução dos juros à 
menor taxa histórica (6,5%).

De acordo com a apre-
sentação, em janeiro de 2016 
a taxa de inflação esperada em 
12 meses era de 8,1%. Em julho 
de 2016, após o impeachment 
da então presidente Dilma 
Rousseff, as projeções eram de 
5% e em dezembro de 2018, as 
projeções caíram para 3,73% – 
abaixo da meta fixada pelo Con-
selho Monetário Nacional.

Mercado financeiro

Expectativa de inflação fica 
em 4,01% e dólar a R$ 3,80

Divulgado ontem, em 
Brasília, o Boletim Focus 
do Banco Central projeta 
a inflação anual oficial do 
país – medida pelo IPCA - 
em 4,01% e o câmbio em 
R$ 3,80. Os dois indicado-
res são os mesmos apon-
tados há uma semana. Já 
as expectativas de cresci-
mento econômico tiveram 
ligeira redução: de 2,55% 
para 2,53.

Na comparação das 
últimas semanas, as pro-
jeções de inflação, dólar e 

crescimento da economia 
seguem estáveis. Para o 
próximo ano, analistas 
ouvidos pelos Focus con-
tinuam prevendo inflação 
de 4% em 2020 e 3,75% 
em 2021.

Para 2019, as pro-
jeções indicam dólar a 
R$ 3,80 e a R$ 3,85 em 
2022. Nos dois anos, a es-
timativa é de que a alta 
do Produto Interno Bruto 
- PIB (a soma de todas as 
riquezas produzidas pelo 
país) fique em 2,5%. 

Para este mês de ja-
neiro, a previsão é de que 

inflação se mantenha em 
0,37% e, em fevereiro, 
0,44% - os mesmos per-
centuais assinalados na 
semana passada. Houve, 
no entanto, expectativa de 
alta da inflação acumula-
da nos últimos 12 meses: 
de 3,87% vislumbrados há 
uma semana para 3,96% 
no boletim de hoje.

 A consulta do Banco 
Central - feita semanal-
mente a analistas econômi-
cos - também aponta esta-
bilidade da taxa de câmbio 
em janeiro e fevereiro (dó-
lar na faixa dos R$ 3,80).

O ministro Paulo 
Guedes dá posse a 
Pedro Guimarães na 
presidência da Caixa 

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Diversidade

festival de
verão
O último sábado (5) 
foi um dia de muito 
agito na capital pa-
raibana. A primeira 
noite do Fest Verão 
Paraíba, em Ponta 
de Campina, ficou 
marcada com muito 
sertanejo, forró e 
funk. Passaram pela 
Arena Fest Verão 
os músicos Jorge & 
Mateus, Xand Avião, 
Dilsinho e Aldair 
Playboy. A Coluna 
do Meio esteve por 
lá e fez alguns re-
gistros da festa.

O advogado Caio Farias e a médica Ana Bárbara Queiroz 

Milena Pinto e Amanda Braga curtindo o primeiro dia de Fest Verão

Este mês será bastante agitado no Hardman Praia 
Hotel. No dia 12 de janeiro, o chef  Cumpade João 
comanda uma feijoada especial, que será embolada 
por muito samba e música ao vivo. O evento come-
ça a partir das 13h e o valor do convite individual é 
de R$ 68, sem bebidas inclusas. Já no dia 18, haverá 
um jantar especial com os temperos de três gran-
des chefs de renome internaional. Ronaldo Fraga, 
Cumpade João e Renato Valadares irão apresentar 
o menu com seis pratos de frutos do mar, prepara-
dos com ingredientes do Litoral paraibano. O valor 
do convite individual é de R$ 130, sem bebidas inclu-
sas, e será oferecido uma degustação de caipirinhas 
em parceria com a Cachaça Matuta, que é genui-
namente paraibana - R$ 160 com harmonização de 
cachaças. Os convidados terão ainda um show de 
forró com um sanfoneiro da região.

No final de janeiro, João Pessoa vai sediar 
workshop voltado para empresas lideradas por 
mulheres. Nos dias 30 e 31, a Be.labs Acele-
radora vai promover o #SmartLabsJampa no 
Espaço Heineken do HUB 360. Mulheres em-
preendedoras terão a oportunidade de conhe-
cer um pouco mais sobre conceitos de acelera-
ção e pré-aceleração de empresas. O evento 
acontece nos dias 30 e 31 de janeiro, das 18h 
às 22h, no HUB 360, em Manaíra. Os ingressos 
estão sendo vendidos por R$ 20 e R$ 60 (ticket 
ou golden ticket) e podem ser adquiridos via 
Sympla. As vagas são limitadas.

Top 10 -A paraibana Serra Limpa ficou entre as 
10 melhores cachaças brancas do Brasil. Produzida 
em Duas Estradas, a bebida paraibana ficou em 8o 

lugar de acordo com a Seleção dos Especialistas da 
Cúpula da Cachaça.

Gourmet - aberta desde o início de dezembro, a 
trattoria de origem já se tornou um sucesso. Não 
há dia ruim para o restaurante italiano,  de terça a 
domingo suas mesas estão todas ocupadas. Na últi-
ma semana, tivemos a oportunidade de experimen-
tar alguns pratos do cardápio e tudo estava exce-
lente, drinks e sobremesas inclusos. o degustar, 
que fora um dos melhores restaurantes da capital, 
não poderia ter um “substituto“ melhor. ambiente 
descontraído, aconchegante e, o principal, comida 
boa. temos apenas uma ressalva a fazer em rela-
ção à acústica. talvez pelo mês de férias e alto fluxo 
de comensais, o barulho das conversas paralelas 
não passa despercebido. 

Culináriapesar

CiNema

Elza Mary Von Bul-
dring, Felipe Ger-
moglio, Fernando 
Bronzeado, Francisco 
Buega Gadelha, 
Geraldo Camilo, João 
Martins de Oliveira, 
José Carneiro de Car-
valho Neto, Karla Leal 
Lacerda, Mel Barros, 
Paulo Eduardo Gomes 
da Silva, Paulo Paiva, 
Pedro Adelson Guedes, 
Políbio Alves, Ricardo 
Queiroga, Saulo Freire 
de Araújo, Semirames 
Abílio Diniz e Telma 
Fontes Aguiar.

parabéNs

mulheres no comando
foto: Dandara Costa

foto: Dandara Costa

foto: Reprodução

As advogadas Mariana Moreno Gusmão e Thaís Nunes

As amigas Vanessa Veiga, Lucila Benevides e Ana Luíza Freire curtindo o primeiro dia de Fest Verão

O escritor Políbio Alves completa hoje mais uma volta ao redor do sistema solar

É com grande pesar que 
comunicamos a parti-
da do professor Carlos 
Romero no começo da 
noite de domingo, 6. 
Ele, que foi o primeiro 
cronista de a União e 
um dos primeiros edito-
res do suplemento lite-
rário Correio das Artes, 
terá sua ausência pran-
teada por familiares, 
amigos e incontáveis 
admiradores. Pela obra 
que deixa, ficará eterni-
zado nas mentes e co-
rações dos seus leitores. 

O filme “Divino Amor”, 
do pernambucano 
Gabriel Mascaro, foi 
selecionado para com-
petição no Festival de 
Sundance, que acontece 
entre 24 de janeiro e 3 
de fevereiro, em Utah, 
nos Estados Unidos. 
Estrelada por Dira Paes 
e Julio Machado, a fic-
ção se passa em 2027, 
quando a religião passa 
a influenciar o Estado, 
apesar de este ainda se 
dizer laico.

foto: Dandara Costa

foto: Dandara Costa

scosta.dandara@gmail.com

LÍDIA JORGE PAUL AUSTERmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O mundo é guiado pelo acaso. A 
contingência nos persegue todos os dias de 

nossas vidas, e essas vidas podem ser 
tiradas de nós a qualquer momento                                                                                                                                           

 Difícil sobreviver aos dias, meses, 
anos, que vêm depois, quando o bater 

das horas já se transformou 
em rotina                                                                                                                                           

Ui!
 

Quem aproveitou 
as férias do começo 
do ano para rever 
amigos e família foi 
Raphaela Mendes 
Feitosa. 

A gata, que atual-
mente habita terras 
norte-americanas - 
mais precisamente 
San Francisco - mal 
chegou e já aprovei-
tou para “turistar“ nas 
Ruínas de Nossa Se-
nhora do Bom Suces-
so e pelo Santuário da 
Guia, em Lucena.

Ontem ela partiu 
em direção a Pipa, a 
fim de curtir alguns 
dias de sol. 
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Agora é para valer
Os experts em futebol costumam dizer 

que treino é treino, e jogo é jogo. Para 
muitos, um amistoso de pré-temporada não 
traduz a realidade que os clubes vão enfren-
tar nas competições. Sou um dos que con-
cordam com esta tese, porque na pré-tem-
porada, os atletas ainda estão no ritmo ideal 
fisicamente e também tecnicamente falando.

Outros fatores que fazem diferença 
entre uma pré-temporada e um jogo para 
valer é que os atletas ainda estão assi-
milando o sistema de jogo definido pelo 
treinador. Os próprios técnicos ainda estão 
corrigindo posicionamentos defensivos e 
ofensivos. E por fim, os atletas têm medo 
de se machucar, e por isso não botam o 
corpo em qualquer jogada.

Por outro lado, os amistosos do período 
de preparação têm uma importância muito 
grande, e se não dá para se ter uma visão 
completa do que vai ser uma equipe numa 

competição, serve de parâmetro para as 
primeiras observações, e para dizer se 
o time está no caminho certo ou precisa 
mudar muito.

Analisando pelo que vimos dos clubes 
paraibanos até o momento, a menos de uma 
semana da bola rolar para valer no Campeo-
nato Paraibano de Futebol, é possível prever 
que os times de médio e pequeno porte 
terão muita dificuldade de figurar entre os 4 
primeiros colocados da fase de classificação, 
que começarão a decidir o campeonato.

Os três considerados grandes do nos-
so futebol, pela tradição e capacidade de 
investimento, Botafogo, Treze e Campinense, 
parecem estar em um patamar acima dos 
demais, e se confirmarem esta superioridade 
na competição, sobrará apenas uma vaga 
que será disputada de forma acirrada por 
muitas equipes.

Pelo o que vimos nos amistosos de pre-

paração e pelo investimento que estes três 
clubes fizeram, eles devem brigar pelo título, 
em condições praticamente idênticas, apesar 
de ver o Botafogo mais entrosado, porque 
manteve uma base, mais arrumado e com 
um melhor elenco do que Treze e Campi-
nense. Porém, tanto o Galo como a Raposa já 
mostraram que estão muito fortes, e que os 
clássicos deverão ser decididos nos detalhes.

Neste segundo pelotão, digamos assim, 
o Sousa parece também estar um pouco à 
frente dos concorrentes diretos à vaga. O 
time de Aldeone Abrantes, mesmo com um 
poder de investimento menor do que os 
grandes que me referi, fez boas contratações, 
tem um bom técnico e vai dar muito traba-
lho, como sempre faz, a qualquer adversário, 
sobretudo jogando em Sousa. Para mim, não 
será nenhuma surpresa se ficar na frente de 
algum favorito.

Numa primeira análise, antes da bola 

rolar, e portanto correndo muito risco de errar, 
acredito que Esporte, Nacional, Atlético, Perili-
ma e Serrano brigam mais para fugir do rebai-
xamento, do que para chegar às semifinais.

Fora de campo
Se dentro de campo a coisa está fluin-

do, fora dele ainda há dúvidas sobre o que 
poderá acontecer nos próximos dias, antes 
do início do Campeonato Paraibano. O Auto 
Esporte insiste que vai até a Justiça Comum 
para ser incluído na competição, junta-
mente com a Desportiva. As denúncias de 
fraudes nas eleições da FPF se multiplicam 
e ganham repercussão nacional, com possi-
bilidade de uma ação do Ministério Público. 
E por fim, a velha questão da aprovação dos 
laudos técnicos dos estádios que vão sediar 
jogos do Campeonato Paraibano. Queira 
Deus que a bola role sem problema, a partir 
do próximo sábado.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Com exceção do Treze, as demais equipes realizaram no fim de semana os últimos amistosos de preparação

Clubes praticamente prontos 
para o início do Paraibano 2019

A apenas quatro dias do 
início do Campeonato Pa-
raibano, os clubes já estão 
praticamente prontos para 
a competição. Quase todos 
já encerraram os amistosos 
de preparação e agora focam 
nos pequenos ajustes nos 
treinamentos desta semana. 
A exceção fica por conta do 
Treze, que ainda enfrentará 
amanhã, às 20 horas, o San-
ta Cruz de Recife, no Estádio 
Amigão, em Campina Grande.

O Galo está invicto na 
pré-temporada, tendo dispu-
tado 6 amistosos e vencido 
todos eles. O primeiro foi 7 
a 0 contra a equipe amadora 
do Atlético do Tambor. Em 
seguida, venceu o maior rival, 
o Campinense, por 1 a 0. Na 
sequência, o Náutico por 3 a 
2, o Serrano por 2 a 1, a Quei-
madense, e por último, nova-
mente o Náutico, por 1 a 0. 

Contra o Santa Cruz hoje, 
o técnico Maurílio Silva espe-
ra que o time consiga apre-

sentar um crescimento do 
ritmo de jogo, e se possível 
vencer para fechar com cha-
ve de outro a pré-temporada. 
Este será o último amisto-
so do Galo antes da estreia 
no Campeonato Paraibano, 
no próximo domingo, às 16 
horas, contra o Esporte de 
Patos, no estádio Presidente 
Vargas, em Campina Grande.

Botafogo
O Botafogo encerrou a 

sua participação em amisto-
sos de preparação no último 
domingo, com uma vitória 
sobre o Serrano , por 4 a 2. O 
Belo terminou a pré-tempo-
rada invicto e com 100 por 
cento de aproveitamento. No 
primeiro amistoso, venceu o 
Palmeira de Goianinha-RN, 
por 3 a 0. Em seguida, derro-
tou o América de Natal duas 
vezes, 2 a 1 e 1 a 0. E final-
mente, 4 a 2 no Serrano. O 
Belo estreia no Campeonato 
Paraibano no próximo sába-
do, às 16 horas, contra a Pe-
rilima, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa.

Campinense
A exemplo do Botafogo, 

o Campinense também fez, 
no último domingo, seu últi-
mo amistoso. A Raposa ven-
ceu o Central de Caruaru, por 
2 a 0, no Amigão em Campina 
Grande. Antes, o time dirigi-
do pelo técnico Francisco Diá 
perdeu para o Treze por 1 a 0 
e venceu o Santa Cruz-RN por 
3 a 1. A estreia do Campinen-
se no Campeonato Paraibano 
será domingo, às 17 horas, 
contra o Sousa, no Estádio 
Marizão, em Sousa.

Outros clubes estiveram 
em ação neste domingo, com 
amistosos de preparação. 
Em Patos, o Esporte goleou 
o Femar por 4 a 0. O Pati-
nho estreia no Paraibano no 
próximo domingo, às 16 ho-
ras, contra o Treze, no pre-
sidente Vargas, em Campina 
Grande. Também em Patos, o 
Nacional venceu o Flamengo 
de Arcoverde-PE, por 3 a 0. 
O Canário do Sertão estreia 
no estadual, no próximo sá-
bado, às 16 horas, contra o 
CSP, no José Cavalcanti, em 

Flórida Cup
Flamengo terá total apoio da torcida nos 
Estados Unidos, nas partidas que disputará 
contra times europeus. Página 24
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Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Patos. E por falar em CSP, o 
Tigre empatou em 1 a 1 com 
o Vitória de Santo Antão-PE, 
domingo no Almeidão, em 
João Pessoa.

No Alto Sertão, Sousa 
e Atlético também jogaram 

no fim de semana. No Ma-
rizão, o Sousa empatou em 
1 a 1 com o Afogados-PE. O 
Dinossauro estreia no Pa-
raibano domingo, às 17 ho-
ras, contra o Campinense, 
no Marizão, em Sousa. Já em 

Cajazeiras, o Atlético fez seu 
último amistoso contra uma 
Seleção Lavras-CE, e venceu 
por 6 a 1. O Trovão Azul es-
treia no Paraibano, sábado, 
às 16 horas, contra o Serra-
no, no Amigão.

Copa São Paulo

CSP ainda com chances e Queimadense eliminada

Após um empate em 
2 a 2 contra o Tupã-SP, no 
último domingo, o CSP é o 
único clube paraibano com 
chances reais de classifica-
ção para a segunda fase da 
Copa São Paulo de Futebol 
Junior. O Tigre vai deci-
dir a vaga amanhã, contra 
o Comercial de Ribeirão 
Preto, às 18 horas (horá-
rio de Brasília), no Estádio 
Dom Alonso Braga, em Tu-
pã-SP. O clube paraibano 
está na última colocação 
do grupo 6, e precisa de 
uma vitória, além de tor-
cer para que o Tupã não 
vença o líder Athletico-PR, 
para se classificar à segun-
da fase da competição. O 

líder do grupo é o Athleti-
co, com 6, em seguida vem 
o Comercial com 3. Tupã e 
CSP estão empatados com 
1 ponto cada, nas últimas 
colocações.

Ontem, o técnico da 
equipe, Josivaldo Alves, 
disse que o clube poderia 
estar numa situação bem 
melhor, se os atletas não 
tivessem sentido tanto 
a pressão da torcida do 
Tupã, no jogo de domingo.

“O time não se en-
controu em campo nos 
primeiros 45 minutos. Os 
garotos sentiram muito o 
gol que tomaram, logo no 
início da partida, e a pres-
são da torcida adversária. 
Falhamos muito, sobre-
tudo na sobra de bola, e 
tomamos 2 gols bobos. Na 

segunda etapa, depois de 
uma preleção no vestiá-
rio, os atletas acordaram 
e passamos a dominar a 
partida, chegando ao em-
pate. Na minha opinião, a 
arbitragem também aju-
dou ao clube da casa, e 
se tivéssemos jogado no 
primeiro tempo, como jo-
gamos no segundo, ven-
ceríamos fácil a partida”, 
disse o treinador.

Segundo Josivaldo, 
o time vai estar pronto e 
vai jogar contra o Comer-
cial em ritmo de decisão. 
“Agora é tudo ou nada. 
Os garotos provaram no 
último domingo, que têm 
condições de se superar 
em campo e enfrentar es-
tas equipes paulistas, de 
melhor estrutura, de igual 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

para igual. Vamos com hu-
mildade, mas com muita 
raça, tentar esta vaga para 
a fase seguinte da Copa São 
Paulo”, afirmou.

Queimadense
Ao contrário do CSP, 

a Queimadense, o outro 
representante da Paraíba 
na Copa São Paulo, já está 
eliminada da competição, 
por antecipação. O clube 
de Queimadas perdeu os 
dois jogos que disputou, 
sendo o último, domin-

go para o primavera, por 
4 a 1. A próxima partida 
será amanhã, às 13h e 45, 
no estádio Ítalo Mário Li-
mongi,  em Indaiatuba-SP, 
contra o Sertãozinho. Será 
apenas um jogo para cum-
prir tabela.

Foto: Ascom CSP

CSP empatou com o Tupã em 2 a 2 e agora precisa de uma vitória contra o Comercial-SP para se classificar

Foto: Divulgação

O atacante Paulo Renê marcou um dos gols da vitória do Belo sobre o Serrano por 4 a 2, no último domingo

Edição: Ivo Marques Editoração: Ulisses Demétrio
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Ana Paula e Rebeca vencem dupla americana, Sponcil e Claes, por 2 a 0 na etapa de Haia do Volei de Praia

Dupla brasileira é ouro no 
Circuito Mundial, na Holanda

SporTV.com

Ana Patrícia e Rebec-
ca conquistaram neste do-
mingo o título da etapa de 
Haia do Circuito Mundial 
de Vôlei de Praia. A dupla 
brasileira simplesmente 
atropelou as norte-ameri-
canas Sponcil e Claes na fi-
nal - vitória por 2 sets a 0. 
Com o resultado na etapa 
quatro estrelas, as meninas 
somam agora 800 pontos 
no ranking geral da Fede-
ração Internacional de Vo-
leibol (FIVB), além de rece-
ber cerca de R$ 78 mil em 
premiações.

Na quadra artificial 
montada em Haia, a final 
proporcionou ao público 
presente um duelo da nova 
geração do vôlei de praia. 
Com somente 22 e 23 anos, 
as norte-americanas mos-
traram que o país está 
trabalhando o futuro na 
modalidade. Mas, o gran-
de destaque do jogo foi a 
caçula do confronto. Com 
apenas 20 anos e 1,94m, 
Ana Patrícia distribuiu blo-
queios e soltou a marreta.

No primeiro set, a su-
perioridade brasileira foi 
impressionante. As me-
ninas venceram a parcial 
com dez pontos de dife-

Edição: Cardoso Filho Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Getty Images

A primeira divisão do futebol paraibano está 
de volta depois de quase oito meses, tempo de 
más recordações, afinal nesse percurso desenca-
deou-se a Operação Cartola com o futebol saindo 
das páginas esportivas para as policiais.

Nesse período houve intervenções culmi-
nando com o processo sucessório e a eleição da 
advogada Michele Ramalho, num pleito acirra-
dissimo. Fala -se em fraude, mas não existe, pelo 
menos por enquanto, nenhuma comprovação. 

O que o torcedor quer mesmo é  ver a bola ro-
lando nos estádios de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos, Sousa e Cajazeiras representadas por 
suas equipes com muitas novidades. 

Teremos um grande campeonato?  Se depen-
der dos clubes, não tenho a menor dúvida, pois 
todos investiram nos seus elencos  e a meta prin-
cipal é evitar o tricampeonato do Botafogo que 
desde 2017 detém a hegemonia. Sinceramente 
torço por um bom campeonato e também pela 
paz no nosso futebol dentro e fora de campo.

Espero, também, pela compreensão do tor-
cedor, ele que é a razão de tudo, para mostrar a 
sua força nas arquibancadas.  Precisamos de uma 
competição de alta credibilidade para recuperar 
o prestígio de nosso futebol.

Que Botafogo, CSP, Perilima, Serrano, Campi-
nense, Treze, Nacional, Esporte, Sousa e Atlético 
possam proporcionar um grande campeonato na 
certeza de uma melhor organização da Entidade 
administradora.

Sei que a semana vai ser de muita agitação em 
função da ansiedade de todos em ver a bola rolar.

A bola volta a
rolar no Paraibano

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

A situação se apresenta ruim para o 
futebol paraibano. Após duas rodadas 
nenhuma vitória de CSP ou Queima-
dense. A equipe de Queimadas só 
decepcionou até agora e já está eli-
minada mesmo faltando um jogo pra 
cumprir. Perdeu do Fortaleza por 2 a 0 
na estreia e no domingo passado para 
o Primavera por 4 a 1. Se despede 
amanhã contra o Sertãozinho-SP que 
também está eliminado. O CSP perdeu 
de 3 a 0 para o Atlético Paranaense e 
empatou em dois a dois com o Tupã. 
Ainda tem chance de chegar a segun-
da fase, desde que vença o Comercial
-SP amanhã. Vamos torcer.

Copa São Paulo

Estádios Patrocínio
Como já se tornou 
praxe, a liberação dos 
estádios só vai acon-
tecer na semana do 
início do Campeonato 
Paraibano. A Comissão 
de Prevenção e Com-
bate à Violência nos 
Estádios da Paraíba 
vai impor as condições 
pra sua utilização e aí 
pode liberação com ou 
sem presença de torce-
dores. Nada mudou.

Ano passado tivemos a 
ajuda da Caixa Econô-
mica Federal, mas este 
ano nada foi anunciado. 
Os clubes têm apenas a 
ajuda do Gol de Placa, 
do Governo do Estado. 
E vão ter de se virar 
para pagar as despesas  
da competição que volta 
a ter taxa de adminis-
tração no valor de R$ 
2.500,00. E com 48 
horas de antecedência.

O campeão da Copa Sao Paulo do ano pas-
sado, o Flamengo, foi surpreendido pelo Trindade 
de Goiás e perdeu de 1 a 0. Um resultado que 
causou grande surpresa. O rubro negro ainda está 
na zona de classificação para a segunda fase. Já o 
Corinthians, maior campeão da Copinha - são 10 
conquistas - se garantiu por antecipação após duas 
vitórias. A competição sempre apresenta surpresas. 
Vamos aguardar o seu desenrolar.

Pisou na bola

rença: 21/10. No segun-
do set, as duas caíram de 
rendimento. Porém, na reta 
final, quando o jogo estava 
empatado em 18 a 18, elas 
retomaram a frente e fe-
charam o jogo com um pon-
to que foi a cara do duelo: 
bloquei de Ana Patrícia. Vi-
tória por 21/18.

- Feliz! Eu não tenho 
palavras para descrever 
esse momento. É a nos-

sa primeira medalha num 
evento quatro estrelas. E 
hoje é também o aniversá-
rio do nosso técnico (Reis 
Castro), um dia muito es-
pecial - comemorou Ana 
Patrícia.

No feminino, Ana Pa-
trícia e Rebecca foram as 
únicas representantes do 
Brasil no torneio. No mas-
culino, Bruno Schmidt/Pe-
dro Solberg, Ricardo/Álva-

ro Filho e Márcio/Vinicius 
não avançaram à final.

A etapa de Haia faz 
parte do Circuito Mun-
dial, mas ainda não con-
ta pontos para a corrida 
olímpica de Tóquio 2020. 
Entre 1º de fevereiro de 
2019 e 28 de fevereiro de 
2020, as etapas quatro e 
cinco estrelas passarão a 
valer a classificação olím-
pica do Brasil.

Fórmula Um

Ferrari deve mudar chefia 
após derrota para Mercedes

O clima na Ferrari se-
gue pesado após o time 
desperdiçar inúmeras 
chances de superar a rival 
Mercedes em 2018. Espe-
cialistas dizem, inclusive, 
que parte do insucesso 
se deu ao fato de o atual 
chefe do time, Maurízio 
Arrivabene, não ter con-
seguido blindar Sebastian 
Vettel após os erros co-
metidos na temporada - e 
ao caos interno causado 
pela morte do ex-presi-
dente Sergio Marchionne.

E esses ingredien-
tes prometem fazer o 
caldeirão de Maranello 
ferver nesta semana. Es-
pecialmente porque se-

gundo o jornal italiano 
“Gazzetta dello Sport”, o 
novo presidente do gru-
po, John Elkann, teria 
decidido substituir Ar-
rivabene pelo também 
italiano - e atual diretor 
técnico do time - Mattia 
Binotto, ainda nesta se-
gunda-feira.

Especula-se também 
que a relação entre Bi-
notto, responsável pe-
los excelentes carros de 
Maranello nas duas últi-
mas temporadas, e Arri-
vabene não segue às mil 
maravilhas, com os dois 
discordando em vários 
aspectos relacionados ao 
comando to time. A situa-
ção pode ter ficado ainda 
pior depois que o atual 

chefe do time começou a 
culpar o desenvolvimen-
to do carro pela iminente 
derrota para os alemães.

Erros de estratégia
As principais situa-

ções que puseram o co-
mando de Arrivabene - e 
os títulos de 2018 - em 
xeque foram sua inabili-
dade em lidar com ordens 
de equipe entre Sebastian 
Vettel e Kimi Raikkonen, 
como nos GP’s da Alema-
nha e Itália, diferente-
mente do que fez a rival 
Mercedes. Pesam contra 
Maurízio também er-
ros graves de estratégia, 
como a escolha errônea 
de pneus para a classifi-
cação do GP do Japão.

Foto: Divulgação FIVB

Ana Paula e Rebeca conquistam o título da etapa de Haia, na Espanha, do Circuito Mundial de Vôlei de Praia

Rafael Nadal, número 
dois do mundo, segue sem 
encontrar o ritmo ideal nos 
preparatórios para o Aber-
to da Austrália. O espanhol 
foi derrotado nesta segun-
da-feira no Fast4 Tennis, 
evento exibição com sets 
de quatro games, jogado 
em Melbourne. 

Nadal perdeu para o 
australiano Nick Kyrgios 
com parciais de 4/0 3/4 
5/3. Momentos depois eles 
jogaram duplas e Nadal 
venceu ao lado de Milos Ra-
onic contra Kyrgios e John 
Millman por 4/1 1/4 5/4.

Nadal havia perdido 
na exibição de Abu Dhabi 
no fim de ano para Kevin 
Anderson e na sequência 
desistiu do ATP 250 de 
Brisbane, na Austrália. O 
Australian Open começa na 
semana que vem.

Nadal é 
derrotado por 
Kyrgios no 
Fast4 Tennis

Ferrari errou feito na estratégia 
da classificação do GP do Japão

Nadal perdeu para Nick Kyrgios

Lance

GloboEsporte
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Polyana Viana foi abordada na porta do condomínio; peso-palha dominou ladrão e registrou incidente com fotos
Globo Esporte

Lutadora reage a assalto no RJ

Edição: Cardoso Filho Editoração: Ulisses Demétrio

Polyana Viana esperava carro na porta do seu condomínio quando foi abordada. Atleta diz que agrediu o assaltante com socos e chute e o dominou ao perceber que arma utilizada era falsa e imobilizou com um mata leão

Foto: Jason Silva

Quem olha Polyana 
Viana de longe e não sabe 
que ela é uma lutadora do 
UFC não se impressiona 
com seu porte físico. Com 
1,70m de altura e cerca de 
60kg quando não está em 
preparação para as lutas, 
a paraense parece ser uma 
presa fácil para quem tiver 
a ideia de atacá-la. Mas a 
realidade é bem diferente. 
Quem teve a comprovação 
desta afirmativa foi Max 
Gadelha Barbosa, que ten-
tou assaltá-la no último fim 
de semana no bairro do Pe-
chincha, em Jacarepaguá, 
zona oeste do Rio de Ja-

neiro. A abordagem acabou 
sendo mal-sucedida, e após 
ver a reação de Polyana - 
que o agrediu com socos e 
um chute - o ladrão ficou 
calmo até que a polícia fos-
se chamada, provavelmen-
te com medo de sofrer um 
prejuízo maior. A notícia foi 
dada em primeira mão pelo 
site “MMA Junkie”. O Com-
bate.com entrevistou Pol-
yana Viana por telefone, e a 
lutadora contou como tudo 
aconteceu.

- Eu chamei o carro 
e fui para a frente do pré-
dio, porque o pessoal aqui 
é meio chato com a segu-
rança e não deixa qualquer 
um entrar. Quando o carro 
chega, eles ligam para o 

apartamento para avisar. 
Mas eu estava com pres-
sa e desci para esperar lá 
embaixo, na porta do con-
domínio. Fiquei sentada no 
canteiro das árvores espe-
rando. Eu sempre olho para 
ver se tem alguém, mas não 
vi ninguém. Acho que ele 
veio muito rápido. Quando 
eu ouvi os passos, eu virei. 
Acho que ele ia pegar o meu 
celular e ia correr. Não pa-
recia que ia mostrar a arma, 
só ia pegar e correr. Mas 
como eu virei, ele sentou do 
meu lado, de uma vez, as-
sustado. Ele me perguntou 
a hora, eu disse e olhei para 
ele meio assustada. Como 
vi que ele não ia levantar, 
fui esconder o celular na 

cintura. Quando ele viu que 
eu ia esconder o celular, ele 
disse: “Não tenta nada que 
eu tô armado. Passa o ce-
lular!” E colocou a mão em 
cima da arma. Só que eu 
vi que era uma arma mur-
cha, de papel. Não era uma 
arma de verdade. Eu pensei 
que poderia ser uma arma 
de brinquedo ou uma faca, 
mas uma arma mesmo, não 
era.

A lutadora contou que, 
ao ver que a distância que 
se encontrava do assaltante 
era muito pequena, deci-
diu reagir para dominá-lo. 
Polyana também disse que 
muitas pessoas passavam 
pelo local, mas ninguém 
parou para ajudar. Somen-

te após o assaltante estar 
dominado, as pessoas para-
ram para tirar fotos e per-
guntar se era um assalto ou 
se ela estava agredindo o 
homem “de graça”.

- Como ele estava mui-
to perto e não daria tempo 
de usar a arma, eu levantei 
p*** e dei dois socos nele e 
um chute. Foi muito rápido. 
Estava passando um monte 
de gente na hora, mas nin-
guém parou. As pessoas fi-
cavam olhando e passavam, 
ninguém parou. Depois, 
quando eu já tinha imobili-
zado ele com um mata-leão, 
ele começou a se debater - 
fomos parar no outro can-
teiro até conseguir imobi-
lizá-lo, até ralei a minha 

perna - e só aí começou a 
parar gente, tirar fotos e 
perguntar se era assalto 
ou se eu estava batendo 
nele de graça... Aí eu pedi 
a um motoboy que estava 
entrando no prédio para li-
gar para a polícia. Eu soltei 
o mata-leão e fiquei segu-
rando o braço dele em uma 
kimura, pra ele não correr. 
Quando a polícia chegou, 
eles pediram meus docu-
mentos, levaram ele para 
a UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento) e eu fui para 
a delegacia para registrar o 
boletim de ocorrência. Che-
gando lá vimos que ele já ti-
nha passagem pela polícia, 
ficou preso três anos e es-
tava solto há pouco tempo.

Vasco da Gama

Equipe carioca foi a que mais investiu para 2019

O Vasco inicia a tempora-
da 2019 como o grande clube 
carioca que mais contratou 
no mercado até o momento. 
Dos jogadores que viajam 
para Atibaia nesta segunda-
feira, oito chegaram agora 
para reforçar o elenco. Núme-
ro considerado de bom tama-
nho pela diretoria.

A única pendência do 
Vasco, no momento, é a chega-
da do atacante Rossi. Ele está 
acertado com o clube e tenta 
a liberação do Shenzhen, da 
China, para ser emprestado 
e preencher a lacuna de um 
atacante de velocidade com 
mais experiência.

A partir daí, a diretoria 
vê o elenco praticamente 
fechado, pelo menos neste 
primeiro momento. Não es-
tão descartadas novas con-
tratações, mas elas só devem 
acontecer caso surja uma boa 
oportunidade de mercado.

- Jogadores que chega-
ram, a gente procurou pontu-
ar o máximo possível no perfil 
que se encaixa em nosso esti-
lo de jogo, naquilo que temos 
de ideia de um time que quer 
ser campeão. Jogadores que 
estão chegando com fome, 
querem realmente fazer uma 
grande temporada para o 
Vasco – disse o técnico Alber-
to Valentim ao site oficial do 
Vasco.

O Vasco chega nesta se-
gunda-feira a Atibaia, onde 
realizará a pré-temporada. A 
equipe fica na cidade paulista 
até o dia 17 de janeiro. A es-
treia no Campeonato Carioca 
acontece no dia 20.

Lista de contratações:
Raul Cáceres e Claudio 

Winck (laterais-direitos); Da-
nilo Barcelos (lateral-esquer-
do); Fellipe Bastos e Lucas 
Mineiro (volantes); Bruno 
César e Yan Sasse (meias); Ri-
bamar (atacante)

Foto: Rafael Ribeiro/Vasco

Alberto Valentim orienta jogadores do Vasco: elenco está praticamente fechado com a chegada de pelo menos oito reforços

Globo Esporte
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Time já está treinando nos Estados Unidos para a estreia na competição, quinta-feira, contra o Ajax da Holanda

Flamengo terá o apoio de uma 
grande torcida na Flórida Cup
Globo.com

Versão 2019

São Paulo começa a definir time para a temporada

O São Paulo deu sequên-
cia aos treinamentos de 
pré-temporada em Orlan-
do, nos Estados Unidos, na 
tarde de ontem. Em cam-
po reduzido, o técnico An-
dré Jardine já começou a 
desenhar algumas opções 
de equipe. Na divisão fei-
ta por Jardine, cada time, 
com 10 ou 9 jogadores de 
linha, enfrentou uma ou-
tra equipe com oito. Os 
goleiros Tiago Volpi, Jean, 
Lucas Perri e Júnior reve-
zaram nos dois lados. Os 
zagueiros foram coringas. 
Por isso, alguns times não 
tinham defensores.

O trabalho teve como 
base testar várias forma-
ções possíveis. Com isso, 
diversas variações, espe-
cialmente no setor ofen-
sivo, foram colocadas em 
campo. A tendência, po-
rém, é que o esquema com 
três homens de frente 
seja mantido, assim como 
foi no ano passado.

Pela manhã, o trei-
namento comandado por 
André Jardine teve como 

destaque a intensidade 
no treinamento de finali-
zações do ataque. A pri-
meira formação utilizada 
pelo treinador são pauli-
no foi a seguinte: no time 
titular, Bruno Peres, Ar-
boleda, Anderson Martins 
e Reinaldo; Jucilei, Hud-
son e Hernanes; Helinho, 
Everton e Pablo. No re-
serva, Igor Vinicius, Bru-
no Alves, Lucas Kal e Léo; 
Rodrigo, Gonzalo Carnei-
ro, Biro Biro e Tréllez.

Na segunda forma-
ção, os dois times foram 
distribuídos da seguinte 
forma: os titulares foram 
Araruna, Arboleda, An-
derson Martins e Edimar; 
Willian Farias, Liziero 
e Nenê; Everton Felipe, 
Brenner e Diego Souza. O 
outro time jogou com Igor 
Vinicius, Bruno Alves, Lu-
cas Kal e Léo; Rodrigo; 
Gonzalo Carneiro, Biro 
Biro e Tréllez.

Na terceira e última 
formação do treinamen-
to, Jardine utilizou o time 
base com Igor Vinicius, 
Bruno Alves, Lucas Kal e 
Léo; Hudson, Hernanes 
e Nenê; Everton, Pablo e 

O Flamengo já está nos 
Estados Unidos, desde o 
último domingo. O elenco 
já está treinando sob o co-
mando de Abel Braga, que 
relacionou 29 jogadores 
para o torneio, que conta 
ainda com a participação 
do São Paulo. O Rubro-ne-
gro vai enfrentar o Ajax 
da Holanda e o Eintracht 
Frankfurt da Alemanha. 
A estreia será nesta quin-
ta-feira, contra o time ho-
landês. Os jogadores estão 
sendo bastante procurados 
pelos torcedores brasilei-
ros que moram em Orlan-
do, sede do torneio.

“É uma chance da gen-
te começar bem a tempora-
da, fazer bons treinos du-
rante a semana, ter testes 
de níveis europeus. Espero 
que a gente se saia bem e 
tenha um bom pontapé ini-
cial”, disse o zagueiro Juan, 
que sempre tem parado 
para atender os torcedo-
res.

Os brasileiros que mo-
ram nos EUA aproveitaram 
a oportunidade para dar 
boas-vindas ao elenco e 
matar a saudade do clube. 
Foi esse o sentimento de 
Everaldo da Silva. O curi-
tibano mora em Boca Ra-
ton, no Sul da Flórida, há 
20 anos como carpinteiro, 
casou com a doceira minei-
ra Sara Campos e passou o 
amor pelo Flamengo aos fi-
lhos. Emanuel, 7, Rafael, 5, 
e Evelyn, 3, são americanos 
de coração rubro-negro:

“ A saudade é grande. 
Quero mostrar de perto 
essa paixão para meus fi-
lhos. O último jogo que eu 
vi no estádio foi contra o 

Paraná, pela última roda-
da do Brasileiro de 1998”, 
afirmou o torcedor flamen-
guista.

O Flamengo voltou a 
solo americano depois de 
quase 13 anos. A última 
passagem pelo país tinha 
sido em agosto de 2006, 
quando perdeu por 2 a 1 
para o América do México, 
em Los Angeles. O gol ru-
bro-negro foi de Obina.

No total, foram 12 par-
tidas no país: sete vitórias, 

dois empates e três derro-
tas. Quinta-feira, às 22h (de 
Brasília), o Rubro-Negro 
dará o pontapé inicial da 
temporada contra o Ajax, 
no estádio do Orlando City, 
mesmo palco do confronto 
com o Eintracht, sábado, 
19h.

A programação do Fla-
mengo na Flórida prevê 
ainda um jogo-treino na 
manhã do dia 15, quando 
retorna ao Brasil, ainda 
com adversário indefini-

do. Abel Braga está co-
mandando atividades em 
período integral, todos os 
dias, desde que desembar-
cou nos Estados Unidos. 
Haverá treinos até nos 
dias dos jogos.

Rodrigo Caio é a única 
cara nova em relação ao 
elenco de 2018, que teve 
como principais baixas 
Lucas Paquetá, negociado 
com o Milan, e o capitão 
Réver, de volta ao Atlético
-MG. Diego, que negocia a 

renovação de contrato, está 
nos Estados Unidos. O ca-
misa 10 tem proposta jus-
tamente dos donos da casa, 
o Orlando City, e tem as 
conversas travadas com o 
Rubro-Negro. O meia pede 
aumento e luvas, o clube 
quer manter o salários e 
ampliar o vínculo por 18 
meses, até o fim de 2020.

O vice-presidente de 
futebol, Marcos Braz, e Bru-
no Spindel, ex-CEO e figura 
efetiva em negociações, 

ficaram no Brasil focados 
na busca por reforços. Ar-
rascaeta, Bruno Henrique e 
Dedé são os alvos.

O uruguaio é quem tem 
a situação mais bem en-
caminhada. Já deu o “sim” 
ao Flamengo e entrou em 
litígio com o Cruzeiro, que 
faz exigências para venda. 
Um Flamengo ansioso por 
contratações chegou à ter-
ra das compras, com foco 
dividido para dar o “start” 
em 2019.

Foto: Cahê Mota

Desde que chegou aos Estados Unidos, os jogadores do Flamengo são constatemente assediados pelos torcedores brasileiros. Rodrigo Caio, novo contratado, é um dos mais procurados do grupo
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Diego Souza. Este time en-
frentou Bruno Peres, Ar-
boleda, Anderson Martins 
e Reinaldo; Willian Farias; 

Helinho, Brenner e Gon-
zalo Carneiro.

No final do treino, o trei-
nador escalou outros dois 

times. Um foi formado por 
Bruno Peres e Reinaldo; Ju-
cilei, Liziero e Hernanes; Nenê, 
Everton e Pablo. A outra equi-

pe foi escala com Rodrigo, Bru-
no Alves, Lucas Kal e Edimar; 
Araruna e Hudson; Tréllez, 
Brenner e Diego Souza.

O técnico Jardine ainda tem dúvidas em relação ao time titular do São Paulo que vai estrear quinta-feira na Florida Cup, contra o Eintracht Frankfurt

Foto: Leandro Canônico
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Seu corpo foi velado em sua casa, em Tambaú, e o enterro ocorreu ontem à tarde, no Cemitério Senhor da Boa Sentença

O escritor, jornalista, ma-
gistrado e professor da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) Carlos Augusto Rome-
ro morreu de insuficiência res-
piratória no último domingo 
(6), aos 94 anos, após um mês 
de internamento no Hospi-
tal Nossa Senhora das Neves, 
em João Pessoa. Ele também 
ocupava a vice-presidência 
da Federação Espírita Parai-
bana (FEP). A morte ocorreu 
às 18h40. “Ele estava lúcido 
e reconhecia a todos de seu 
convívio, embora não falasse”, 
explicou seu filho, o arquiteto 
Germano Romero. O corpo 
permaneceu na residência da 
família (Avenida Nossa Senho-
ra dos Navegantes, 792 Tam-
baú) até as 16h30 de ontem. 
O sepultamento ocorreu às 
17h30, no Cemitério Senhor 
da Boa Sentença, na capital.

Romero, que assina-
va uma coluna semanal em 
A União, às terças-feiras, 
segundo depoimentos de 
amigos, alunos e admirado-
res, vivia de bem com a vida. 

Escritor Carlos Romero morre 
aos 94 anos em João Pessoa

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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1324 — Marco Polo, explorador veneziano

1337 — Giotto di Bondone, pintor italiano

1642 — Galileu Galilei, matemático e físico italiano

1941 — Robert Baden-Powell, militar inglês

1996 — François Mitterrand, político francês

(Michel de Montaigne)

“A morte é de 
fato o fim, 

no entanto não é 
a finalidade da vida.”

Físico, matemático, astrônomo e 
filósofo florentino, foi personalidade 
fundamental na revolução científica. 

Descobriu a lei dos corpos e 
enunciou o princípio da inércia e 
o conceito de referencial inercial. 

Melhorou significativamente o 
telescópio refrator. Considerado o 

“pai da ciência moderna”. 
Morreu aos 78 anos

Robert Stephenson 
Smyth Baden-
Powell foi o 
fundador do 
Escotismo. Morreu 
aos 84 anos

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HistóRia - MoRtes na data de hoJe

Hilton Gouvêa 
hiltongouvea@bol.com.br

amigos e admiradores enaltecem a vida e a obra do professor e jornalista
“Carlos Romero é uma das 

personalidades mais expressivas 
de generosidade e intelectualida-
de”. assim o definiu o professor 
damião Ramos, secretário da 
Cultura do estado da Paraíba. se-
gundo ele, Romero é um exemplo 
que, na academia Paraibana 
de Letras, serve de mestre para 
aqueles que escrevem crônicas. 
“Como exímio cronista, primava 
em manter seu estilo com simpli-
cidade, sem prejudicar as belas 
metáforas de um texto. escreveu 
até seus últimos momentos. não 
é por menos, então, que ele deixa 
um apreciável legado de obras, 
marcando, sobretudo, a sua au-
sência nas páginas dos jornais”.

o escritor e jornalista Gonza-
ga Rodrigues, também colunista 
de a União, lembrou que Carlos 
Romero é a presença literária mais 
longa dos novos tempos. e disse 
que, ao começar a escrever para o 
primeiro Correio das artes (suple-
mento literário de a União), em 
1949, só parou a caneta pouco 
tempo antes de morrer. “dono de 
um texto sempre lírico (poético), 
ele se preocupava com as condi-
ções da alma e, sobretudo, prio-
rizava as nuances do crescimento 
humano. Foi o melhor cronista de 
nossos tempos”.

o cineasta, engenheiro 
civil e colecionador Mirabeau 
dias revelou que sua amizade 
com Carlos Romero nasceu da 

dedicação que ambos dedicam 
ao espiritismo. “eu e minha 
esposa somos espíritas e isto 
valeu como passaporte para a 
minha aproximação com um 
dos homens mais incríveis que 
já conheci. ele me impressionou 
tanto, que fiz um filme, onde 
Romero é o principal enfocado. 
tenho a dizer que ganhei a 
amizade e consideração de uma 
pessoa admirável e incomum, 
a ponto de viver rindo diaria-
mente, não possuir adversários 
e se manter num patamar de 
vida cuja trajetória sempre foi 
de luz. Vi nele a simplicidade 
em pessoa, fosse como homem 
público ou homem comum”.

o cronista e procurador fiscal 
federal Francisco Gil Messias, 
parceiro de Romero na equipe de 
cronistas do Correio da Paraíba, 
declarou que o desaparecimento 
de Carlos Romero representava 
uma grande perda cultural, vez 
que, sendo ele um decano dos 
cronistas paraibanos, tinha pre-
sença expressiva na vida cultural 
do estado. “ele deixou um vazio 
irreparável, e nós todos reconhe-
cemos isto”.

o poeta e professor univer-
sitário hildeberto Barbosa Filho 
definiu Carlos Romero “como um 
sismógrafo das letras e um cro-
nista das coisas simples e harmo-
niosas da vida”. na opinião dele, 
os escritos das crônicas de Ro-

Ele também publicava seus 
artigos no jornal Correio da 
Paraíba. “Nunca o vi de mau 
humor. Sua coluna era um res-
gate atualizado das crônicas 
jornalísticas paraibanas e ex-
pressavam muita alegria e hu-
manidade”, declara Germano. 
O cronista viveu 50 anos na 
casa onde morreu, construída 
em 1968, por seu cunhado, o 

arquiteto Ubirajara Galvão. O 
prédio nunca mudou. Numa 
pequena sala, um piano Es-
senfelder, pertencente a Ger-
mano. Ali, Romero passava 
horas a fio ouvindo música 
clássica, uma das coisas que 
mais admirava na vida. Nes-
te cantinho aconchegante da 
casa, ele gostava de ouvir to-
car Nelson Freire e Antonio 

Guedes Barbosa no piano que 
pertence a seu filho Germano, 
professor de música.

De acordo com Germano, 
seu pai nunca se preocupou 
muito com a decoração. Ele 
deixava tudo a critério da pri-
meira mulher, Carmem Coeli 
Gouveia Romero, que entre os 
objetos da decoração incluiu 
uma alegoria da Civilização 

Maia e o quadro ‘A Samarita-
na’, de Célio Furtado, que foi 
capa do livro ‘O Evangelho 
Nosso de Cada Dia’, lançado 
por Romero, em 2016. Uma 
lembrança marcante: ao vi-
sitar Berlim em 2017, para 
assistir a um concerto onde 
seria executada a Oitava Sin-
fonia de Bruckner, Romero 
chorou de emoção. “Uma de 
suas paixões era a música 
clássica e, a outra, quando 
jovem, caminhar a pé, olhan-
do o mar de frente. Gostava 
de dizer que ia “se encontrar 
com o mar, cujas espumas vi-
viam sorrindo”.

O pai dele, José Augusto 
Romero, foi presidente da Fe-
deração Espírita Paraibana e 
à frente do órgão desenvolveu 
elogiável trabalho filantró-
pico. Ele seria um precursor 
das distribuições de cestas 
básicas com os necessitados 
em João Pessoa. E possuía 
um afeto capaz de envolver 
muitas pessoas, sem obser-
var, religião, condição social 
ou etnia. Romero herdou tudo 
isto de seu genitor e esteve 
na vice-presidência da Fede-
ração Espírita Paraibana por 

muitos anos. Germano lem-
bra que Romero descobriu 
entidades esotéricas e espíri-
tas no mundo inteiro, até na 
longínqua Nova Zelândia. Em 
Lyon (França), emocionou-se 
muito ao visitar a casa onde 
nasceu Alan Kardec.

O pai de Romero só o 
castigou uma vez, por causa 
de sua precoce vocação para 
a escrita. O menino tinha 12 
anos e já editava, em letras 
manuscritas, o jornalzinho O 
Riso, isto no tempo em que 
morava na ex-Rua Nova, hoje 
General Osório. Romerinho, 
como era carinhosamente 
chamado em família, escre-
veu um artigo e o distribuiu 
com a vizinhança, chamando 
uma moça da rua de “Fogosa”. 
A moça era muito animada e 
rebolava quando ouvia mú-
sicas ou via a passagem de 
blocos carnavalescos. Os pais 
dela protestaram. Depois dos 
entendimentos entre as duas 
famílias, Romerinho levou 
umas palmadas, a título de 
punição. “O termo ‘fogosa’ se 
referia a uma moça contente e 
não tinha conotação obscena 
ou sexual”, explicou Germano.

Arquiteto Germano Romero com o pai Carlos Augusto Romero: “Nunca o vi de mau humor”

Foto: arquivo de família/Facebook

mero são como um tesouro, um 
troféu, dentro da dimensão do 
jornalismo cultural e literário que 
a União sempre fez. as crônicas 
deste incrível homem são simples, 
curtas, mas que estimulam você 
a vê-las, sempre fluindo numa 
leitura extremamente prazerosa 
e constante”.

trajetória do escritor
Carlos augusto Romero nas-

ceu em alagoa nova (PB) em 10 
de junho de 1924. Filho de José 
augusto Romero e Pia de Luna 
Freire. em primeiras núpcias 
casou com Carmem Coeli Gou-
veia e, segundas com alaurinda 
Padilha. Filhos do primeiro casa-
mento: Carlos augusto Romero, 
professor de Física da UFPB e 
Germano Gouveia Romero, ar-
quiteto e professor de música. 
Veio morar em João Pessoa aos 

quatro anos. Iniciou seus estudos 
no Liceu Paraibano.

Convocado em 1942 pelo 
exército, por um triz não foi 
incluído entre os pracinhas da 
FeB, embarcados para a Itália. 
suspendeu os estudos e só retor-
nou ao ritmo normal de vida em 
1945. Graduou-se em Ciências 
Jurídicas e sociais pela Universi-
dade Federal de alagoas. espe-
cializou-se em vários ramos do 
direito. outros cursos: Relações 
Públicas e segurança nacional 
em desenvolvimento  da adesg 
– associação dos diplomados da 
escola superior de Guerra.

nomeado por concurso pú-
blico para juiz de direito. exerceu 
o cargo de juiz de direito substi-
tuto de santa Rita. Foi promotor 
público em areia-PB. Ingressou 
por concurso no magistério da 
UFPB.  Membro do Conselho es-

tadual de Cultura e sub-chefe da 
Casa Civil do governador Pedro 
Gondim. na oportunidade, coor-
denou o centenário de nascimento 
do Presidente epitácio Pessoa. Foi 
um dos fundadores da orquestra 
sinfônica da Paraíba e presidente 
da Rádio tabajara. escreve em 
a União desde 1945. sua pri-
meira crônica foi ‘Rua triste’, uma 
alusão à ex-Rua nova, atual Ge-
neral osório, onde morou durante 
a infância. assumiu a 27a Cadeira 
da academia Paraibana de Letras 
em 26 de junho de 1961.

Livros lançados
‘a dança do tempo’, inspi-

rado na sua primeira esposa, 
Carmem. Foi assunto de tese na 
UFCG. o professor José Mário da 
silva, orientador da tese e Phd 
em letras, fez honroso elogio num 
ensaio intitulado o olho Mágico 
do Pássaro do Mar, publicado em 
a União em setembro de 2001.

as obras ‘a outra Face de 
Bethoven’, ‘o Milagre de anchie-
ta’, ‘a Falência e sua evolução 
no direito Brasileiro’, o ‘Papa e a 
Mulher nua’, ‘Um Médico entre 
dois Mundos’ e a peça teatral 
‘o bom assaltante’ se encaixam 
entre seus principais escritos. o 
Correio das artes, suplemento 
cultural de a União, de tiragem 
mensal, teve fase de destaque 
durante a gestão de Carlos Ro-
mero, que foi seu editor.

Willian Costa (Correio das Artes) e Albiege Fernandes, diretora de mídia impressa de A União
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Desde junho de 2013, a unidade, que integra a rede estadual de saúde, também é Hospital Amigo da Criança
Referência no atendi-

mento à gravidez de alto ris-
co e nos serviços prestados 
às mulheres de mais de 90 
municípios do Sertão parai-
bano, a Maternidade Dr. Pe-
regrino Filho, de Patos, regis-
trou, de janeiro a dezembro 
do ano passado, a realização 
de 4.077 partos, sendo 2.162 
cesáreos e 1.915 normais. 

Desde junho de 2013, a 
unidade, que integra a rede 
estadual de saúde, também 
é Hospital Amigo da Criança, 
tem um banco de leite de pa-
drão ouro e fechou o ano de 
2018 sem registrar nenhum 
caso de óbito materno. Em 
média, a unidade faz 310 par-
tos/mês. Em nenhum mês do 
ano foi registrado menos de 
300 partos mensais. O mês 
de maior registro de nasci-
mentos foi maio, com 374 e o 
menor foi junho e dezembro, 
que registraram 304 partos 
cada um.

O diretor geral da ma-
ternidade, Dr. Umberto Ma-
rinho Júnior, explica que o 
atendimento humanizado 
da unidade prioriza os par-
tos normais, mas muitas das 
gestantes já chegam à mater-
nidade com intercorrências 
que impossibilitam que o 
parto seja normal. “Priori-
zamos o parto humanizado 
e sempre que é possível dei-
xamos a natureza agir sem 
intervenções externas, mas, 
por sermos uma unidade de 
gravidez de alto risco, rece-
bemos muitas gestantes que 
não são acompanhadas no 
pré-natal, que chegam com 
riscos iminentes tanto da 
própria vida, quanto dos be-
bês, com quadros que impos-
sibilitam a condução de um 
parto normal, daí esse regis-
tro de mais partos cesáreos 
que normal no ano passado”, 
justifica o médico.

A maternidade, além de 
atender gravidez de alto risco, 
também disponibiliza mas-
tectomia (retirada da mama) 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), facilitando a vida das 
pacientes que  não precisam 
viajar para Campina Grande 
ou João Pessoa para ter aces-
so a esse procedimento. 

A unidade ainda inte-

gra a rede de cardiologia 
pediátrica, que identifica 
cardiopatias congênitas, por 
meio de exames a distância, 
possibilitando um melhor 
acompanhamento dos bebês 
após o nascimento, também 
tem ambulatórios de micro-
cefalia, que dispõem de uma 
equipe multidisciplinar, a 
qual acompanha crianças 
que nascem com a doença, 
outro de alto risco para ges-
tantes, que são acompanha-
das com maior atenção du-
rante a gestação, reduzindo 
assim o risco de intercorrên-
cias durante o parto e ainda 
o ambulatório de egressos 
para recém-nascidos prema-
turos que são acompanhados 
por pediatras durante o pri-
meiro ano de vida.

Desde 2015, a mater-
nidade mantém uma sala 
de parto humanizado onde 
a gestante dispõe de um 
espaço especial, equipado 
com TV, bolas suíças e bar-
ras de apoio para exercícios 
que melhoram a mobilidade 
pélvica durante o trabalho 
de parto. Neste espaço, a 
paciente conta com acom-
panhamento de uma equipe 
de enfermeiros e técnicos de 
enfermagem. A inclusão da 
unidade, desde 2014, no pro-
grama Rede Cegonha, do Go-
verno Federal, sendo a única 
unidade da região habilitada 
com esse atendimento, tam-
bém é outro diferencial da 
maternidade.

“É muito gratificante 
olhar para os números e da-
dos da unidade que compro-
vam a nossa qualidade em 
prestação de serviços e, so-
bretudo, ver a satisfação de 
nossas pacientes ao serem 
atendidas aqui”, reitera o di-
retor geral da maternidade, 
Dr. Umberto Marinho Júnior. 
Ele reforça que a unidade 
atua com o foco de melhorar 
cada vez mais os serviços, 
cumprindo o principal obje-
tivo da maternidade, que é o 
de humanizar ainda mais o 
atendimento, salvaguardan-
do dentro das possibilidades 
o que a Medicina e os recur-
sos técnicos disponibilizam 
para preservar a saúde das 
pacientes e de seus bebês.

Maternidade de Patos registrou 
mais de 4 mil partos em 2018

Câmbio

Pela primeira vez no ano, dólar 
fecha em alta e Bolsa, em queda

O dólar norte-ameica-
no fechou essa segunda-
feira (7) com alta 0,46%, 
cotado a R$ 3.7331 para 
venda, em um movimento 
de correção, após acumular 
três quedas seguidas. Foi 
a primeira alta da moeda 
americana neste ano.

Na mínima do dia, o 
dólar atingiu R$ 3,69 e, 
na máxima, R$ 3,7356. Já 
o dólar turismo foi vendi-
do perto de R$ 3,86, sem 

considerar o Imposto so-
bre Operações Financeiras 
(IOF).

Ao longo do dia, os in-
vestidores monitoraram as 
apostas de que a elevação 
dos juros nos Estados Uni-
dos será menor que o espe-
rado e permaneceram na 
expectativa do encontro en-
tre representantes dos go-
vernos americano e chinês 
sobre a disputa comercial 
entre os dois países.

O Ibovespa, principal 
indicador de desempe-
nho das ações negociadas 

na B3 (Bolsa de Valores 
de São Paulo), encerrou o 
dia com queda de 0,15%, 
atingindo 91.699 pontos. 
É o primeiro dia do ano de 
funcionamento da Bolsa de 
Valores em que a variação 
é negativa.

Na sexta-feira (4), o 
Ibovespa fechou com mais 
um recorde nominal, ao 
encerrar o dia em 91.840 
pontos, uma alta de 0,30% 
sobre o pregão anterior. 
Naquele dia, o dólar valia 
R$ 3,7160.

No pregão dessa se-

gunda-feira, os papéis com 
melhor desempenho foram 
Lojas Americanas, Petro-
bras, Tim, Embraer e San-
tander.

Camila Maciel
da agência Brasil

Foto: arquivo/agência Brasil

Essa foi a primeira alta da moeda americana neste ano, em um movimento de correção, após acumular três quedas seguidas

O Ibovespa, principal 
indicador de desempenho 

das ações negociadas 
na B3, encerrou o dia 
com queda de 0,15%, 

atingindo 91.699 pontos

A Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária do 
Ceará confirmou, na tarde 
de ontem, a fuga de 23 de-
tentos da Cadeia Pública de 
Pacoti, cidade a 122 quilô-
metros da capital, Forta-
leza. A fuga foi de manhã, 
durante o banho de sol, 
quando os presos pularam 
o muro da cadeia e tiveram 
acesso à área externa. Os 
procedimentos de busca 
foram iniciados na região, 
informou o governo.

A fuga ocorre justamen-
te em meio a uma onda de 
violência no Ceará, que já re-
sultou em mais de 120 ata-
ques a prédios públicos, es-
tabelecimentos comerciais e 
veículos. Ontem foi o quinto 

dia consecutivo de ocorrên-
cias notificadas.

Por causa da violência, 
a frota de ônibus do trans-
porte público na capital e na 
Região Metropolitana opera 
abaixo do efetivo normal.

No balanço mais recen-
te, a Secretaria de Seguran-
ça Pública e Defesa Social 
confirmou a prisão de 148 
pessoas suspeitas de envol-
vimento nos ataques.

O Governo do Estado 
está transferindo, de forma 
imediata, 20 detentos con-
siderados líderes de facções 
criminosas no Estado, para 
penitenciárias federais de 
segurança máxima. As va-
gas, num total de 60, foram 
disponibilizadas pelo Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública, após pedido do go-
vernador Camilo Santana.

Mais de 20 detentos 
fogem de cadeia no CE
Pedro Rafael Vilela
da agência Brasil

O governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha, assi-
nou ontem decreto em que 
declara emergência na saúde 
pública da capital federal.

Na prática, a medida 
autoriza, por exemplo, a con-
tratação de horas extras para 
profissionais da área, a convoca-
ção de concursados e a contrata-
ção de servidores que já haviam 
se aposentado e que desejam 
retornar ao trabalho. Os inves-
timentos iniciais na área giram 
em torno de R$ 10 milhões.

Em entrevista, o gover-
nador explicou que a propos-
ta é trabalhar em conjunto 
com a Secretaria de Obras, 

responsável pela reforma de 
salas de cirurgias e de quase 
mil leitos fechados por falta 
de condições de uso, além da 
revitalização de centros de 
saúde e hospitais. Já a Secre-
taria de Cidades, segundo ele, 
vai atuar na mobilização da 
população envolvendo temas 
como ampliar a cobertura va-
cinal no Distrito Federal.

Ainda de acordo com 
Ibaneis, a expectativa é que o 
decreto tenha, de fato, caráter 
emergencial e não se estenda 
por um período maior que 
seis meses – ao contrário do 
que aconteceu na gestão ante-
rior, de Rodrigo Rollemberg. 
“É o prazo que temos para 
reorganizar toda a parte da 
saúde no Distrito Federal. Re-

curso não nos falta. O que nos 
falta é um choque de gestão, 
que o nosso secretário de Saú-
de está disposto a fazer e tem 
todo o meu apoio”, afirmou.

“A ideia é, no prazo mais 
rápido possível, a gente di-
minuir a níveis consideráveis 
a fila de cirurgias”, disse, ao 
destacar que quase 18 mil 
pacientes aguardam para a 
realização de cirurgias orto-
pédicas na rede pública.

Levantamento
Dados recentes da Se-

cretaria de Saúde do Distrito 
Federal mostram unidades de 
saúde com problemas estru-
turais vistos a olho nu logo na 
chegada ao local.

É o caso do Hospital Re-

gional de Taguatinga, onde 
foram identificados medica-
mentos e insumos armaze-
nados de forma inadequada, 
aparelhos de ar-condicionado 
velhos e sem funcionar, ram-
pa de acesso com o revesti-
mento caindo e leitos sem as 
grades laterais.

No Hospital Regional 
de Samambaia, os registros 
apontam para armazena-
mento de insumos e material 
de almoxarifado nos corre-
dores, tomógrafo com falhas 
constantes e interrupções de 
serviço e central de material 
esterilizável que não atende 
às normas da Vigilância Sani-
tária, além da falta de emer-
gencistas, cirurgiões gerais e 
neonatologistas.

Governador do Distrito Federal decreta 
estado de emergência na saúde
Paula Laboissière
da agência Brasil
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi – PB, às 08h30min – (horário local), do dia 21 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para Locações 
de veículos com condutores, tipo Caminhões para transportes de Água, Lixos, Entulhos e Metralhas 
produzidos pela População do município, exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02, 8.666/93, 123/06 e Decreto Municipal nº 03/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 04 de Janeiro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE  ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 02.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 08h30min, do dia 23.01.2019, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições de 05 (cinco) cadeiras 
odontológicas completas, destinadas aos atendimentos das UBS PSF I (Santo Amaro), UBS PSF II 
(Centro), UBS PSF III (Canafistinha), UBS PSF VI (Tainha) e PSF VIII (Assentamento Maria Preta, 
de conformidade a PROPOSTA “MINISTÉRIO DA SAÚDE” nº 12431.299000/1170-04. RECURSOS 
FINANCEIROS: PROPOSTA/PREFEITURA MUNICIPAL. DOTAÇÃO: 14.00 – 10.302.0018.1024 – 
4.4.90.52.01 – (equipamentos e materiais permanentes). FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 
nºs 8.666/93, 10.520/02, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais Legislações vigentes. Outros 
esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no endereço supramencionado, 
em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min. 

Araçagi/PB, 04 de janeiro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00066/2018
 Aos 20 dias do mês de Dezembro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Cabedelo, Estado da Paraíba, localizada na Rua Benedito Soares da 
Silva - Monte Castelo - Cabedelo - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 
2002, Decreto Municipal nº 08/13, de 30 de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº 007/2017, de 
17 de Março de 2017, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e 
suas alterações posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a 
classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00144/2018 que objetiva o registro 
de preços para: Aquisição de Equipamentos e Materiais permanentes, para atender as necessidades 
da SEFIN.; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CABEDELO - CNPJ nº 09.012.493/0001-54.

VENCEDOR: MARILENE CARVALHO LUCENA DE BRITO (J. CARLOS MÓVEIS)
CNPJ: 14.732.438/0001-79
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

MESA AUXILIAR DINÂMICA 
C/01 PÉ MED. (LARG 1,80 X 
PROF. 0,70 X ALTURA 0,75M. 
Conforme especificações e 
obrigações presentes no Termo 
de Referência.

AVANTTI / 
92106 UND 3 550,00 1.650,00

2

APARADOR DE APOIO DI-
NÂMICO C/ 01 PORTA E 03 
GAVETAS MED. (LARG. 1,60 X 
PROF. 0,45 X ALTURA 0,69M. 
Conforme especificações e 
obrigações presentes no Termo 
de Referência.

AVANTTI / 
92534 UND 3 1.045,00 3.135,00

3

ARMÁRIO ESTANTE C/ 03 
PRATELEIRAS MED. (LARG. 
0,45 X PROF. 0,45 X ALTURA 
1,61M). Conforme especifica-
ções e obrigações presentes no 
Termo de Referência.

AVANTTI / 
92506 UND 2 465,00 930,00

4

ESTAÇÃO DE TRABALHO EM 
�L� MED. (LARG. 1,40/1,40 
X PROF. 0,60M X ALTURA 
0,75M). Conforme especifica-
ções e obrigações presentes no 
Termo de Referência.

AVANTTI / 
90007 UND 3 855,00 2.565,00

5

ARMÁRIO ALTO C/ 02 PORTAS 
MED. (LARG. 0,80 X PROF. 
0,45 X ALTURA 1,60M). Con-
forme especificações e obri-
gações presentes no Termo de 
Referência.

AVANTTI / 
90507 UND 5 870,00 4.350,00

6

ARMÁRIO BAIXO C/02 POR-
TAS MED. (LARG. 0,80 X 
PROF. 0,45 X ALTURA 0,75 
M). Conforme especificações e 
obrigações presentes no Termo 
de Referência.

AVANTTI / 
90503 UND 3 515,00 1.545,00

7

POLTRONA GIRATÓRIA PRE-
SIDENTE C/ARANHA ESTAM-
PADA CROMADA REVESTIDA 
EM VINIL. Conforme especifica-
ções e obrigações presentes no 
Termo de Referência.

AVANTTI / 
18001 UND 4 1.271,00 5.084,00

8

POLTRONA FIXA APROXIMA-
ÇÃO C/ESTRUTURA CRO-
MADA REVESTIDA EM VINIL. 
Conforme especificações e 
obrigações presentes no Termo 
de Referência.

C A V A -
L E T T I  / 
18006 "Z"

UND 4 679,00 2.716,00

9

POLTRONA GIRATÓRIA EXE-
CUTIVA C/BRAÇOS REVESTI-
DA EM VINIL. Conforme especi-
ficações e obrigações presentes 
no Termo de Referência.

C A V A -
L E T T I  / 
18004

UND 20 689,00 13.780,00

TOTAL 35.755,00  

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Cabedelo firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00144/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Cabedelo, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00144/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00144/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - MARILENE CARVALHO LUCENA DE BRITO (J. CARLOS MÓVEIS).
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9.
Valor: R$ 35.755,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Cabedelo.
 Cabedelo - PB, 30 de Dezembro de 2018

VITOR HUGO PEIXOTO CASTELLIANO - Prefeito Em Exercício

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00167/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de Construção(Prémisturado,Emu
lsãoRM,Concreto e Massas),que seram utilizados nas atividades da Secretaria de Infraestrutura,tais 
como manutenção dos Próprios Públicos,Praças e Vias Públicas do Município,além das Obras de 
responsabilidade dessa Secretaria (EXCLUSIVO ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 07 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00159/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 18 
de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Marteriais de Con
strução(Prémisturado,EmulsãoRM,Concreto e Massas),que seram utilizados nas atividades da 
Secretaria de Infraestrutura,tais como manutenção dos Próprios Públicos,Praças e Vias Públicas do 
Município,além das Obras de responsabilidade dessa Secretaria. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br 

Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 07 de Janeiro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 08:30 
horas do dia 21 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Material de Construção, Elétrico e Hidraúlico, para todas as Secretarias, Órgãos 
e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:00 
horas do dia 21 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, 
destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, 
sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal 
de Saúde do município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min 
Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,   
R E S O L V E:  
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00073/2018, que 

objetiva: Aquisição de material didático e de expediente destinado a manutenção dos programas, 
ações e atividades de todas as secretarias do Município de Conceição - PB, para o exercício de 
2019; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es): 

- CARLOS ANTONIO LACERDA 04137150435.
13.508.356/0001-82.
Valor: R$ 7.050,00.
- LEIA COMERCIAL DE LIVROS E MAGAZINE LTDA.
11.895.653/0001-00.
Valor: R$ 421.228,50.
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2018 
OBJETO: Aquisição de material didático e de expediente destinado a manutenção dos programas, 

ações e atividades de todas as secretarias do Município de Conceição - PB, para o exercício de 2019.   
A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E:  
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00073/2018, que objetiva: 

Aquisição de material didático e de expediente destinado a manutenção dos programas, ações e 
atividades de todas as secretarias do Município de Conceição - PB, para o exercício de 2019; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 

- CARLOS ANTONIO LACERDA 04137150435.
13.508.356/0001-82.
Valor: R$ 7.050,00.
- LEIA COMERCIAL DE LIVROS E MAGAZINE LTDA.
11.895.653/0001-00.
Valor: R$ 421.228,50.

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 2.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00053/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção de 1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal 

Geraldo Leite, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 - 
CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00053/2018 - Tomada de Preços nº 00002/2018. 
VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/01/2019 até 02/04/2019. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: ORÇA-
MENTO DE 2019 - RECURSOS MUNICIPAIS E RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE 
CONVÊNIOS - EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS E RECURSOS ORDINÁRIOS. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - 
EPP. DATA DE ASSINATURAS: 21/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 2.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00054/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção complementar do Ginásio Poliesportivo na Es-

cola Estelina Leopoldina, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 
8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00054/2018 - Tomada de Preços nº 
00003/2018. VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/01/2019 até 02/04/2019. DOTAÇÃO ORÇAMEN-
TÁRIA: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS 
- EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP. DATA DE ASSINATURAS: 21/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico da BANDA SAIA RODADA com duração de 01:30mm/
show, que se apresentará no dia 04 de Janeiro de 2019, por ocasião das festividades de REIS/2019 
neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: SAIA RODADA PROMOÇÕES ARTÍSTICAS LTDA EPP - R$ 75.000,00. Cuitegi - PB, 27 
de Dezembro de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico da BANDA SAIA RODADA com duração de 01:30mm/

show, que se apresentará no dia 04 de Janeiro de 2019, por ocasião das festividades de REIS/2019 
neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI (RE-
CURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: 03 (TRÊS) MESES, considerado da data de sua assinatura. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00079/2018 - 28.12.18 - SAIA 
RODADA PROMOÇÕES ARTÍSTICAS LTDA EPP - R$ 75.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2018, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico da BANDA ENCANTU’S com duração de 02:00 horas/
show, que se apresentará no dia 05 de Janeiro de 2019, por ocasião das festividades de REIS/2019 
neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: RANNIERY GOMES DA TRINDADE – ME - R$ 25.000,00. Cuitegi - PB, 28 de Dezembro 
de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico da BANDA ENCANTU’S com duração de 02:00 

horas/show, que se apresentará no dia 05 de Janeiro de 2019, por ocasião das festividades de 
REIS/2019 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00012/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: 03 (TRÊS) MESES, considerado da data de 
sua assinatura. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00080/2018 
- 28.12.18 - RANNIERY GOMES DA TRINDADE – ME - R$ 25.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00013/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2018, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico da CANTORA E BANDA MARA PAVANELLY com 
duração de 02:00 horas/show, que se apresentará no dia 05 de Janeiro de 2019, por ocasião das 
festividades de REIS/2019 neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA - ME - R$ 35.000,00. Cuitegi - PB, 
03 de Janeiro de 2019. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico da CANTORA E BANDA MARA PAVANELLY com 

duração de 02:00 horas/show, que se apresentará no dia 05 de Janeiro de 2019, por ocasião das 
festividades de REIS/2019 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00013/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: 03 (TRÊS) MESES, considerado 
da data de sua assinatura. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 
00001/2019 - 03.01.19 - MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA - ME - R$ 35.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em perícia de Engenharia Civil. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 
00778/2018 no valor de R$ 86.000,00 (oitenta e seis mil reais), nos seguintes elementos de despe-
sa (LOA2018): 06.00 Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.2012 Manutenção das 
Atividades da Secretaria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 66.3.3.90.39.01 
Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00228/2018 - 20.12.18 - FLUXO CONSULTORIA 
E ENGENHARIA LTDA - R$ 86.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2018, que objetiva: Aquisição de 
Brinquedos Pedagógicos, para atender as necessidades dos Centros de Referência em Educação 
Infantis-CREIs e Escolas da Rede municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI - R$ 45.864,00; JOAO 
PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 30.804,00; MARCELA 
ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO EIRELI - R$ 148.152,00; TIC TAC COMÉRCIO 
DE BRINQUEDOS PEDAGÓGICOS LTDA - ME - R$ 39.937,80.

Conde - PB, 02 de Janeiro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2018
A Prefeitura Municipal do Caturitéatravés do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICOe 

comunica aos interessados o ADIAMENTO do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2018,cujo objeto 
é a AQUISIÇÃO DE UMA RETROESCAVADEIRA, considerando a necessidade de adequação do 
edital. Fica adiada “sine die” a sessão que estava marcada para o dia 09/01/2019 às 10h00min 
(Horário Local).

Caturité, 07 de Janeiro de 2019
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA UNIDADES DA SEMAS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISI-
ÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS UNIDADES DA SEMAS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 04 de Janeiro  de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de 
veículos para prestação de serviços de transporte das equipes dos PSF´S. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 07 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 23 de janeiro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para executar serviços de recuperação dos Postos de Saúde da Família – PSF’s 
da Zona Urbana e Rural e Policlínica deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 07 de Janeiro de 2019
JOSÉ RODRIGUES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2018
OBJETO: Reforma de Unidade Especializada em Saúde no Município de Esperança/PB. 

LICITANTES INABILITADOS: CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES EIRELI; ES-
TRUCTURAL ENGENHARIA LTDA - ME; FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA; 
FS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; GRAMARE CONSTRUCOES E SERVIÇOS EIRELI; 
HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES ME; J & B EMPREENDIMENTOS CONSTRUTORA 
E REFORMA LTDA; MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP; VIPP CONSTRUCAO E SERVICOS 
LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no 
horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.
cpl2017@gmail.com. Esperança - PB, 26 de Dezembro de 2018. EMERSON DAVID ALVES DA 
COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00092/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00092/2018, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 30/06/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e VENTILAR COMÉRCIO 

E SERVIÇOS DE ALUGUELDE APARELHOS MÉDICOS, inscrito no CNPJ sob nº 08.965.403/0001-
87 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 19 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00138/2017

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00138/2017, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 30/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e ALLAIN DELON DO O 

BARRETO - ME, inscrito no CNPJ sob nº 09.467.268/0001-02 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 26 de Junho de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00213/2018

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00213/2017, nos termos do art.57, Ida Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 09/02/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e PROSAM PROJETOS 

DE SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 07.793.588/0001-27 (CON-
TRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 11 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00221/2018

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00221/2018, nos termos do art.57, I da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 26/02/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e MAURO HENRIQUE 

ALVES NASCIMENTO, inscrito no CNPJ/CPF sob nº 096.720.824-60 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 20 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00213/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00213/2017, nos termos do art.57, I da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 11/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e PROSAM PROJETOS 

DE SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 07.793.588/0001-27 (CON-
TRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 17 de Setembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00213/2018

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00213/2017, nos termos do art.57, Ida Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 09/02/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e PROSAM PROJETOS 

DE SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 07.793.588/0001-27 (CON-
TRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 11 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00108/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00108/2018, que objetiva: Locações de caçambas 
/ outros para melhor atender as necessidades da Administração no exercício de 2019; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: ADRIANO CÍCERO DOS SANTOS - R$ 
107.640,00; ALEX DE ARAUJO SILVA - R$ 17.652,00; CARLOS DANILO BEZERRA DA SILVA - R$ 
27.000,00; GEORGE CABRAL LOPES - R$ 27.000,00; JOÃO MACENA - R$ 47.880,00; JOSÉ MAR-
QUES DOS SANTOS - R$ 50.040,00; JOSEMAR BESERRA DE CARVALHO - R$ 93.240,00; LUIZ 
MONTEIRO DA SILVA - R$ 108.000,00; MARCOS ANTONIO DA CUNHA PEREIRA - R$ 22.440,00; 
MARIO MENDES DA COSTA - R$ 22.440,00; OLIVALDO MARTINS DE LIMA - R$ 108.720,00; RA-
FAEL DA SILVA CASTRO - R$ 30.060,00; SILVANO FIRMINO DA SILVA - R$ 31.800,00; VENILSON 
DA SILVA - R$ 107.640,00; WELLINGTON ALCANTARA GAIAO - R$ 131.880,00. Ficam os licitantes 
convocados para assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório.

Guarabira - PB, 07 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2018, que objetiva: Contratação 
de Empresa para fornecimento de Combustíveis destinados ao abastecimento e/ou utilização 
em veículos, máquinas e equipamentos rodoviários oficiais e/ou a serviço da municipalidade via 
locação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LS AUTOPOSTO 
DE COMBUSTIVEL LTDA - EPP - R$ 626.200,00.

Gado Bravo - PB, 04 de Janeiro de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de Combustíveis destinados ao abasteci-

mento e/ou utilização em veículos, máquinas e equipamentos rodoviários oficiais e/ou a serviço da 
municipalidade via locação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos previstos no Orçamento Vigente do Município de Gado Bravo - Elemento de Despesa: 
33.90.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00001/2019 - 04.01.19 - LS AU-
TOPOSTO DE COMBUSTIVEL LTDA - EPP - R$ 626.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
PORTARIA ADMINISTRATIVA GP/Nº 01 /2019.

O Prefeito Constitucional de Ibiara, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas pelo 
art. 39, incisos II, IV e XI da Lei Orgânica Municipal, bem como artigo 51 da Lei 8.666/93,

Resolve designar os servidores desta Prefeitura Municipal para integrar a COMISSÃO PER-
MANENTE DE LICITAÇÃO:

Membros Titulares:
- SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ (servidor do quadro de efetivos) – Presidente;
- JOÃO FURTADO LEITE FILHO (servidor do quadro de comissionados) – Membro; 
- ERIOSVALDO GALDINO DA SILVA (servidor do quadro de comissionados) – Membro;
Membros Suplentes:
- MARIA DO ROSÁRIO FÉLIX DE LIMA (servidora do quadro de comissionados);
- VICENTE LUCAS XAVIER RIBEIRO (servidor do quadro de comissionados).
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Resolve ainda designar o funcionário efetivo SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ como PREGOEIRO 
TITULAR e JOSÉ DE ARIMATEIA RODRIGUES DE LACERDA, como PREGOEIRO SUBSTITUTO 
e como Equipe de Apoio: JOÃO FURTADO LEITE FILHO e ERIOSVALDO GALDINO DA SILVA, 
até ulterior decisão. 

Registre-se,
Publique-se.

Gabinete do Prefeito, Ibiara-Pb, em 1º de janeiro de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00049/2018, em 25.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa AQ CONSTRUTORA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Para estruturação da rede de serviços proteção social básica – cons-

trução de cras (continuação), 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 12 de Dezembro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 001/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2018-SRP - PROCESSO ADM. Nº 2017.12.063
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, DESTINADOS AO 

ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL.
1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:
EMPRESA: POSTO DE COMBUSTÍVEL RIACHÃO LTDA - CNPJ: 09.404.971/0001-71, 
ENDEREÇO: Rua Antônio Ferreira Leal, 10 – Centro – Riachão do Bacamarte-Pb – CEP: 

58.382-000
OBJETO: Eventual aquisição parcelada de combustíveis, destinados ao abastecimento dos 

veículos pertencentes à frota municipal.
EMPRESA: POSTO DE COMBUSTÍVEL RIACHÃO LTDA - CNPJ: 09.404.971/0001-71, 
ENDEREÇO: Rua Antônio Ferreira Leal, 10 – Centro – Riachão do Bacamarte-Pb – CEP: 58.382-000
OBJETO: Eventual aquisição parcelada de combustíveis, destinados ao abastecimento dos veículos 
pertencentes à frota municipal.
QUANTIDADE REFERENTE AOS LOTES I E II VALORES LICITADOS
ITEM ESPECIFICAÇÃO UND QUANT. MARCAS V. UNIT. VLR. TOTAL

1 GASOLINA COMUM LT 80.000  TDC, PETRONAC, 
ALESAT, PETRO-

BRAS,  SETTA E SP 

4,400 R$  352.000,00
2 OLEO DIESEL s500 LT 28.000 3,580 R$  100.240,00
3 OLEO DIESEL S10 LT 110.000 3,600 R$  396.000,00

TOTAL R$  848.240,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
Juarez Távora, 04 de Janeiro de 2019.

MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS
PREFEITA CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
016/2018, feito pelo Pregoeiro através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: POSTO DE COMBUSTÍVEL RIACHÃO LTDA - CNPJ: 

09.404.971/0001-71 no valor total de R$  R$ 848.240,00 (oitocentos e quarenta e oito mil e duzentos 
e quarenta reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

Juarez Távora- PB, 04 de Janeiro de 2019.
MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado, quando do julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 

016/2018-SRP, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a empresa: POSTO DE COM-
BUSTÍVEL RIACHÃO LTDA - CNPJ: 09.404.971/0001-71 no valor total de R$ 848.240,00 (oitocentos 
e quarenta e oito mil e duzentos e quarenta reais).

Juarez Távora- PB, 04 de Janeiro de 2019.
SUELLEN DINIZ DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Requalificação do Mercado Castelo Branco, no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33036/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DO PAR-
QUE ECOLÓGICO SANHAUÁ CONTEMPLANDO REVITALIZAÇÃO E NOVAS CONSTRUÇÕES, 
INCLUSIVE ÁREAS EM SEU ENTORNO IMEDIATO, EM JOÃO PESSOA /PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: Nenhuma. INABILITADAS: VIRTUAL ENGENHARIA LTDA - por ter descum-
prido os itens 7.6.2.1 “b” e “c” e 7.6.3.1 “b” e “c” do edital e a empresa PLANES ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÃO LTDA - por ter descumprido o item 7.5.3 do Edital. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 07 de janeiro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Contratação de empresa para construção de academia de saúde no Município de 

Marizopolis/PB. LICITANTES HABILITADOS: A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; AM 
ENGENHARIA - CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS; CRV. CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA; DEL. ENGENHARIA EIRELI; MENDES & FERREIRA CONSTRUCOES LTDA - ME. 
LICITANTES INABILITADOS: ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - ME; ARAUJO & 
SOUZA SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA; COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA; COVA-
LE CONSTRUÇÕES LTDA; MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; QUEOPS 
CONSTRUTORA EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 04/01/2019, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Vicente de 
Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. 

Marizopolis - PB, 21 de Dezembro de 2018
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

 CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇO
TOMADA DE PREÇO Nº 009/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de reposição de pavimenta-
ção em paralelepípedo e meio-fio em diversas ruas do município de Mari-PB. CONVOCAMOS os 
interessados para comparecer à reunião de abertura das Propostas de Preço do processo acima 
citado, que ocorrerá no dia 09/01/2019 às 09:30hs na sala da COPELI no prédio sede da Prefei-
tura Municipal de Mari. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2018@gmail.com ou no 
endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Mari, 07 de janeiro de 2019.
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D’ÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 001/2019
OBJETIVO: Contratação de serviços de locação de veículos tipo passei, destinado as atividades 

da Secretaria de Ação Social do município item que ficou deserto na sessão anterior, conforme 
especificações no edital e seus anexos.

ABERTURA: 22 de janeiro de 2019 às 08:30:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 

s/n, Centro, na Cidade de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão Permanente de 
Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 às 12:00 h, ou pelo site www.maedagua.pb.gov.br.

Mãe D’água – PB, 07 de janeiro de 2019
LUENDA AVELINO DE SOUSA BARROS E SILVA

PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D’ÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 002/2019
OBJETIVO: Aquisição de combustíveis para veículos em trânsito, destinados a manutenção da 

frota de veículos do município de MÃE D´ÁGUA, conforme especificação do edital e seus anexos.
ABERTURA: 22 de janeiro de 2019 às 10:30:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 

s/n, Centro, na Cidade de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão Permanente de 
Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 às 12:00 h, ou pelo site www.maedagua.pb.gov.br.

Mãe D’água – PB, 07 de janeiro de 2019
LUENDA AVELINO DE SOUSA BARROS E SILVA

PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº. 001/2018
EMPRESA: M & W SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO E REFORMA LTDA - EPP - CNPJ nº 

19.314.966/0001-21
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA VISANDO A CONS-

TRUÇÃO DE UMA CRECHE, TIPO 01 PADRÃO FNDE, NA SEDE DO MUNICIPIO DE NATUBA-PB, 
conforme Convênio FNDE n° 8949/2014.

MOTIVO: ALTERAÇÃO DE PRAZO
VIGÊNCIA: 14/11/2018 a 13/09/2019 - 10 (dez) meses

2º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº. 001/2018
EMPRESA: M & W SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO E REFORMA LTDA - EPP - CNPJ nº 

19.314.966/0001-21
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA VISANDO A CONS-

TRUÇÃO DE UMA CRECHE, TIPO 01 PADRÃO FNDE, NA SEDE DO MUNICIPIO DE NATUBA-PB, 
conforme Convênio FNDE n° 8949/2014.

MOTIVO: ALTERAÇÃO DE VALOR
VALOR: R$ 236.037,83

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 09h00min, do dia 22 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Combustíveis e Lubrificantes a atender a frota veicular própria e/ou locada a edilidade até o fim 
do exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 07 de Janeiro de 2019.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 212/2018 datado de 17/09/2018 e com prazo de vigência inicial de 04 
(quatro) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Reforma e Ampliação do Ginásio de Esportes na sede do município, conforme 
Convênio celebrado com o Governo do Estado da Paraíba de nº 229/2018.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS – MÔNICA CRISTINA SANTOS 
DA SILVA. CONTRATADA: GMF CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA – CNPJ: 
15.364.149/0001-27- DANILO SINTÔNIO DE AGUIAR

JUSTIFICATIVA: Após o início dos serviços foram objetos de uma nova reavaliação mais precisa 
na estrutura de concreto das fachadas leste e oeste, com o objetivo de se atingir as condições ideais 
de estabilidade, mantendo-se as quantidades inicialmente previstas no projeto básico.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 04/01/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 18.05.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 071/2018, em 25.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa WASTER COLETA DE RESIDUOS 

HOSPITALARES.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para serviço especializado em coleta, 

transporte, tratamento ( através de incineração ) e disposição final dos resíduos dos serviços de 
saúde (RSS) 

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 28 de dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito    

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para 
abastecimento da frota de veículos do Município e veículos locados, no dia 21/01/2019 às 8:30 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão 
do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 18/01/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 4 de janeiro de 2019
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO 
PÚBLICO CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: NATAL JOSÉ BARBOSA DA SILVA EIRELI - R$ 89.108,78.

Riacho de Santo Antonio - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2018, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE UM PRÉDIO 
PÚBLICO PARA SAÚDE NESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: NATAL JOSÉ BARBOSA DA SILVA EIRELI - R$ 49.954,02.

Riacho de Santo Antonio - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO 

DE UM PRÉDIO PÚBLICO PARA SAÚDE NESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00007/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 
02.080-SEC. DE SAÚDE / FMS 02080.10.302.2016.1011 - CONSTRUÇÃO/AMPLIAÇÃO/MANU-
TENÇÃO/CONSERVAÇÃO DE UNIDADE 4.4.90.51.00.00 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00001/2019 - 04.01.19 - NATAL JOSÉ BARBOSA DA SILVA EIRELI - R$ 49.954,02.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO 

DO CEMITÉRIO PÚBLICO CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo 
Antonio: 02.100 - SEC DE DESENVOLVIMENTO URBANO E RURAL 02100.15.451.2019.1058 
- AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO PÚBLICO E CONSTRUÇÃO DE UMA CAPELA 4.4.90.51.00.00 
- OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00002/2019 - 04.01.19 - NATAL JOSÉ 
BARBOSA DA SILVA EIRELI - R$ 89.108,78.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTIVEIS E DERIVADOS PARA ATENDER A FROTA MUNICIPAL DE 
VEICULOS .Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 07 de Janeirode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00019/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00019/2018, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Caninana e Grupo 
Musical, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos Reis 
2019 deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, programada(s) [prevista] 
para o(s) evento(s) do dia 04 de janeiro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ALLAN DIEGO DE QUEIROZ E SILVA 00458209376 - R$ 45.000,00.

Sertãozinho - PB, 03 de Janeiro de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços técnicos e especializado em assessoria técnica junto a Co-

missão Permanente de Licitação, bem como, ao Pregoeiro e sua Equipe de Apoio, na elaboração 
de minutas de editais, contratos, publicações e no cumprimento das leis vigentes e pertinentes, 
durante o exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos ORÇAMENTO DE 2019: 02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.39.00.00.00.00 
1001; 02.03.04.122.1003.2.008.3.3.90.39.00.00.00.00 1001.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00001/2019 - 03.01.19 - ERIVELTO DA SILVA FERNANDES 04195151430 - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Serviços Técnicos e Especializados de Assessoria Jurídica, para aten-

der as necessidades administrativas desta edilidade, durante o exercício de 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2018. DOTAÇÃO: Recursos - Orçamento 2019: 
02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.39.00.00.00.00 1001 02.03.04.122.1003.2.008.3.3.90.39.00.00.
00.00 1001. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00002/2019 - 03.01.19 - LEOMAR DA SILVA COSTA 
- SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 52.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Serviços Técnicos e Especializados de Assessoria Jurídica, para aten-

der as necessidades administrativas desta edilidade, durante o exercício de 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2018. DOTAÇÃO: Recursos - ORÇAMENTO 2019: 
02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.36.00.00.00.00 1001 02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.39.00.00.00
.00 1001 02.03.04.122.1003.2.008.3.3.90.36.00.00.00.00 1001 02.03.04.122.1003.2.008.3.3.90.39
.00.00.00.00 1001. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00003/2019 - 03.01.19 - ROBERTO FELIPE 
DA SILVA CARDOSO - R$ 52.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo Musical Saia Rodada, que 

tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos Reis 2019 deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 03 de janeiro de 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
do Orçamento 2019: 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001 02.06.13.392.2015.2.054
.3.3.90.39.00.00.00.00 1510 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho 
e: CT Nº 00004/2019 - 03.01.19 - SAIA RODADA PROMOCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 75.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo Musical FORRÓ DO AUGE, 

que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos Reis 2019 
deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 03 de 
janeiro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos do ORÇAMENTO 2019: 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001 02.06.13.
392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1510 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00005/2019 - 03.01.19 - SANDRO FERNANDES DA SILVA 
43698417472 - R$ 4.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Cantor Paulo Márcio e Grupo 

Musical, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos 
Reis 2019 deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, programada(s) 
[prevista] para o(s) evento(s) do dia 05 de janeiro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos do orçamento 2019: 02.06.13.392.2015.2.0
54.3.3.90.39.00.00.00.00 1001 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1510 02.06.13.39
2.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00008/2019 - 03.01.19 
- MAURICIO MANOEL DE LEMOS 84676019491 - R$ 4.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Maurício Reis Júnior e Grupo 

Musical, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos Reis 
2019 deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, programada(s) [prevista] 
para o(s) evento(s) do dia 05 de janeiro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Lici-
tação nº IN00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Orçamento 2019: 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90
.36.00.00.00.00 1001 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.36.00.00.00.00 1510 02.06.13.392.2015.2.
054.3.3.90.36.00.00.00.00 1520. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00007/2019 - 03.01.19 - Maurício 
Inácio da Costa - R$ 3.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Samya Maia e Grupo Musical, que 

tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos Reis 2019 deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 04 de janeiro de 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
do ORÇAMENTO 2019: 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001 02.06.13.392.2015
.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1510 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Sertãozinho e: CT Nº 00006/2019 - 03.01.19 - FORRO DA RESENHA SHOWS E EVENTOS 
LTDA - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃOFRACASSADA

Pregão Presencial nº 095/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados que o procedimento licitatório 

na modalidade Pregão Presencial n° 095/2018;objeto: contratação de empresa especializada para 
aquisição de unidades móveis de saúde, 0 km, dos itens que restaram fracassados do pregão 
presencial 063/2018, para atender as demandas da Secretaria de Saúde Sousa/PB;foi declarada 
FRACASSADA, pelo fato de as empresas participantes não atingirem o preço médio dos itens.

Sousa, 07 de janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01/2018

OBJETO: Prestação de serviços de horas maquinas de tratores com grades aradoras, destinados 
ao corte de terras e preparo do solo para o plantio da safra 2019, em diversas comunidades rurais 
do município de São Bentinho – PB. Data e local, as 09:00 horas do dia 18/01/2019, na sala de 
reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos - Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.
licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 07 de Janeiro de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2018

OBJETO: Prestação de serviços de horas maquinas de trator Esteira, destinados à Construção 
e Recuperação de pequenos açudes e Estradas Vicinais, em diversas comunidades rurais do mu-
nicípio de São Bentinho – PB, Data e local, às 10:30 horas do dia 18/01/2019, na sala de reunião 
da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos - Centro, São Bentinho - PB.

São Bentinho-PB, 07 de Janeiro de 2019
JUCIE VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE NOTEBOOK EDUCACIONAL PARA PROFESSORES DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: AGN GROUP SUPRIMENTOS EIRELI - R$ 99.120,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE NOTEBOOK EDUCACIONAL 

PARA PROFESSORES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho 
de Santo Antonio: 02060 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.2005.2058 - MANUTENÇÃO DA 
EDUCAÇÃO COM RECURSOS DO FNDE 44905200 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANEN-
TE FONTE DE RECURSOS - 124 Ministério da Educação Fundo Nacional de Desenvolvimento da 
Educação Termo de Compromisso PAR Nº 201700869 Emenda Parlamentar. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00003/2019 - 04.01.19 - AGN GROUP SUPRIMENTOS EIRELI - R$ 99.120,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL TIPO POSTO PARA FORNECIMENTO DE FORMA PAR-
CELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEICULOS 
PRÓPRIOS E LOCADOS DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: AUTO POSTO DE COMBUSTIVEL SANTANA LTDA - EPP - R$ 749.455,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL TIPO POSTO PARA FOR-

NECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO 
DA FROTA DE VEICULOS PRÓPRIOS E LOCADOS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00036/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de 
Santo Antonio: 02020.04.122.1002.2002 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO 
PREFEITO 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO 
GERAL 02050.20.608.2001.2004 - ATIVIDADES DA AGROPECUARIA 02060.12.361.2005.2007 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2058 
- MANUTENCAO DA EDUCACAO COM RECURSOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MA-
NUTENCAO DAS ATIVIDADES DA EDUCACAO INFANTIL 02060.12.366.2005.2071 - MANU-
TENÇÃO DO ENSINO SUPERIOR 02060.12.366.2010.2014 - PROGRAMA DE EDUCAÇÃO 
DE JOVENS E ADULTOS 02070.13.392.2011.2015 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES C/
CULTURA, FEST. E LAZER 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DE SAUDE 15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS DIVERSOS 
PROGRAMAS 02090.08.244.2018.2028 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ACAO SO-
CIAL 02090.08.244.2018.2047 - ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL REC. DE PROG. FEDERAIS 
02100.15.122.2019.2029 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA - DESENVOL-
VIMENTO URBANO E RURAL 02110.04.123.1003.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE 
FINANÇAS 02150.15.541.0003.2064 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA - MEIO 
AMBIENTE E RECURSOS HIDRICOS 3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00004/2019 - 04.01.19 - AUTO POSTO DE COMBUSTIVEL 
SANTANA LTDA - EPP - R$ 749.455,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Fornecimento parcelado e diário de combustíveis e gás GLP, 
destinados a diversas secretarias município de Uiraúna. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 07 de Janeiro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento parcelado e diário de combustíveis e Gás 
GLP, destinados as atividades do Fundo Municipal de Saúde de Uiraúna. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Te-
lefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 07 de Janeiro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 002/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 521/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 05 de dezembro de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ROSEMARYSON LEITE DE SÁ, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 172.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da 
Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, afim de apresentar razões e/ou justificativas por 
ESCRITO, no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800007232, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 07 de janeiro de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

A Urca Grill Restaurante 2015 LTDA ME com CNPJ: 21.628.343/0001-75, torna público que em 17 
de dezembro de 2018 deu entrada no processo de nº 1488/18 requerendo a licença de operação 
referente a serviços de alimentos e bebidas da coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de 
Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para preparação e comércio de alimentos, tendo 
área 220 m², Localizado na Rua João Quirino, 718, bairro: Catolé, cidade Campina Grande –PB.

SN HOLDINGS DE INSTITUIÇÕES LTDA, CNPJ: 19.321.510/0001-99, torna público que RE-
QUEREU da SEMAPA – secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 
CONDOMINIO BOSQUE DE INTERMARES QD ‘H ’ LT 213 , AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

Responsável: Edinnei Alves Gomes
CPF: 155.096.158-69
Título/Valor – DMI – R$ 570,00
Protestante: JC DA COSTA PNEUMATICOS 
LT EP
Apresentante: Banco Itau
Protocolo: 120920        
 Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 

10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 04 de janeiro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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